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раскололи соперника 

в четвертьфинале

Пить 
бросили, 
теперь 
займемся 
здоровьем
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Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
подготовил важный законопро-
ект, который касается престу-
плений против несовершенно-
летних. 

Сейчас этот документ прохо-
дит согласование в профильных 
министерствах и ведомствах. 
Известно, что свои поправки 
министерство внутренних дел 
уже предложило.

Необходимость ужесточить 
некоторые законы практически 
ежедневно подтверждают кри-
минальные сводки. А год от года 
число пострадавших от пре-
ступников детей увеличивается.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» руководитель СКР Алек-
сандр Бастрыкин: «К сожале-
нию, ежегодное число несовер-

шеннолетних потерпевших до-
стигает более 14 тысяч человек. 
Из них в 2014 году 3634 постра-
давших детей — в возрасте до 10 
лет. По фактам убийств детей 
возбуждено 677 уголовных 
дел». Кроме того, по словам Ба-
стрыкина в суды было направ-
лено более 8 тысяч уголовных 
дел о преступлениях, которые 
были совершены против несо-
вершеннолетних».

Какие же это преступления?
Чаще других объектами пре-

ступных посягательств стано-
вятся жизнь, здоровье и половая 
неприкосновенность несовер-
шеннолетних. Если в 2013 году 
жертвами таких насильствен-
ных преступлений стали 8155 
детей, то в прошлом 
2014 году их число со-
ставило уже 9174. 

ПРОЕКТ Александр Бастрыкин 
предложил ужесточить 
наказание 
за преступления против детей

Жесткая посадка

Юрий Снегирев 

ЧАСТО сайентологию называют 
сектой. Редко религией. Все же не-
сколько тысяч человек в России 
молятся и отчисляют деньги. 
Остальные не знают, что америка-
нец Рон Хаббард когда-то основал 
собственную религию для лично-
го потребления. Просто бизнес.

Никогда не разговаривайте 
с незнакомцами

Одним промозглым питер-
ским днем проходил я по Невско-
му. Напротив Дома актера меня 
остановил улыбчивый молодой 
человек в красной ветровке:

— Не желаете пройти Оксфор-
дский тест? Это займет не более 
10 минут, зато будете знать все о 
своих возможностях.

Так я накоротке познакомил-
ся с сайентологами. Ох и прав 

был Булгаков. Никогда не разго-
варивайте с незнакомцами!

Скажу честно: я этой встречи 
искал. Накануне в Санкт-Петер-
бурге прошел пикет у штаб-квар-
тиры питерских сайентологов в 
Автово. Общественная организа-
ция «Балтийская молодежь» 
протестовала против самого 
факта присутствия сайентологов 
в городе.

Я прорвался через охрану в 
бывший кинотеатр — под видом 
страждущего. Внутри заканчи-
вался ремонт. Все что я успел 
увидеть — это мемориальный 
кабинет основателя сайентоло-
гии Рона Хаббарда из ценных 
пород дерева. У кабинета не 
было стен, чтобы проходящие 
могли почтить память своего 
учителя. Меня тут же 
вычислили и вежливо 
выпроводили. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Корреспондент 
«Российской газеты» 
попытался «сделать карьеру» 
у сайентологов

Оценка у Рона
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Инициатива Минпромторг вводит нормы, которые 
не позволят продавцам нагло обвешивать покупателей

Лишний вес

Ирина Краснопольская

Л
ечение раковых больных 
выходит на новый уро-
вень. И это шанс — жить.

Можно сколь угодно повто-
рять, что раковый диагноз пере-
стал быть смертельным, что он 
не приговор. Мало кого это убе-
регает от отчаяния, паники, чув-
ства безысходности. И не важно, 
что тот же инфаркт миокарда 
опережает рак по числу траги-
ческих исходов. Когда сильный 
мужчина не в состоянии перене-
сти страдания, боли от злокаче-
ственной опухоли и решается 
на самоубийство… Боли дейст-
вительно невыносимы, способ-
ны сломать самых мужествен-
ных и стойких.  И все же... Эту 
московскую онкологическую 
больницу в Красногорском рай-
оне Подмосковья открыли в 
1959 году. Москва тогда 
не была такой огром-
ной, как сейчас. 

Татьяна Зыкова, 
Василий Миронов

Л
етом этого года про-
давцам на рынке, не 
исключено, придется 
обзаводиться вторы-
ми весами.

На этой неделе закончилось 
общественное обсуждение но-
вых требований к измерительно-
му оборудованию, используемо-
му в торговле. Документ уже на 
выходе из минпромторга. 

Продавцы, как того требует 
проект приказа, должны будут 
взвешивать товары с точностью 
до граммов. Новые правила, с 
легкой руки журналистов уже 
названные «стандартами обве-

са», на самом деле, ужесточают 
правила для торговли. Формаль-
но требований к измерительно-
му оборудованию, используе-
мому при продаже товаров, сей-
час нет. При этом, нельзя ска-
зать, что это является серьезной 

проблемой. Надежность и точ-
ность всех весов контролирует-
ся на этапе производства и эк-
с п л уата ц и и ,  п о я с н и л  « Р Г » 
статс-секретарь, замминистра 
промышленности и торговли 
Виктор Евтухов. 

«Все используемые в России 
модели весов находятся в едином 
реестре средств измерений, — 
рассказывает сотрудник завода, 
занимающегося производством 
торгового оборудования Илья 
Волков. — Без этого весы будут 
вне закона. И у производителя 
всегда есть сертификат, в кото-
ром содержатся технические ха-
рактеристики конкретной моде-
ли». Каждый продавец должен 
раз в год проверять свои весы на 
соответствие нормам в специа-
лизированных органи-
зациях, за которые отве-
чает Росстандарт. 

МЕДИЦИНА В московской онкологической больнице 
впервые проводятся уникальные 3D-операции при раке 

Отступать некуда. Позади 62-я
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Льготную подписку 
на газеты со скидкой 
от 5 до 10 процентов «Почта 
России» проводит до 23 мая

4
Одноразовая страховка: 
компенсировать пропавшие 
вклады клиентам лишенных 
лицензий банков 
предлагают один раз 
в течение жизни

4
Сверлить стены и прово-
дить другие шумные работы 
в столичных квартирах 
запретят с 13 до 15 часов

7
Российских нищих оштра-
фуют за попрошайничество 
с животными или на корм 
для них

11
Группу крови, полученную 
от донора, можно будет 
изменить на необходимую 
для пациента

13
«Яма» из Екатеринбурга 
соберет аншлаг на сцене 
Театра имени Сац

ХОККЕЙ

Весы настроят так тонко, что их 
погрешность будет минимальной. 
Хоть в граммах, хоть в тоннах.

Даже самые сложные операции сегодня становятся малотравматичными.

Руслан Гринберг:
Эксперты подобрали 
ключи, позволяющие 
найти выход 
из кризиса
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Австралийский доллар  40,4826
Азербайджанский манат  47,8112
Армянский драм**  10,3830
Белорусский рубль****  35,2658
Болгарский лев  29,2133
Бразильский реал  16,4734

Венгерский форинт**  18,5644
Вон Республики Корея***  45,9017
Датская крона*  76,5452
Доллар США  50,0774
Евро  57,1383
Индийская рупия**  78,3316

Казахстанский тенге**  26,9298
Канадский доллар  41,8988
Киргизский сом**  85,3724
Китайский юань*  80,7505
Молдавский лей*  28,2923
Новый румынский лей  12,8128

Новый туркменский манат  14,3099
Норвежская крона*  68,1529
Польский злотый  13,9383
СДР  70,6046
Сингапурский доллар  37,9547
Таджикский сомони*  79,6042

Турецкая лира  19,0561
Узбекский сум***  19,8720
Украинская гривна*  24,3686
Фунт стерлингов  78,9420
Чешская крона*  20,8049
Шведская крона*  61,0767

Швейцарский франк  54,7713
Южноафриканский рэнд*  42,0631
Японская иена**  42,0148

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.05.15 
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Акцент

 На обман при взвешивании 
товаров жалуются около 
15 процентов потребителей — 
миллионы людей в год
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Татьяна Шадрина

ЗА КАЖДЫЙ громкий реклам-
ный ролик телеканалы и радио-
станции будут платить штраф от 
100 до 500 тысяч рублей. Об 
этом рассказал замглавы мин-
комсвязи Алексей Волин. Одна-
ко действие нового закона не бу-
дет распространяться абсолют-
но на все виды рекламы.  

Напомним, что уже с 25 мая 
реклама не будет звучать гром-
че, чем программы и фильмы, 
во время которых ее включают. 
За нарушение этих правил — 
штраф. Волин уточнил, что от-
ветственность будет лежать 
именно на СМИ, а не на рекла-
модателе. А это значит, что со-
трудники теле- и радиокомпа-
ний теперь должны более при-
стально смотреть на техниче-
ские особенности рекламы, ко-
торая к ним «приходит» от за-
казчика.

Под действие нового закона, 
ограничивающего громкость 
рекламных пауз, попадают так-
же анонсы и социальная рекла-
ма. Но не политическая рекла-
ма, отметил замруководителя 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС России) Андрей 
Кашеваров. А Алексей Волин до-
бавил, что за свою практику 
еще не слышал ни одной жало-
бы на политическую агитацию 
перед выборами.

Измерять громкость роли-
ков будет уникальный аппарат, 
который уже прошел сертифи-
кацию. Территориальные отде-
ления ФАС запишут у себя в 
 регионе рекламные блоки 
и пришлют в столицу для про-
верки. Записи будут обрабаты-
вать и при необходимости 
 составлять протокол. В сутки 
аппарат сможет прове-
рить порядка 80 роли-
ков.

ПЕРСПЕКТИВА Громкая реклама 
обойдется телеканалам 
в полмиллиона рублей

Сделайте потише 
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ПРЕССА Подписка на газеты 
подешевела на 10%

Десять дней 
на скидку

Татьяна Шадрина

ПОЯВИЛАСЬ возможность подписаться на газеты или 
журнал со скидкой в 5—10 процентов. До 23 мая почтови-
ки дополнительно к скидкам издательств снижают цену 
и на доставку прессы.

Для федеральных изданий новая скидка составляет 5 
процентов, для региональных — 10. Причем к ценам 2014 
года. Первая декада подписки уже прошла в апреле. Тогда 
со скидкой оформили более миллиона подписок, «мы 
ожидаем от нынешней декады тоже хороших результа-
тов», отметил глава «Почты России» Дмитрий Страшнов. 

Во время доста-
вить газеты поможет 
новый автопарк, 
способный работать 
в российских клима-
тических условиях и 
обладающий высо-
кой проходимостью. 
«Почта в России на-
ходится в стадии ак-
тивного реформиро-
вания. Первые успе-
хи уже радуют. В по-
следние два года нам 
удалось уйти от но-
вогодних завалов, посылки начали приходить вовремя. 
Улучшилось качество и сроки доставки внутри России. 
Все это невозможно без обновления инфраструктуры»,— 
констатировал глава минкомсвязи Николай Никифоров 
на церемонии передачи ключей от 101 автомобиля «КА-
МАЗ» «Почте России» в Московском автоматизирован-
ном сортировочном центре под Подольском.

«Важно не просто развивать инфраструктуру сорти-
ровочных центров, но и необходимо, чтобы у почтовиков 
был современный транспорт, способный работать в кли-
мате российских регионов. Эти автомобили смогут про-
ехать по любым дорогам, — уверен министр.  — Это озна-
чает доставку в срок, от чего выигрывает бизнес и потре-
бители, увеличиваются объемы  почтовых услуг».

Для жителей регионов печатные СМИ традиционно 
остаются одним из главных источников информации, 
считают эксперты. В июне заработает обновленный по-
чтовый сайт, который позволит платить за доставку по-
сылок, сообщил Никифоров. А в следующем году плани-
руется запустить сервис для оплаты подписки.  

Российские СМИ сейчас находятся не в лучших фи-
нансовых условиях. Их бюджеты в среднем упали на 21 
процент. При этом ассигнования из госказны будут со-
кращаться и нам неминуемо надо искать новые средства 
для существования. И то, что «Почта России» заморози-
ла стоимость доставки для всех ежедневных газет и еще в 
два раза снизила пороговый тираж региональных изда-
ний для получения скидки на доставку, очень серьезная 
помощь. Всего на мероприятия по поддержке подписки в 
2015 году «Почта России» направила более миллиарда 
рублей, констатировал Страшнов.

Сделайте потише
Кстати, СМИ не будет 
знать, в какое именно 
время будет проходить 

мониторинг. Проверка может 
быть плановой или по жалобам 
зрителей. В последнем случае 
служба должна рассмотреть заяв-
ление в течение месяца. В труд-
ных случаях ФАС вправе про-
длить срок рассмотрения еще на 
месяц. 

«Стоит учесть, что аппарат 
фиксирует разницу громкости 
звука рекламы и передачи с допу-
стимой погрешностью. Если эта 
погрешность не выходит за 1,5 де-
цибела, то можно говорить о до-
статочной точности измерения. 
Этот стандарт разработан общи-
ми силами вместе с представите-
лями рынка», — напомнил Андрей 
Кашеваров. Если будут претензии 
к работе аппарата, то это к нам, 
мы его одобрили, добавил Алек-
сей Волин.

«К решению проблемы гром-
кой рекламы мы шли одиннад-
цать лет. Слишком уж много жа-
лоб приходило к нам от граждан. 
А после того, как в прессе загово-
рили о принятии закона, обраще-
ний стало еще больше», — заметил 
Кашеваров. Эта проблема подни-
мается даже на встречах с избира-
телями, свидетельствуют депута-
ты. Не прекраща-
ются жалобы 
и в социаль-
ных сетях в 
Интернете. 
Это, навер-
ное, гово-
рит о уров-
не доверия, 
россияне ве-

рят, что проблема будет решена, 
отметил замглавы ФАС.

Чтобы привлечь внимание те-
лезрителей и радиослушателей, 
рекламе сейчас действительно 
прибавляют звук. Авторы роли-
ков не скрывают, что звукоряд 
проходит обработку, после чего 
громкость рекламы становится 
сильнее, с одной стороны, это 
действительно привлекает вни-
мание потенциальных потреби-
телей товаров, но с другой — раз-
дражает зрителей и слушателей.

Это давно уже пора было сде-
лать, говорят эксперты «Россий-
ской газеты», громкость рекла-
мы плохо влияет не только на це-
лостность восприятия програм-
мы, но и на психику детей и пожи-
лых людей. 

Рассказали представители 
минкомсвязи и ФАС и о другой 
рекламе, но только в печатных 
СМИ. Так, в ближайшее время 
ФАС оценит, не приведет ли вре-
менное снятие запрета на рекла-
му алкоголя, табака и рецептур-

ных препаратов к ограни-
чению конкурен-

ции на рынке, 
сообщил Ан-
дрей Каше-
варов. Офи-
ц и а л ь н о е 
письмо с та-
ким предло-
жением в 
с л у ж б у 
пришло из 

минкомсвязи. Как уточнил Алек-
сей Волин, министерство, в част-
ности, предлагает «во второй по-
ловине 2018 года, когда экономи-
ческая ситуация стабилизирует-
ся, комплексно изучить ситуацию 
на рынке и выйти с новым подхо-
дом на более длительный период».

«Мы разделяем обеспокоен-
ность минкомсвязи, что ситуа-
ция на рынке СМИ тяжелая. Мы 
сразу поддержали предложение 
министерства, касающееся отме-
ны 40-процентного порога рекла-
мы в СМИ», — сказал Андрей Ка-
шеваров. 

Другие же предложения еще 
предстоит проанализировать. 
«Отмена запрета на рекламу этих 
товаров, очевидно, привлечет до-
полнительные бюджеты от рекла-
модателей», — сказал замглавы 
ФАС. Однако, по его словам, ве-
домство опасается, что может из-
мениться уже сложившийся ба-
ланс внутри предприниматель-
ского сообщества. «Частые изме-
нения правил игры приводят к че-
харде, когда рынок уже приспосо-
бился к одним условиям, а потом 
начнет перестраиваться в обрат-
ную сторону, это всегда не добав-
ляет стабильности», — отметил 
Андрей Кашеваров.

В целом ситуация на рынке 
средств массовой информации 
действительно тяжелая, признали 
эксперты «Российской газеты». А 
в этом году еще и рекламные бюд-
жеты достигли дна, отметил за-
мглавы ФАС.

Сегодня бюджетные ассигно-
вания для средств массовой ин-
формации сокращаются, и нам 
неминуемо надо искать новые 
средства существования, отметил 
Алексей Волин. При этом стоит 
учесть, что если сегодня принять 
решение о либерализации рынка, 
то разрешенная реклама алкого-
ля и табака появится только во 
второй половине 2016 года, доба-
вил Алексей Волин. Рекламные до-
говора на 2015 год уже заключе-
ны. Но пара месяцев на обсужде-
ние и принятие решения все-таки 
еще есть, считает он.

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
обозначила 
позицию РФ 
по Западной 
Сахаре

ПУСТЫННЫЙ 
МИР

Виталий Петров, Рабат

ВЧЕРА председатель Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко начала свой официальный 
двухдневный визит в Марокко. 
Глава верхней палаты провела 
переговоры со своим коллегой 
— спикером Палаты советников 
этой страны Мохамедом Шей-
хом Биадиллахом.

Давно российские политики 
столь высокого уровня не посе-
щали Рабат с официальными 
визитами. Недостаточно актив-
но развивалось и межпарла-
ментское сотрудничество меж-
ду двумя странами. Именно по-
этому, выступая после перего-
воров с Мохамедом Шейхом Би-
адиллахом, спикер верхней па-
латы заявила о необходимости 
придать новый импульс россий-
ско-марокканским отношени-
ям. 

Практическим подтвержде-
нием ее слов стало подписание 
меморандума о взаимопонима-
нии между Советом Федерации 
РФ и Палатой советников пар-
ламента Марокко. Документ, 
подписи под которым постави-
ли Валентина Матвиенко и Мо-
хамед Шейх Биадиллах, предус-
матривает, что стороны будут 
укреплять межпарламентское 
взаимодействие через обмен 
визитами делегаций своих пар-
ламентариев.

Мохамед Шейх Биадиллах 
разделил энтузиазм Матвиенко 
по поводу подписанного мемо-
рандума о взаимопонимании. 
«Сегодня в непростых мировых 
условиях необходимо, чтобы 
мы, укрепляя межпарламент-
ское партнерство, внесли вклад 
в развитие российско-марок-
канских отношений. Подписа-
ние документа станет новой ве-
хой не только в развитии меж-
парламентского сотрудничест-
ва, но и сотрудничества между 
двумя странами в торговле, 
экономике и других сферах», — 
убежден председатель Палаты 
советников.

Во время своего визита Мат-
виенко имела возможность еще 
раз прояснить позицию Мо-
сквы по застарелому конфлик-
ту в Западной Сахаре, которому 
МИД России уделяет весьма 
пристальное внимание. Напом-
ним, что после отказа Испании 
от притязаний на сахарские 
провинции в 1975 году туда во-
шли марокканские войска. Од-
новременно фронт ПОЛИСА-
РИО при поддержке Алжира 
развернул вооруженную борь-
бу и провозгласил независимую 
Сахарскую Арабскую Демокра-
тическую Республику. С тех пор 
фронт ПОЛИСАРИО добивает-
ся ее признания.

Спикер Совфеда заверила 
своего коллегу, что позиция 
России по Западной Сахаре 
взвешенна и последовательна. В 
Москве полагают, что стороны 
должны вместе искать пути 
мирного разрешения сахарско-
го кризиса в соответствии с ре-
золюциями ООН по этому во-
просу. Валентина Матвиенко 
исходит из того, что фронт ПО-
ЛИСАРИО является стороной 
конфликта, мнение которой 
должна учитывать мароккан-
ская сторона. «И только усадив 
всех за стол переговоров, мож-
но выработать необходимые ре-
шения», — подчеркнула она.

ЦИФРА

1,5
ДЕЦИБЕЛА
— на столько громкость рекламы 
не должна превышать того, что 
звучало до и после нее 

Узнайте больше: На почте откроют онлайн-подписку 
на печатные СМИ
www.rg.ru/art/1112432

Татьяна Замахина

ВЛАСТИ РФ намерены ввести ог-
раничения при госзакупках им-
портных медицинских препара-
тов, продуктов питания и про-
граммного обеспечения. Готовят-
ся меры и для компаний с госуча-
стием — им придется доказывать 
кабмину необходимость закупок 
чего бы то ни было за рубежом. 
Эти и другие меры по импортоза-
мещению руководство мини-
стерств и ведомств обсудило вче-
ра с депутатами Госдумы.

Открывая дискуссию, спикер 
нижней палаты парламента Сер-
гей Нарышкин напомнил, что им-
портозамещение — гарантия на-
шего национального суверените-
та. В аграрном секторе этот стра-
тегический для страны процесс 
уже пошел — помогли введенные 
Россией контрсанкции, которые 
стали ответом на антироссийские 
ограничения. А вот в промышлен-
ном секторе пока прогнозируется 
спад — и это, по словам спикера, 
«тревожный сигнал».

Однако Госдума совместно с 
кабмином работают над законода-
тельным «оформлением» импор-
тозамещения. По словам спикера, 
только «в портфеле» у профильно-
го комитета по экономполитике и 
инновационному развитию — око-
ло 150 законодательных инициа-
тив.

Главы министерств и ведомств 
поделились тем, что у них «в пор-
тфелях». Глава минпромторга Де-
нис Мантуров рассказал, что пра-
вительство готовит три постанов-
ления на тему ограничений им-
порта. Уже приняты меры против 
допуска иностранных товаров, в 
частности, на предприятия обо-
ронно-промышленного комплек-
са, против поставок импорта для 
легкой промышленности. Теперь в 
кабине планируют ограничения 

госзакупок лекарств, продоволь-
ствия, программного обеспече-
ния. По мере роста возможностей 
российских производителей эти 
требования будут ужесточаться, 
предупредил министр. Кроме 
того, Мантуров рассказал о прора-
батываемых минпромторгом сти-
мулах для развития производства 
в РФ. В частности, речь о запрете 
на повышение налоговой нагруз-
ки для компаний, заключивших 
специальные инвестиционные 
контракты.

У минэкономразвития тоже 
нашлись идеи, как стимулировать 
импортозамещение. Запрещать 
закупки импорта компаниям с го-
сучастием государство напрямую 
не может, рассказал замминистра 
Олег Фомичев. Однако госкомпа-
нии, закупающей импорт, придет-
ся представить правительству ар-
гументы, почему она не хочет за-
ключить контракт с российскими 
производителями.

Глава «Роснано» Анатолий Чу-
байс поведал, как компания сти-
мулирует инновации: «Находим 
инноватора, поддерживаем его 
инвестициями, доводим до се-
рьезного завода, начинаем искать 
ниши. Правда, находим не всегда». 
Вопреки расхожему мнению, за-
верил Чубайс, ситуация с высоки-
ми технологиями в нашей стране 
не так уж печальна. Ежегодный 
объем выпуска наноиндустрии в 
России в целом составляет более 
900 млрд рублей, и 26 процентов 
из этого объема — экспорт. Глава 
«Роснано» уверен, что у россий-
ских высоких технологий есть все 
шансы как в нашей стране, так и за 
рубежом. «Глупо не воспользо-
ваться макроэкономической си-
туацией, в частности, падением 
рубля, — сказал он после совеща-
ния журналистам. — Правильный 
подход и законодательные изме-
нения могут дать результаты».

ДИСКУССИЯ  Сергей Нарышкин 
призвал кабмин больше 
внимания уделять инновациям  

Чужого не надо

Кира Латухина, Сочи

Н
а уходящей неделе 
сразу несколько ре-
гиональных лидеров 
попросили прези-
дента о досрочной 

отставке, чтобы пойти на выбо-
ры. Эта тенденция повторяет 
прошлогодний политический 
сценарий, когда весной и летом 
2014 года главы регионов уходи-
ли в отставку, чтобы на выборах в 
сентябре получить поддержку 
избирателей.    

Так, вчера президент Владимир 
Путин принял досрочную отстав-
ку губернатора Омской области 
Виктора Назарова и назначил его 
ВРИО главы региона. В среду выя-
снилось, что на выборы собирают-
ся главы Камчатки Владимир 
Илюхин и Иркутской области 
Сергей Ерощенко. Еще днем рань-
ше, во вторник губернатор Ленин-
градской области Александр Дро-
зденко попросил Владимира Пу-
тина об отставке, чтобы пойти на 
выборы. 

Стоит заметить, что ранее в 
список «досрочников» по разным 
причинам попали губернаторы 
Брянской области Александр Бо-
гомаз (был назначен после отстав-
ки Николая Денина), Сахалин-
ской Олега Кожемяко (стал руко-

водить регионом вместо аресто-
ванного Александра Хорошави-
на), Амурской Александр Козлов 
(соответственно, назначен вместо 
Олега Кожемяко) и Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев (по-
лучил пост вместо ушедшего в ми-
нистры сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева).  

«Понимаем, что нужно сделать 
намного больше, и для этого необ-
ходимо, конечно же, доверие и 
поддержка граждан», — объяснил 
свое решение Назаров.

Как и накануне, принимая до-
срочную отставку главы Иркут-
ской области, Владимир Путин за-
метил, что до истечения срока 
полномочий губернатора — еще 
несколько лет. Но возражать не 
стал. 

«У вас еще два года впереди... В 
целом все развивается весьма по-

зитивно. Если захотите сделать 
это досрочно — пожалуйста», — 
сказал он. «Да, два года, тем не ме-
нее хотелось бы понимать даль-
нейшие перспективы развития ре-
гиона и, соответственно, выстраи-
вать планы и задачи», — обосновал 
губернатор.

Назаров сообщил, что общест-
венно-политическая ситуация в 
области стабильная. По экономи-
ке за 2014 год — прирост. «Основ-
ная задача — это развитие импор-
тозамещающей продукции в рам-
ках кластерного производства», — 
подчеркнул губернатор. «Мы вхо-
дим в пятерку городов страны по 
промышленному производству», 
— сообщил он.

Путин поинтересовался, како-
ва статистика по сбору урожая по 
сравнению с 2013 годом. «Была 
засуха в 2014 году. В 2013 году мы 

собрали 3,4 миллиона тонн зерна, 
в прошлом 3,1 миллиона тонн. Из-
за засухи небольшое снижение», — 
пояснил глава региона. Он отме-
тил, что все социальные гарантии 
выполняются, но есть небольшое 
отставание по детским садам для 
детей в возрасте от 3 до 7 лет. Вла-
димир Путин спросил, когда во-
прос нехватки детских садов в ре-
гионе будет закрыт. «До конца 
2015 года», -— ответил Назаров, 
добавив, что это будет сделано на 
100%. Глава государства в свою 
очередь отметил в целом неплохие 
показатели социально-экономи-
ческого развития региона. 

После заявлений Александра 
Дрозденко, Владимира Илюхина, 
Сергея Ерощенко и Виктора Наза-
рова эксперты заговорили о «до-
срочниках» как о тенденции, кото-
рая будет характерна и для Едино-
го дня голосования 13 сентября 
2015 года. Досрочный уход губер-
наторов означает усиление их по-
зиций не только у избирателей, но 
и в диалоге с местными элитами, 
заявил «Интерфаксу» глава фонда 
«Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов.

Политолог, член Экспертного 
совета Фонда Институт социаль-
но-экономических и политиче-
ских исследований Алексей Зудин 
в интервью ТАСС отметил, что в 

последнее время высказывался 
скептицизм относительно пря-
мых выборов губернаторов в свя-
зи с тем, что в ряде регионов (на-
пример, в автономных округах) 
перешли к модели выборов через 
заксобрания. «Нынешняя череда 
отставок и выходов губернаторов 
на досрочные выборы показывает, 
что эти опасения, связанные с 
судьбой института выборов пер-
вых лиц, не имеют под собой осно-
вания», — заявил эксперт. По его 
мнению, губернаторы, которые 
выходят на выборы до завершения 
срока своих полномочий, стре-
мятся заручиться поддержкой из-
бирателей в регионах и проверить 
уровень этой поддержки. В свою 
очередь, президент Института на-
циональной стратегии Михаил Ре-
мизов уверен, что губернаторами 
движет стремление приобрести 
статус избранного народом главы 
региона. «Череда досрочных от-
ставок демонстрирует востребо-
ванность прямых выборов», — под-
черкнул политолог. — Это инсти-
тут, который с нами всерьез и на-
долго». Всего выборы губернато-
ров 13 сентября пройдут в 17 ре-
гионах страны. 

Акцент

 Досрочные отставки глав 
регионов демонстрируют 
востребованность 
прямых выборов

Президент, беседуя с губернатором 
Омской области Виктором 
Назаровым, сообщил, что принял 
его отставку.

Кадры На этой неделе сразу несколько губернаторов 
получили приставку ВРИО

Ушли избираться
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Алексей Волин: Реклама алкоголя и табака может вернуться 
в СМИ не раньше второй половины 2016 года.

МЕЖДУ ТЕМ
МИД России раскритиковал зако-
ны, которые принимает Верхов-
ная рада в последнее время. Вчера 
на заседании Комитета по под-
держке жителей юго-востока Ук-
раины в стенах Совфеда уполно-
моченный министерства по пра-
вам человека Константин Долгов 
отметил, что утверждаемые до-
кументы противоречат между-
народным обязательствам стра-
ны по урегулированию ситуации в 
Донбассе.

В июне заработает 
почтовый сайт, кото-
рый позволит пла-
тить за доставку 
посылок не выходя 
из дома

Сегодня необходи-
мо, укрепляя меж-
парламентское пар-
тнерство, внести 
вклад в развитие 
российско-марок-
канских отношений
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Лишний вес
По итогам проверки в 
паспорт устройства 
ставится штамп, кото-

рый свидетельствует, что весы 
показывают точную массу. Если 
они не проходили проверку, это 
сразу будет видно по докумен-
там, за проверку которых отве-
чает Роспотребнадзор.

Требования ГОСТа допуска-
ют у торговых весов некоторое 
отклонение. Оно, как правило, 
обусловлено тем, что при взве-
шивании крупных товаров иде-
альная точность, до граммов, не 
принципиальна. Чем выше мак-
симальный предел взвешивания 
устройства, тем больше будет 
погрешность.

Именно в этой части требо-
вания предлагается ужесточить. 
Если масса товара будет состав-
лять от 2 до 10 килограммов, 
предлагает минпромторг, допу-
стимое отклонение весов 
не должно будет превы-
шать десяти грам-
мов, от 0,5 до 2 ки-
лограммов —  до 
пяти граммов, от 
100 до 500 грам-
м о в  —  д о  д ву х 
граммов, до 100 
г р а м м о в  —  д о 
грамма.

«Не все  весы 
могут технически 
обеспечить такую 
точность взвешивания, 
— рассуждает Волков. — 
Тем, кто торгует на рын-
ках,  если  изменения 
вступят в силу, придется 
менять весы на более точ-
ные или докупать вторые. 
Скажем, укроп редко кто 
покупает больше чем по 
100 граммов. Значит, по-
грешность должна быть не 
более  грамма. В то же 
время этот же продавец 
может отгружать 10 кг 
к а р т о ш к и .  Е с л и 
весы могут позво-
лить  взвесить 
столько кар-
то ш к и  с  п о -
грешностью 
н е  б о л е е  2 0 

граммов, они вряд ли смогут 
взвесить 100 граммов укропа с 
погрешностью один грамм. Тут 
нужны весы с разным пределом 
взвешивания».

Как пояснил «РГ» Виктор Ев-
тухов, в действующем феде-
ральном законодательстве за 
махинации с весами установле-
на ответственность, поэтому 
никаких послабляющих «нор-
мативов» и быть не может. При 
н е са н к ц и о н и р о в а н н о й  н а-
стройке, например, при отсут-
ствии целостности пломбы или 
вмешательстве в электронные 
модули весов, к недобросовест-
ным продавцам применяются 
административные и уголовные 
меры наказания. Для юрлиц 
установлен штраф до 50 тысяч 
рублей. Для физлиц — до 5 тысяч 
рублей.

Однако, по мнению 
Олега Фролова из 

Общества за-
щ и т ы  п р а в 

потребите-

лей, ответственность и штрафы 
продавцов за обвес и «нечет-
кую» работу электронных весов 
должны быть увеличены много-
кратно.

По данным Союза потребите-
лей России, в среднем ежегодно 
на недовес товаров или обман 
при взвешивании жалуются 
около 15 процентов потребите-
лей, то есть миллионы граждан. 
При этом 80—90 процентов пре-
тензий покупателей, если те на-
чинают отстаивать свои права, 
удовлетворяются продавцами 
не доходя до суда.

Тем временем, по словам эк-
спертов, в России сохраняется 
другая проблема с весом това-
ра. Это глазурь на морепродук-
тах и вода в мясе. Вот тут счет 
идет уже не на граммы. Взять 
креветки. Специалисты указы-
вают, что введенные несколько 
лет назад ограничения по со-
держанию в них глазури не ра-
ботают. При этом само это огра-
ничение — спорный вопрос. Ведь 
глазурь защищает продукцию 
от усыхания, заветривания и 
окисления.

С мясом ситуация примерно 
та же. Специальную жидкость 
вкалывают, например, в кури-
ную грудку для придания ей 
лучших потребительских харак-
теристик. Без таких инъекций 
мясо суховато. Но злоупотре-
бление такой «накачкой» при-

водит к тому, что потребитель 
платит за воду. Специалисты 
сходятся во мнении, что ре-
шить проблему нужно не за-
претительными мерами. 
Достаточно указывать на 
упаковках «чистую» мас-
су товара и количество до-

бавленных жидко-
сте й .  П р и ч е м  э то 
требование сущест-
вует как по морепро-

дуктам, так и по красному мясу. 
Но оно по сути не соблюдается.

ПРАВО

Закон
пропишет, 
как проверять
религиозные
организации

НА ПРОВЕРКУ 
ПРИГЛАСЯТ 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вне-
сло в Госдуму законопроект, про-
писывающий порядок проверки 
религиозных организаций.

Согласно проекту, проверяю-
щие чиновники смогут посещать 
публичные мероприятия, прово-
димые религиозной организаци-
ей, правда, только по приглаше-
нию ее руководителей. Также 
проект предписывает религиоз-
ным организациям отдельно 
учитывать средства, поступаю-
щие из-за рубежа, например, от 
иностранных организаций. Ми-
нюст же сможет проверять бух-
галтерию организаций, получа-
ющих деньги из-за рубежа.  Раз-
решаются и внеплановые про-
верки религиозных организаций 
в оговоренных случаях. 

Всего может быть три основа-
ния для визита проверяющих 
вне плана. Главный пункт: если 
появится веская информация о 
наличии в деятельности религи-
озной организации признаков 
экстремизма или терроризма.

Прописывается и порядок 
внеплановых проверок. При 
этом проект особо оговаривает, 
что «предварительное уведомле-
ние религиозной организации о 
проведении внеплановой про-
верки в связи с наличием в ее де-
ятельности признаков экстре-
мизма не допускается».

Документ был разработан 
минюстом и вызвал большой ре-
зонанс во время общественного 
обсуждения. Ведомство учло 
мнение экспертов и доработало 
проект так, что возражений у 
официальных конфессий он не 
вызывает. Эксперты уверены, 
что проект соблюдает грань 
между необходимостью контр-
оля и защитой свободы совести.

Как поясняют авторы проек-
та, за основу приняты применяе-
мые в настоящее время формы и 
методы контроля за деятельнос-
тью некоммерческих организа-
ций. Однако положения скоррек-
тированы с учетом специфики 
религиозных организаций. 

КОРРУПЦИЯ

Генералу 
Виталию 
Быкову 
предъявили 
обвинение

УГОЛОВНАЯ 
ПРЕМИЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
объявил, что его Главным следст-
венным управлением возбужде-
но уголовное дело против быв-
ших сотрудников упраздненного 
Главного управления МВД Рос-
сии по Северо-Западному феде-
ральному округу, в том числе Ви-
талия Быкова.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель следственного ведомства 
Владимир Маркин, дело рассле-
дуется по фактам годичной дав-
ности. По версии следствия, в пе-
риод с 5 по 14 мая 2014 года фи-
гурантами дела, в том числе и 
Быковым было совершено хище-
ние средств федерального бюд-
жета на общую сумму 19,1 мил-
лиона рублей путем растраты и 
присвоения под видом выплаты 
премий. 

Напомним, бывшим сотруд-
никам упраздненного подразде-
ления досталось премии от 340 
до 700 тысяч рублей каждому. 
Дело расследуется по части 4 ста-
тьи 160 Уголовного кодекса РФ.

По словам Маркина, в резуль-
тате совместных следственно-
оперативных действий с ГУСБ 
МВД России и УФСБ России по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области бывший начальник 
упраздненного Главного управ-
ления Быков 13 мая 2015 года 
был задержан в Санкт-Петербур-
ге. А вчера ему предъявлено об-
винение в растрате в особо круп-
ном размере.

Вчера же следователи хода-
тайствовали перед судом об из-
брании в отношении обвиняемо-
го меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. Расследо-
вание по уголовному делу про-
должается.

Правительство Дмитрий Медведев считает, что 2014 год удалось 
пройти более или менее прилично 

В ритме бюджета
Владимир Кузьмин

П
равительство подве-
ло итоги исполнения 
бюджета за 2014 год. 
Он получился непро-
стым, напомнил пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, но в целом его удалось прой-
ти «более или менее прилично». 
В текущем году глава правитель-
ства требует обеспечить ритмич-
ное исполнение бюджета.

В прошлом году страна оказа-
лась в условиях воздействия сра-
зу двух внешних шоков — сан-
кций и снижения цен на нефть. 
Как подчеркнул министр финан-
сов Антон Силуанов, только из-за 
второго фактора бюджет недо-
брал 355 миллиардов рублей. 
«Такого рода проблемы продол-
жаются, — констатировал Дмит-
рий Медведев. —  В этой ситуации 
накопленные внутренние про-
блемы проявились еще более 
зримо».

— Если принять во внимание 
все факторы, то в целом мы его 
прошли более или менее при-
лично в плане решения основ-
ных задач бюджетной политики, 
— заявил глава кабмина, подыто-
живая бюджетный процесс в 
2014 году.

В части доходов план был пе-
ревыполнен почти на 2 процента 
— в казну поступили 14,5 трилли-
она рублей, что на 0,6 процента 
больше, чем годом ранее. «В но-
вых условиях наметились изме-
нения доходной части, — отметил 
премьер. — С учетом ситуации на 
рынке углеводородов существен-
но выросли и превысили плано-
вые показатели ненефтегазовые 
доходы, которые по итогам прош-
лого года составили почти 10 
процентов ВВП».  Бюджетные 
расходы составили 14,8 триллио-
на рублей, дефицит бюджета 
остался на уровне 2013 года.

На конец года удалось сфор-

мировать значительные резервы, 
которые сейчас используются 
для поддержки экономики. 
«Вкладываем деньги в крупные 
инфраструктурные проекты, 
программы импортозамещения 
и главное — обеспечиваем испол-
нение всех социальных обяза-
тельств, что, естественно, будем 
делать и впредь», — заверил Мед-
ведев.

Глава минфина уточнил, что 
по состоянию на 1 мая в Резер-
вном фонде оставалось 3,95 
триллиона рублей. «В этом году 
мы предполагаем его использо-
вание в объеме примерно около 3 
триллионов рублей, — напомнил 
Силуанов. — Часть средств в раз-
мере 500 миллиардов рублей уже 
была задействована для финан-
сирования расходов текущего 
года». До 1 октября министерст-
во планирует внести в Резервный 
фонд 402 миллиарда рублей за 
счет нефтегазовых доходов 
прошлого года.

Особое  внимание  мини-
стерств — уже в который раз — Си-
луанов обратил на использование 
выделяемых бюджетных средств. 
По итогам 2014 года остатки со-
ставили 241 миллиард рублей, 
что на 73 миллиарда больше, чем 
годом ранее. 

— При исполнении бюджета те-
кущего года настоятельно прошу 
обратить внимание на этот вопрос, 
— обратился председатель прави-
тельства к подчиненным, призы-
вая в 2015 году ритмичнее зани-
маться расходованием лимитов.

Он обратил внимание, что ис-
полнение бюджета в прошлом 
году было на высоком уровне — 
98,5 процента. Однако более тре-
ти этих средств израсходовали 
только в четвертом квартале.

К отчету министерства финан-
сов нашлись вопросы уже со сторо-
ны Счетной палаты. Зам главы СП 
Вера Чистова обратила внимание, 
что в докладе не прозвучало ни 

слова о госпрограммах, которые 
теперь являются основным меха-
низмом развития страны. Из этого 
был сделан вывод — госпрограммы 
и бюджетное планирование пра-
ктически никак не увязаны.

— Конечно, нужно держать 
курс на то, чтобы государст-
венные программы были ос-
новным инструментом работы, 
но в условиях, когда мы выну-
ждены заниматься постоянны-
ми сокращениями, это доволь-
но сложно, — вступился за под-
чиненных Дмитрий Медведев.

На заседании глава прави-
тельства также сообщил, что ут-
вердил новую редакцию Основ-
ных направлений деятельности 
правительства до 2018 года.

— Документ учитывает про-
блемы, с которыми столкнулась 
страна, вызовы, которые стоят 
перед государством и экономи-
кой, и содержит системные меры 
по обеспечению сбалансирован-
ного и устойчивого роста эконо-
мики и социальной сферы, — зая-
вил премьер.

О необходимости уточнения 

документа в связи с изменивши-
мися экономическими условиями 
премьер говорил во время отчета 
правительства в Государственной 
Думе в апреле. При подготовке по-
правок в Белом доме учитывали не 
только предложения, сформули-
рованные правительством, но и 
инициативы законодателей.

Премьер призвал министерства 
и ведомства в текущем году рит-
мичнее расходовать лимиты.

Акцент

 В прошлом году страна оказа-
лась в условиях воздействия 
сразу двух внешних шоков — 
санкций и снижения цен 
на нефть
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ПОМЕХИ В ЭФИРЕ 
ФИНАНСОВАЯ модель Общественного телевидения не-
дееспособна. К такому выводу пришла Счетная палата по 
результатам проведенной ею проверки. Как показал аудит, 
общий объем финансирования Общественного телевиде-
ния за счет средств федерального бюджета на конец прош-
лого года составил 3 млрд рублей. При этом наибольшие 
доли расходов в 2014 году пришлись на зарплату (41,7 про-
цента), аренду помещений и оборудования (21,9), возврат 
кредитов и уплату процентов по ним (22). Столь высокая 
доля затрат по последней графе связана с поздним перечи-
слением и недостаточностью средств федерального бюд-
жета на начальном этапе функционирования ОТР. «Вместо 
предварительно согласованных объемов бюджетных суб-
сидий общественному телевидению лишь в декабре 2012 
года были выделены из федерального бюджета 1,550 млрд 
рублей, которые затем были перенесены на 2013 год, и в 
2014 году — 1,425 млрд рублей. Это привело к возникнове-
нию ежегодных кассовых разрывов и ежегодной необходи-
мости привлечения кредитов, погашение которых с уче-
том процентов предусматривается за счет субсидии», — за-
явила представитель Счетной палаты. Предполагалось, 
что на начальном этапе Общественное телевидение будет 
финансироваться из бюджета, а в дальнейшем — существо-
вать на отчисления зрителей. В апреле 2013 года начался 
сбор пожертвований. По состоянию на конец года ОТР 
смогло собрать только 7 млн руб. Это только 0,16 процента 
всего объема финансирования, говорится в отчете Счет-
ной палаты. 

Может ли ОТР сейчас, в условиях кризиса, получить до-
полнительное бюджетное финансирование? Скорее всего, 
нет. «Вопрос об уве-
личении финансиро-
вания Общественно-
му телевидению не 
обсуждается, — ска-
зал заместитель ми-
нистра связи и мас-
совых коммуника-
ций Алексей Волин. — 
Им нужно либо нау-
читься жить на те 
средства, которые им 
уже выделяет госу-
дарство, либо нау-
читься зарабаты-
вать». 

Общественное те-
левидение в России открыло вещание в 2012 году. Реакция 
на его появление была двоякая. Оптимисты высказыва-
лись в том духе, что формирование гражданских институ-
тов, к каковым можно отнести и общественное телевиде-
ние, становится вектором государственной политики. Пес-
симисты же полагали, что общественное телевидение бу-
дет общественным лишь по названию и неминуемо ока-
жется под государственным контролем, что совершенно 
естественно: кто дает деньги, тот и контролер. Так повсюду. 

Общественное телевидение в разных странах устроено 
по-разному. А способов финансирования всего три. Во-
первых, это реклама. Тут общественное ТВ конкурирует с 
массой других платных и бесплатных телеканалов, но оно 
не настолько зависимо от рекламного рынка, как частные 
телеканалы. Во-вторых, общественное телевидение в неко-
торых странах, например, в Нидерландах или как Deutsche 
Welle (Немецкая волна) в Германии, финансируется пра-
вительством или местными властями. И третий вариант — 
отчисления, которые платят граждане, имеющие телеви-
зоры. Скажем, в Великобритании отчисления с одного те-
левизора составляют почти 150 фунтов в год. 

В западноевропейских странах это привычная практи-
ка, но попытка ввести такую же систему в странах Восточ-
ной Европы оказалась не очень удачной. Например, рефе-
рендум, проведенный в Словакии, показал, что платить 
граждане не хотят, считают, что это дорого. В России — то 
же самое. Желает наше общество получить телеканал, рав-
ноудаленный и от государства, и от бизнеса? По всем при-
знакам, желает. Готово ли оно платить за него? Нет, не гото-
во. Говорит: хочу бесплатно. Но не говорит, за счет чего. В 
начале нулевых энтузиасты общественного телевидения 
представили свои расчеты. По ним выходило, что абонент-
ская плата составит от 3 до 30 процентов МРОТ. По тем вре-
менам — от 36 до 360 рублей в год. Сегодня это было бы око-
ло двух тысяч. Но попробуйте кому-нибудь предложить по 

доброй воле запла-
тить такую сумму. 
Особенно в малень-
ком городе или селе. 
Есть опасения, что 
наши граждане, не 
приученные вовремя 
платить за комму-
нальные услуги, бу-
дут и здесь вовсю 
манкировать.

Многократно рас-
сказано, как устрое-
но общественное те-
левидение в странах 

Европы. Например, британская телекомпания Би-би-си 
существует в основном на доходы от телевизионных ли-
цензий. Эту лицензию приобретает всякий, кто владеет те-
левизором, и она составляет около 120 фунтов стерлингов 
в год за один приемник. Би-би-си не контролируется пра-
вительством. Но по ее уставу министр внутренних дел мо-
жет препятствовать показу программ, которые кажутся 
правительству спорными или антиобщественными.

 А в Германии, например, каждый человек, имеющий 
домашний телевизор или радиоприемник, сначала платил 
за них ежемесячно 17 евро 98 центов. Теперь же эта сумма 
взимается с коллективного абонента, то есть с квартиры 
или дома, и неважно, сколько человек там живет. Те, кто 
платит, они, что же, имеют персональное подключение к 
общественному ТВ или радио? Об этом идет спор. Кто-то 
говорит: я вообще не смотрю общественное телевидение и 
не слушаю общественное радио, почему же я должен за них 
платить? Но германский закон устанавливает абонент-
скую плату для всех граждан, независимо от того, смотрит 
кто-то общественное телевидение, слушает общественное 
радио или нет. Ведь радио и телевидение связаны не только 
с приемником, но и с Интернетом, мобильным телефоном. 

Российские граждане вроде бы понимают, что общест-
венное телевидение как институт — это телевидение, кото-
рое служит интересам своей аудитории, а не коммерче-
ским интересам или интересам власти. Тогда они должны и 
согласиться с тем, что единственный способ установить 
правовые отношения между производителями и потреби-
телями информационных услуг — абонентская плата. Ино-
го способа влиять на телевидение у граждан нет: кто не 
платит, тот не заказывает. 

Иного способа вли-
ять на телевидение, 
как абонентская 
плата, у граждан 
нет: кто не платит, 
тот не заказывает

Граждане хотят 
иметь обществен-
ное телевидение, 
на которое они 
могли бы влиять, 
но платить за него 
не желают

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

1

Чтобы от обвесов у нас не «чернело в глазах», эксперты хотят 
поднять штрафы для продавцов.
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ПРОЕКТ За что родители 
не должны платить в продленке 

Тихий час 
для первоклашки

Ирина Ивойлова

КОМИТЕТ Госдумы по образова-
нию одобрил поправки в Закон 
«Об образовании в РФ», касающи-
еся понятия «присмотр и уход», и 
рекомендовал палате принять за-
конопроект во втором и чтении.  

Если законопроект будет  при-
нят, плата за детские сады и про-
дленку может снизиться. Регионы 
сами будут устанавливать макси-
мальную сумму за «присмотр и 
уход» в детских садах и группах 
продленного дня в школах, тем са-
мым ограничивая этот размер. 
Причем потолок может быть раз-

ным в городах и селах даже одной 
области или края. Но в любом слу-
чае, это будет обоснованная сум-
ма, которая учтет  многие факто-
ры, в том числе - среднюю стои-
мость продуктового набора.

Сейчас никаких ограничений 
по плате за детский сад и продлен-
ку нет. В  некоторых регионах за 
детские сады с родителей просят 
от 600 до 3400 рублей в месяц. С 
продленкой ситуация еще хуже. 
Школы объявили, что по примеру 
детских садов оказывают услуги 
по «присмотру и уходу» и назвали 
свои цены: где-то это 1 тысяча, а 
где-то и 7—8 тысяч рублей. Дирек-
тора ссылались на  коммуналку, 
ремонт и доплаты педагогам, на-
зывая родителям неоправданные 
ничем суммы.

— Хочу напомнить: в «при-
смотр и уход» не должны вклю-

чаться расходы на содержание не-
движимого имущества и оплату 
коммуналки. Услуга «присмотр и 
уход» — это организация питания, 
обеспечение личной гигиены и ре-
жима дня.  Мы понимаем, что пи-
тание невозможно сделать бес-
платным. Исключение  — частично 
оплаченные обеды для детей-ин-
валидов. В большинстве случаев 
родители  платили и платят за обе-
ды, — говорит заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по обра-
зованию Ирина Мануйлова. 

По требованиям законодатель-
ства, учредитель выдает школам 
задание и прописывает  какие 
услуги, в том числе и платные, 
должны оказываться. И по какой 
цене.  Нарушения начинаются 
там, где плату устанавливает сама 
школа.

— У тех регионов, где местные 
власти включили в муниципаль-
ное задание на новый учебный год 
содержание групп продленного 
дня, никаких проблем нет. —  под-
черкнула Мануйлова. 

В России есть регионы, где про-
дленка бесплатная, а родители 
оплачивают только обеды. Так по-
ступили в Кировской области. В 
департаменте образования Ки-
ровской области «РГ» рассказали, 
что и в 2016 году продленка во 
всех школах останется бесплат-
ной.   Как минимум 30 регионов 
оставили продленку бесплатной.

КСТАТИ
Цена продленки (руб. в месяц):
Ивановская область — до 2650    
Калининград —  до 2000
Курская область — до 8000 
Свердловская область — до 7200 
Тамбовская область — до 4200 

Регионы сами будут 
устанавливать мак-
симальную плату 
за «присмотр и уход» 
в  продленке

Как получить бесплатную 
путевку в детский лагерь 
www.rg.ru/art/1110082

Какие продукты 
подешевеют 
к лету
www.rg.ru/
art/1114006
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СПЕЦСЛУЖБА  Запретный
список пополнился
новыми веществами 

Отрава 
по формуле 

Владимир Богданов

ПОСТАНОВЛЕНИЕМ правительства расширен пере-
чень наркотических и психоактивных веществ и их пре-
курсоров. 

На сайте кабинета министров появилось следующее 
сообщение: «Одно временно внесены соответствующие 
изменения в значительный, крупный и особо крупный 
размер наркотических средств и психотропных веществ 
для целей статей 228, 228.1, 229 и 229.1 УК РФ». В прави-
тельстве подчеркну-
ли: «Такие новые 
психоактивные ве-
щества абсолютно 
непредсказуемы по 
своей силе и опасно-
сти». 

Напомним, доку-
мент был внесен на 
рассмотрение пра-
вительства Феде-
ральной службой по 
контролю за оборо-
том наркотиков. Та-
ким образом, впер-
вые применен «антиспайсовый» закон, принятый в нача-
ле февраля. 

В запретительный реестр внесены два новых синтети-
ческих наркотика. Они были обнаружены в Оренбурге 
после тяжелого отравления школьницы. Та попала в 
больницу после затяжки новым «спайсом», полученным 
от подружки. Девочку спасли. Но в ее крови нашли три 
новых вида «дури». 

 ФСКН удалось добиться запрета веществ, входящих в 
«спайс-убийцу», однако другие виды курительных сме-
сей продолжили хождение. В начале февраля президент 
Владимир Путин подписал закон, вводящий запрет на 
оборот и пропаганду «спайсов». 

Согласно закону Госнаркоконтроль получил право 
создать реестр новых потенциально опасных психоак-
тивных веществ, оборот которых в России запрещен. 
Внесенные поправки в Уголовный кодекс полностью за-
прещают оборот «спайсов» в России под угрозой уголов-
ного преследования — до 8 лет лишения свободы.

ОПРОС Россияне отказываются от вредных
привычек и все чаще обращаются к врачам

Трезвенники
и язвенники
Татьяна Смольякова

Х
отите — верьте, хотите — 
нет, но россияне стали го-
раздо меньше курить, 

употреблять спиртных напит-
ков и вообще стали более внима-
тельно и ответственно отно-
ситься к своему здоровью. Такие 
данные получил Росстат в ре-
зультате комплексного наблю-
дения условий жизни населе-
ния,  проведенного  осенью 
прошлого года.

Замруководителя Росстата 
Константин Лайкам,  делая 
сравнение с предыдущим об-
следованием трехлетней давно-
сти, заявил, что в области вред-
ных привычек у нас настоящий 
прорыв. Судите сами: в 2011 
году количество совсем некуря-
щих россиян составляло 61,8%, 
а в 2014-м — уже 63,5%. Три года 
назад число постоянных ку-
рильщиков (тех,  что курит 

ежедневно) было 25,7%, а стало 
22%. И дело вовсе не в том, что 
заядлые курильщики вымира-
ют, а в том, что резко выросло 
число тех, кто курил, но бросил, 
и сократилось число тех, кто 
«баловался». 

Доля респондентов, употре-
бляющих спиртные напитки, 
снизилась с 61,2% до 58,4%. И 
вот что удивительно: пьяниц на 
селе у нас, оказывается, гораздо 
меньше, чем в городе. В городе 
употребляют 61,1%, а в селе — 
всего 50,2%! Правда, не ясно, в 
каком количестве и какой кре-
пости напитки употребляют 
там и здесь. Но в целом есть оче-
видная тенденция к здоровому 
образу жизни, что очень пора-
довало минздрав. 

Замминистра здравоохра-
нения России Татьяна Яковле-
ва, комментируя полученные 
результаты, сказала, что все 
это говорит о том, что полити-

ка государства по борьбе с 
вредными привычками и про-
паганде здорового образа жиз-
ни абсолютно правильная и ни 
в коем случае нельзя делать 
шаги назад. Также порадовало 
минздрав снижение числа лю-
дей, занимающихся самолече-
нием, и увеличение числа об-
ращений к врачам. В том числе 
на 20% увеличилось количест-
во обращений с целью профи-
лактики, подчеркнула замми-
нистра. Все это способствует 
тому, что улучшается самочув-
ствие наших сограждан. Стало 
больше тех, кто чувствует себя 
хорошо и удовлетворительно. 
Стало меньше тех, кто жалует-
ся на хронические заболева-
ния. 

Но надо понимать, что это 
субъективная оценка людей. А 
есть и объективные оценки. На-
пример, результаты диспансе-
ризации, которую прошло уже 
более половины населения. По 
словам Татьяны Яковлевой, она 
показала, что 46% населения 
имеют хронические заболева-
ния, и это очень много. Практи-
чески здоров лишь 21%, а опрос 
показывает, что таких 39%. Но 
вселяет надежду то, что люди 
«поворачиваются лицом» к сво-
ему здоровью. 

В рамках комплексного об-
следования Росстат также из-
учил жилищные условия росси-
ян, условия труда, уровень об-
разования и соцобслуживания, 
условия проведения отдыха и 
досуга. Подробности читайте в 
ближайших номерах. 

ОРБИТА

Сара Брайтман
отказалась 
от полета 
на МКС

СОШЛА 
С ОРБИТЫ 

Наталия Ячменникова

БРИТАНСКАЯ поп-певица Сара 
Брайтман объявила, что прерыва-
ет подготовку к космическому по-
лету на МКС из-за личных семей-
ных обстоятельств: «Я благодарю 
Роскосмос, РКК «Энергия», ЦПК 
и всех космонавтов и астронавтов 
за поддержку в это интересное 
время». Ее дублер, японский ас-
тронавт Сатоши Такамацу, про-
должает обучение в Звездном го-
родке по контракту между Ро-
скосмосом и Space Adventures. 
Эксперты не исключают, что если 
и дублер не полетит, вакантное 
место на «Союзе» займет один из 
наших космонавтов. Или просто 
полезный груз. 

Теперь встал вопрос о возврате 
Саре Брайтман денег, выплачен-
ных авансом за несостоявшийся 
полет. По словам представителей 
певицы, речь идет о 52 миллионах 
долларов. Часть суммы, видимо, 
будет удержана за оплату трени-
ровок в центре подготовки. А о 
том, как быть с остальными день-
гами, предстоит договориться.

Планы Компенсации по банковским вкладам могут ограничить 
из-за слишком ретивых клиентов

Без страха, 
но с упреком
Роман Маркелов 

В 
России могут серьезно 
и з м е н и т ь  с и с т е м у 
страхования вкладов 
граждан, чтобы избе-
жать их перетока в бан-

ки, задирающие процентные 
ставки. Среди предложений — вы-
давать гарантируемые государ-
ством 1,4 миллиона рублей стра-
ховки клиентам лишенного ли-
цензии банка только один раз за 
всю жизнь. 

Подумать, впрочем, стоит не 
только над подобными решения-
ми, но еще и о введении морато-
рия на увеличение суммы ком-
пенсации, считают эксперты 
«Российской газеты». 

Предложения изменить систе-
му страхования вкладов россиян 
прозвучали в середине недели на 
правительственном совещании 
по ситуации в банковском секто-
ре. По данным газеты «Коммер-
сантъ», их автором стал глава 
Сбербанка Герман Греф.

Проблема в том, что сейчас 
денежную компенсацию в 1,4 
миллиона рублей клиенты ли-
шенных лицензий банков могут 
получать сколько угодно раз. За-
частую ЦБ убирает с рынка те 
кредитные организации, кото-
рые неоправданно завышают 
ставки по вкладам. Естественно, 
что у некоторых россиян возни-
кает соблазн доверить свои сбе-
режения именно таким банкам, 
разбив депозиты на суммы, кото-
рые неизбежно покрываются го-
сударственной страховкой — та-
ких окрестили «серийными 
вкладчиками». От их активности 
терпят убытки более надежные 
кредитные организации. Отсюда 
и появилась идея ограничить 
многократное получение стра-
ховки по вкладам.

На данный момент предложе-
но три решения этой проблемы. 
Первое — ограничить объемом в 
3 миллиона рублей все совокуп-
ные выплаты компенсации гра-
жданину за всю историю его от-
ношений с банковским секто-
ром. Второе решение контроли-
рует уже не деньги, а время, вво-
дя получение страховки не 
чаще, чем один раз в пять лет. 
Третье решение — платить ком-
пенсацию вкладчику только 
один раз.

На перечень этих идей быстро 
отреагировали в экономическом 
блоке правительства. В ЦБ уже 
ознакомились с предложениями 
и готовы их обсуждать, заявил 

накануне заместитель председа-
теля Банка России Михаил Сухов. 

«Можно провести обсужде-
ние плюсов и минусов, единст-
венное — за первые сутки знаком-
ства с этой идеей международ-
ный опыт изучить не удалось, 
надо посмотреть, поговорить», — 
добавил он. Пока что в ЦБ напо-
минают, что уже начали претво-
рят в жизнь изменения в прави-
лах отчисления банками взносов 
в Фонд страхования вкладов: чем 
выше ставку по вкладам предла-
гает банк, тем больше он будет 
платить в фонд за возможные ри-

ски. Также о своей готовности из-
учать предложения о корректи-
ровке системы страхования 
вкладов заявили в минфине и в 
минэкономразвития.

«Ситуация на рынке банков-
ских депозитов сейчас действи-
тельно остается сложной», — от-
мечает руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. По его сло-
вам, снижение ставок по вкла-
дам, которое всерьез стартовало 
в апреле-мае, действительно мо-
жет спровоцировать перебежки 

клиентов из устойчивых банков в 
рисковые, но предлагающие вы-
сокие проценты. «Поэтому обес-
покоенность крупных кредитных 
организаций вполне понятна», — 
добавляет он.

Однако над уже прозвучавши-
ми предложениями необходимо 
серьезно подумать, считает Ни-
кита Масленников. По его мне-
нию, из-за общей нетривиально-
сти сложившейся на рынке ситу-
ации, такие ограничения стра-
ховки по банковским вкладам 
легко могут и подорвать доверие 
клиентов ко всей банковской си-
стеме. «Но сами предложения 
должны стать хотя бы поводом к 
усилению контроля за рынком 
депозитов», — уверен собеседник 
«РГ». 

А конкретные решения могут 
быть и совсем другими. По мне-
нию Никиты Масленникова, для 
усиления дисциплины клиентов 
банков можно подумать и о воз-
вращении к повисшей в воздухе 
идее о безотзывных вкладах. Сей-
час деньги с депозита можно 

снять полностью или частично 
раньше срока, который установ-
лен в договоре. Безотзывный 
вклад такой возможности клиен-
ту давать уже не будет. Но выбор 
между обычным и безотзывным 
вкладом у россиян все равно 
останется. Еще одним вариан-
том, считает Никита Масленни-
ков, мог бы стать мораторий на 
повышение суммы страховых 
выплат сроком на 3—5 лет. В по-
следний раз она была увеличена 
в конце декабря 2014 года с 700 
тысяч до 1,4 миллиона рублей. 

«И само собой, нам надо скон-
центрироваться на повышении 
финансовой грамотности населе-
ния. Все подобные пилотные про-
екты из регионов надо перено-
сить на общефедеральный уро-
вень. И учить ответственно отно-
ситься к своим сбережениям не 
только школьников, но и взро-
слых», — сказал Никита Маслен-
ников.

Герман Греф предложил сразу три 
способа ограничить выдачу много-
кратной страховки по вкладам.

Акцент

 Платить клиентам страховку 
по вкладам предлагают либо 
раз в пять лет, либо вообще 
один раз за всю жизнь

Новые психоактив-
ные вещества абсо-
лютно непредсказу-
емы по своей силе 
и опасности 
для человека 

Смотрите видеосюжет 
на сайте  
www.rg.ru/art/1118294

На  НПП «Звезда» уже шили ска-
фандр для Сары Брайтман. Скоро 
должна была состояться примерка.
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Деловой завтрак

Сергей Викторович Лавров
министр иностранных дел России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 18 МАЯ, В ПОНЕДЕЛЬНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 11.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, А ТАКЖЕ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПРИСЫЛАТЬ ПО ФАКСУ: (499)257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RUИ
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ДУМА Депутаты займутся 
нежелательными 
иностранными
организациями

Революции 
оставьте дома 

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ собираются поставить заслон на пути «де-
структивных» иностранных структур, ведущих «подрыв-
ную» работу в нашей стране. Совет Госдумы включил в 
повестку сегодняшнего заседания второе чтение закона о 
нежелательных организациях. 

Законопроект Александра Тарнавского («Справедли-
вая Россия») и Антона Ищенко (ЛДПР) был принят в пер-
вом чтении 20 января. Проголосовав за поправки, Госду-
ма согласилась с тем, что антироссийской пропаганде 
нужно поставить заслон. Цель поправок — противодейст-
вовать угрозе «цветных революций», блокировать по-
пытки международных и иностранных структур влиять 
на умы наших граждан, бороться с распространением 
экстремистских настроений.

Согласно инициативе, признавать структуру нежела-
тельной будет Ген-
прокуратура, после 
чего минюст внесет 
ее в специальный пе-
речень. После чего ее 
подразделения в Рос-
сии будут закрыты, 
ей запретят распро-
странять информа-
ционные материалы 
(в том числе в Интер-

нете), реализовывать проекты, иностранным сотрудни-
кам закроют въезд в РФ. 

Поправками ко второму чтению уточняется, что неже-
лательными могут стать именно неправительственные 
организации. Коммерческие компании под его действие 
не подпадают. Еще одна новелла — банкам и некредитным 
финансовым организациям предпишут отказывать в про-
ведении операций с участием таких структур. Речь может 
идти о блокировке счетов не только самих «нежелатель-
ных», но и тех, кому они перечисляли средства.

Ко второму чтению уточняются размеры штрафов за 
деятельность после попадания в «черный список». За пер-
вый промах они будут сравнительно небольшими — от 5 до 
15 тысяч рублей для граждан, от 50 до 100 тысяч для юр-
лиц. Неоднократных нарушителей будут карать серьез-
нее — от 300 до 500 тысяч рублей, обязательными работа-
ми либо лишением свободы на срок от двух до шести лет.

В Генпрокуратуре уже заявили СМИ, что поддержива-
ют инициативу депутатов. Согласно прогнозам экспертов, 
под действие резонансных поправок могут попасть такие 
организации, как Transparency International, Human Rights 
Watch и Amnesty International. Глава Совета по правам че-
ловека Михаил Федотов заявил, что принятие этого закона 
вынудит представительства крупнейших иностранных 
фондов прекратить работу в РФ. Правозащитников, в част-
ности, смущает тот факт, что решение о «нежелательно-
сти» будет принимать не суд, а прокуратура.

Признавать 
структуру нежела-
тельной будет 
Генпрокуратура

СТРОИТЕЛЬСТВО  Собянин: 
Новый путепровод 
на Рябиновой улице улучшит 
движение на западе 

Пролетая 
над поездами 

Александр Мелешенко 

СТРОИТЕЛЬСТВО путепрово-
да через железную дорогу Киев-
ского направления в районе Ря-
биновой улицы на западе столи-
цы завершится до конца этого 
года. Так заявил вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, посетив 
сооружаемый объект.  

— Благодаря этому путепрово-
ду Рябиновая улица станет пол-
ноценным дублером МКАД меж-
ду Можайским шоссе и Мичу-
ринским проспектом, — сказал 
Собянин. — Улучшатся условия 
для дорожного движения на всем 
западе столицы, а прилегающий 
к путепроводу район получит 
новое развитие — оживут пром-
зоны, многие из которых сейчас 
в запущенном состоянии. 

Сейчас узкая Рябиновая ули-
ца берет начало от Можайского 
шоссе и тянется вдоль МКАД к 
Мичуринскому проспекту, но не 
доходит до него. Перед железной 
дорогой она упирается в МКАД. 
Когда улицу переведут через 
«железку», то она протянется до 
Мичуринского проспекта и при-
обретет принципиально новое 
значение, взяв на себя часть на-
грузки сразу с трех крупных ма-
гистралей.  

С одной стороны путепровода 
высятся корпуса пивобезалко-
гольного комбината, а с другой 
прилегает крупный бизнес-
центр. Вокруг — густонаселен-
ный жилой район. Путепровод 
свяжет все это напрямую. 

Кстати, движению поездов 

строительство путепровода не 
помешает — его возводят мето-
дом так называемой надвижки, 
когда части собираются на земле 
и после уже готовыми постепен-
но надвигаются друг на друга. 
Перекрытие железнодорожного 
сообщения в этом месте привело 
бы к коллапсу — по расположен-
ным там путям постоянно следу-

ют пригородные электрички и 
аэроэкспрессы в аэропорт Вну-
ково. 

Помимо строительства путе-
провода проект реконструкции 
Рябиновой улицы подразумева-
ет ее расширение, строительство 
эстакад и надземных пешеход-
ных переходов. Всего будет по-
строено 3 км новых дорог. 

По словам Собянина, возве-
дение путепровода — лишь часть 
системного проекта модерниза-
ции дорожной сети Западного 
округа. В его рамках уже прове-
дена реконструкция Можайско-
го шоссе и двух развязок на 
МКАД, на очереди — строитель-
ство дублеров Кутузовского про-
спекта и увеличение пропускной 
способности других существую-
щих магистралей. 

Рябиновая улица 
станет полноцен-
ным дублером 
МКАД 

РАКУРС В Москве 
запретят 
ремонты 
в обеденное 
время 

ТИХИЙ ЧАС 
ДЛЯ МОЛОТКА

Ирина Рыбникова 

МОСКВИЧАМ запретят зани-
маться ремонтом и переплани-
ровкой квартир, а также произ-
водить другие шумные звуки в 
помещениях в дневной период 
с 13.00 до 15.00. С предложением 
скорректировать городское за-
конодательство выступили депу-
таты Мосгордумы. 

Сегодня нарушать тишину 
в столице запрещено с 11 вечера 
до 7 утра. Но семьям с грудными 
детьми, маломобильным гра-
жданам и тем, кто отдыхает по-
сле ночной смены, тишина нуж-
на и днем. Председатель комис-
сии по законодательству Мос-
гордумы Александр Семенников 
рассказал «РГ», что среди депу-
татов велись жаркие споры о 
дневном тихом часе. «Некото-
рые считали, что дополнитель-
ные часы тишины растянут сро-
ки ремонтных работ. Но, по дан-
ным Мосжилинспекции, жалобы 
москвичей на не стихающий в 
разрешенное время строитель-
ный шум исчисляются тысяча-
ми. Многие регионы уже решили 
эту проблему, запретив на час-
два греметь молотками в кварти-
рах и днем. К примеру, у наших 
соседей в Московской области 
закон о тихом часе действует 
уже год», — говорит Семенников. 

Депутат утверждает, что 
27 мая Мосгордума рассмотрит 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
в первом чтении. Окончательно 
они будут приняты и вступят 
в действие в текущую думскую 
сессию, которая завершится 
в июле. На размерах действую-
щих штрафов дополнительное 
тихое время не отразится: за на-
рушение тишины граждан будут 
штрафовать на сумму до 2 тысяч 
рублей, должностных и юриди-
ческих лиц — до 8 и 80 тысяч со-
ответственно. Но, по словам Се-
менникова, должностные и юри-
дические лица на нарушения за-
кона идут редко. А вот 5 тысяч 
граждан ежегодно штрафуют за 
шум в неурочное время.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ УХОДИТ НА КАНИКУЛЫ

Сергей Бодрунов,
доктор экономических наук, 
профессор, директор Института 
нового индустриального 
развития им. С.Ю. Витте:

— Российской экономической по-
литике нужно определенное уси-
ление государственного регули-
рования с целью восстановления 
приоритета материального про-
изводства при одновременном 
повышении защищенности биз-
неса, реализующего эти приори-
теты, с соответствующим соци-
альным сопровождением. 
       Главным звеном новой эконом-
политики должна стать ее реин-
дустриализация, понимаемая не 
как простое восстановление со-
ветского промышленного потен-
циала (это было бы возвратом в 
прошлое), а как восстановление 
ведущей роли промышленности 
в экономике.

При этом на базе создания но-
вых, ориентированных на макси-
мально широкое использование 
высоких технологий в сферах не-
сырьевого материального произ-
водства, в единстве с развитием 
соответствующих производст-
венных структур, научных и 
образовательных комплексов. 
Эта триединая задача развития 

производственно-научно-обра-
зовательных комплексов может 
и должна стать драйвером уско-
ренного развития остальных 
сфер экономики.

Одно из основных средств ре-
ализации этой задачи — активная 
промышленная политика, клю-
чевыми компонентами которой 
должны стать различные стиму-
лирующие меры — в первую оче-
редь налоговые каникулы для со-
ответствующих фирм, долгос-
рочные дешевые кредиты и госу-
дарственно-частное партнерство 
(например, инвестиционное) в 
этих сферах.

Реализация названных усло-
вий позволит не только активи-
зировать современное матери-
альное производство и ускорить 
экономический рост, но и будет 
способствовать решению качест-
венных задач в отношении струк-
туры экономики, прогресса тех-
нологий, науки и образования, 
повышению содержательности и 
производительности труда, обес-
печению экономической безопа-
сности страны и тому подобное.

То есть достижению тех стра-
тегических целей, которые отве-
чают коренным интересам на-
ших граждан и Российского госу-
дарства.

У ЭКОНОМИКИ ПОВЫСИЛОСЬ ДАВЛЕНИЕ

Иван Ангелов,
профессор, член-корреспондент 
Болгарской академии наук:

— Нынешняя российская стагна-
ция частично искусственна и ча-
стично объективна. 
Она искусственна, поскольку 
усилена экономическими сан-
кциями, грубым политическим 
давлением Соединенных Штатов 
Америки на мировой бизнес, бес-
пардонной медийной кампанией 
по демонизации России.

Одновременно она и объек-
тивна, имея в виду, что первые 
признаки стагнации ощущались 
и до экономических санкций, так 
как российская экономика опи-
ралась исключительно на высо-
кие цены на нефть и природный 
газ. Любое снижение этих цен 
приводило к сокращению обще-
ственных и частных доходов, ог-
раничивало возможности для ин-
вестиций в инфраструктуру и 
другие производственные объек-
ты, сказывалось на занятости, на 
социальных программах, на обо-
роне.

Другая причина кроется в 
продолжающемся отсутствии 
комплексно развитой экономики 
с современной структурой и тех-
нологиями, с активными инсти-

тутами, с эффективным управле-
нием. 

Еще одна причина заключает-
ся в огромных масштабах вывоза 
российского капитала за рубеж и 
его использовании на чудовищно 
непроизводительные и даже экс-
травагантные расходы, вместо 
того чтобы инвестировать эти 
средства внутри страны с целью 
структурной и технологической 
модернизации экономики, повы-
шения ее конкурентоспособно-
сти, повышения занятости и до-
ходов, роста поступлений в бюд-
жет. И в конечном счете — для уве-
личения отечественного лично-
го, коллективного и инвестици-
онного потребления, что стало 
решающим фактором экономи-
ческого роста.

Доказательством зреющей 
стагнации может служить сла-
бый экономический рост в по-
следние годы. Если иметь в виду 
сравнительно низкую степень 
экономического развития Рос-
сии, при более эффективной эко-
номической политике можно 
было бы ожидать темпы роста не 
менее 7—8 процентов. 

При этом среднегодовой темп 
прироста ВВП с 1996-го по 2014 
год в России составлял 3,6 про-
цента.

РУБЛЮ СМЯГЧИЛИ ПАДЕНИЕ

Павел Медведев,
доктор экономических наук, 
профессор, финансовый 
омбудсмен:

— Сейчас только ленивый не руга-
ет нашу экономическую полити-
ку. Особенно острую критику по-
родило резкое падение курса ру-
бля. Однако люди не принимают 
во внимание, что падение курса 
рубля — лишь самый поверхност-
ный симптом кризиса. 
За ним стоят и зависимость эко-
номики от экспорта энергоре-
сурсов, и отсталость производст-
венной базы в совокупности с не-
благоприятным инвестицион-
ным климатом, и рост безработи-
цы при сокращении доходов ос-
новной массы населения...

Это фундаментальные про-
блемы, которые, к сожалению, не 
нашли своего решения. На их 
фоне политика Банка России вы-
глядит хотя и вынужденной, но 
осмысленной и здравой.

Так как мне много лет при-
шлось сотрудничать с ЦБ, я раз-
делил бы его политику и полити-
ку правительства.

Каковы действия регулятора? 
Во-первых, отказ от фиксирован-
ного курса рубля. Нетрудно пред-
ставить, что было бы, если бы в 

начале 2014 года курс был зафик-
сирован, скажем, на уровне 35 
рублей за доллар. Мы проходили 
это в памятном 1998 году, когда 
он в одночасье упал в четыре раза 
относительно доллара.

Во-вторых, меры по предотвра-
щению «валютных спекуляций» и 
паники 16—17 декабря. Шоковое 
повышение ключевой ставки за-
блокировало возможность мас-
штабно манипулировать валют-
ным курсом и тем самым увели-
чить его волатильность. Это как у 
больного в критическом состоя-
нии — если у него остановилось 
сердце, надо скорейшим образом 
решать эту проблему, не огляды-
ваясь на возможные аллергиче-
ские и иные последствия, а когда 
сердечные ритмы стабилизиру-
ются, можно приступать к лече-
нию прочих заболеваний.

Нужно ли было раньше под-
нять ключевую ставку и «за-
жать» рублевую массу, предо-
твратив тем самым «черные по-
недельник-вторник»? Возможно, 
ЦБ промедлил. Я объясняю это 
тем, что он должен был дождать-
ся хотя бы минимальной общест-
венной поддержки своих дейст-
вий.

Но в целом его действия я бы 
оценил положительно.

РЫНОК РЕШАЕТ НЕ ВСЕ

Анатолий Пороховский,
доктор экономических наук, 
профессор, заведующий 
кафедрой политической 
экономии экономического 
факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова:

— Какие результаты мы имеем в 
2015 году после более чем 20 лет 
рыночных преобразований?

Прежде всего 86% всех пред-
приятий — частные, а в государст-
венной и муниципальной собст-
венности осталось 7%. Уровень 
приватизации превышает анало-
гичный показатель по ряду раз-
витых стран.

По структуре произведенного 
ВВП в России доля услуг достига-
ет 60%, а товаров колеблется во-
круг 25%. Наша экономика прев-
ратилась в сервисную, а матери-
альное производство дает работу 
все меньшему числу трудоспо-
собных. На деле же и в сфере про-
изводства товаров, и в сфере 
услуг российские отрасли суще-
ственным образом отличаются 
от аналогичных отраслей веду-
щих стран не в лучшую сторону.

Технически и технологически 
почти вся обрабатывающая про-
мышленность осталась на уровне 
90-х годов прошлого века. При 

этом одновременно значительно 
возросла зависимость России от 
импорта основной массы това-
ров. Открытость национальной 
экономики пошла на пользу за-
рубежным, а не российским ком-
паниям. Международная конку-
ренция на внутреннем рынке 
России не усилила конкурен-
тный механизм, который так и не 
поднялся во весь рост.

Хорошо известно, что рынок 
удовлетворяет прежде всего 
частные интересы. Но в экономи-
ке и обществе есть и другие инте-
ресы, и другие блага. Обществен-
ные блага и национальные инте-
ресы удовлетворяются экономи-
ческой политикой, частью кото-
рой стало государственное регу-
лирование. Во всех развитых 
странах сформировалась сме-
шанная экономика, построенная 
на сочетании рыночного и неры-
ночного регулирования.

Упор только на достижение 
частных интересов — основная 
причина нынешнего состояния 
экономики России. То, что ни 
кризис 1998 года, ни 2008—2009 
годов не повлияли на модерниза-
цию экономики, свидетельству-
ет, что и рыночные силы не смо-
гли установить новые пропорции 
и стимулировать новые отрасли.

ВСЕ ПОЙДЕТ ПО ПЛАНУ

Юрий Князев,
доктор экономических наук, 
профессор, главный научный 
сотрудник Института экономики 
РАН:

— Прочная стабильность насту-
пит лишь при условии оздоровле-
ния всей нашей экономики. Для 
этого государство должно прово-
дить политику, нацеленную на 
ускоренное развитие обрабаты-
вающих отраслей, перерабаты-
вающих промышленное и сель-
скохозяйственное сырье, на со-
здание инновационных предпри-
ятий, производящих нужную для 
народного хозяйства продукцию 
и замещающих на внутреннем 
рынке импортные товары. А так-
же на возведение крайне недо-
стающих нам инфраструктурных 
объектов и на формирование на-
учно-производственных ком-
плексов, создающих и тиражиру-
ющих высокотехнологичные из-
делия.

Чтобы решить, какие кон-
кретно отрасли развивать и в ка-
ких масштабах, необходимо пе-
рейти к комплексному народно-

хозяйственному планированию, 
с помощью которого будут опре-
деляться главные цели и решать-
ся проблемы в их совокупности, 
а не с помощью разрозненных це-
левых программ.

Профессиональные органы 
макроэкономического планиро-
вания в центре и на местах долж-
ны не только составлять планы, 
но и обеспечивать выполнение 
намеченных целей и задач имен-
но в наших рыночных условиях 
при преобладании частной и кор-
поративной собственности.

Главным же инструментом ре-
ализации планов может и должно 
стать государственно-частное 
партнерство, обеспечивающее 
выполнение инициируемых го-
сударством и частным бизнесом 
общественно важных проектов 
на основе совместного долевого 
финансирования и льготного 
кредитования с использованием 
госзаказов, гарантированных го-
сударством коммерческих кон-
трактов на выполнение строи-
тельно-монтажных работ, произ-
водство и реализацию новой про-
дукции.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ТОЛЬКО БИЗНЕС

Владимир Оболенский,
доктор экономических наук, 
профессор, руководитель 
Центра институтов 
внешнеэкономической 
деятельности Института 
экономики РАН:

— Хотелось бы видеть в экономи-
ческой политике большей наце-
ленности на формирование бла-
гоприятной и предсказуемой 
бизнес-среды, которая давала бы 
возможность бизнесу планиро-
вать на перспективу свою дея-
тельность, в первую очередь ин-
вестиционную.

Было бы желательно не только 
не вводить новых налогов, совер-
шенствовать налоговое админи-
стрирование, но и постепенно 
облегчать налоговую нагрузку 
на бизнес, которая в России 
выше, чем, например, в Польше, 
Норвегии, Казахстане. Это могло 
бы способствовать увеличению 
прибыли предприятий и усиле-
нию их инвестиционной актив-
ности.

В интересах усиления притока 
капитала в обрабатывающие 
производства имело бы смысл 

реализовать меры по выравнива-
нию отраслевых уровней рента-
бельности. И, конечно же, необ-
ходимо использовать все воз-
можности для снижения стоимо-
сти кредитования, в том числе с 
помощью снижения ключевой 
ставки ЦБ и государственного 
субсидирования части процен-
тных ставок по кредитам на мо-
дернизацию производственных 
мощностей.

Следовало бы последователь-
но сокращать степень монополи-
зации экономики: сейчас, по 
оценкам экспертного сообщест-
ва, монополизирована половина 
производства и обращения. У мо-
нополистов не возникает потреб-
ности в снижении издержек, по-
вышении производительности 
труда и конкурентоспособности 
товаров и услуг.

Последовательное улучшение 
бизнес-среды может помочь 
укреплению взаимного доверия 
между бизнесом и экономиче-
скими властями, что, безусловно, 
проявится в уменьшении оттока 
капитала из России и расшире-
нии инвестиционного потенциа-
ла страны.

ФЕРМЕРОВ ОТПРАВЯТ В КОЛОНИИ

Александр Потемкин, 
доктор экономических наук, 
профессор МГУ 
им. М.В. Ломоносова:

— В стране десятки миллионов пу-
стующих сельскохозяйственных 
земель. Во многих странах все на-
оборот — огромное сельскохозяй-
ственное перенаселение. Необхо-
димо срочно привлекать из этих 
стран трудовых мигрантов, со-
здавать иностранные колонии 
поселения. 

Кстати, из современной Гер-
мании ежегодно выезжают более 
100 тысяч граждан в страны Ла-
тинской Америки и Восточной 
Азии в основном для ведения 
сельскохозяйственного бизнеса. 
Царская Россия еще в восемнад-
цатом веке начинала эту полити-
ку обширной миграции в малоза-
селенные регионы страны.

Если создать необходимые за-
коны и гарантировать европейцу 
права, дать налоговые льготы на 
первые пять лет развития бизне-
са, то крестьяне Италии, Испа-

нии, Португалии, Греции, Болга-
рии массово переедут в Россию. 

Предоставьте мигрантам 
сельскохозяйственные угодья, 
конечно, при условии их исполь-
зования без ущерба для эколо-
гии, и не один гектар, а 15—20 гек-
таров, предоставьте каждой се-
мье 100 кубометров леса, можно 
и долгосрочный кредит для орга-
низации и начала деятельности, 
и через пять лет не только отече-
ственный продовольственный 
рынок, но и все Евразийское про-
странство будут насыщены мест-
ными продуктами без генетиче-
ски модифицированных организ-
мов (ГМО). 

Мы кредитуем импорт продо-
вольствия, но не поддерживаем 
свое сельское хозяйство, не по-
ощряем бережное отношение к 
земле, создание устойчивых эко-
систем, развитие экологически 
чистого земледелия. Так что оте-
чественную миграционную по-
литику необходимо перестраи-
вать, учитывая лучшее из прош-
лого.

МНЕНИЕ Россия не сможет выйти из кризиса без мощного участия государства в экономике 
и открытия новых мегапроектов

Лечить домашними средствами
Руслан Гринберг, 
директор Института экономики, 
член-корреспондент РАН, 
главный редактор журнала «Мир 
перемен»

В 
этом году спецвыпуск меж-
дународного научно-обще-
ственного журнала «Мир 

перемен» посвящен тупикам 
российской экономической по-
литики: обстоятельства диктуют 
необходимость ее переосмысле-
ния, смены парадигмы в реагиро-
вании на вызовы и угрозы.

Журнал вышел в преддверии 
третьего Московского экономи-
ческого форума. И те четыре во-
проса, которые он задал своим 
авторам, были продиктованы 
моим чувством, что множество 
людей в стране хотят поправить 
наш экономический курс. Сей-
час мы находимся в некоем за-
стое и нужно решаться его кор-
ректировать. Если не решимся — 
прозябание нам обеспечено при 
любой цене на нефть. 

На вопросы ответили более пя-
тидесяти экспертов. Мнения полу-
чились разными, но как раз и ну-
жен был их широкий спектр. Ко-
нечно, разногласия есть. Но моя 
миссия как главного редактора 
«Мира перемен» состоит в том, 
чтобы напомнить людям, что от 
них действительно что-то зависит. 

Что мы имеем сейчас? Считаю, 
что нынешнее неравенство росси-
ян по доходам неприемлемо и ме-
шает росту экономики, оказав-
шейся в стагнации. Не устраивает, 
конечно, и инерционность эконо-

мической политики, ориентиро-
ванной только на шлифование ин-
вестклимата. Привлекать ино-
странный бизнес — хорошо, но ко-
рень проблем таится не только в 
санкциях и ценах на нефть. Замед-
ление экономического роста на-
чалось раньше. И связано оно во 
многом с завершением мегапро-
ектов с использованием госденег. 
Конечно, я могу понять, что когда 
в стране кризис — уже не до боль-
ших целей. Однако в будущем от 
них все равно никуда не уйти. 

Не устраивает и философия 
экономполитики, которая зача-
стую базируется на гипертрофи-
рованном представлении о всемо-
гуществе частного бизнеса и меха-
низмов саморегулирования. Для 
выхода из стагнации не обойтись 
без мощного и последовательного 
участия государства в экономике. 

Также вызывает тревогу содер-
жание так называемых структур-
ных реформ. Это для России до-
вольно большая проблема, по-
скольку они направлены на ком-
мерциализацию важнейших сфер 
— здравоохранения, культуры, об-

разования и науки. Фактически 
речь идет о том, чтобы россияне 
сами оплачивали все соцуслуги от 
роддома до могилы. Представле-
ние, что государству на этом 
удастся сэкономить, — иллюзия, 
поскольку у большинства россиян 
доходы остаются низкими.

Поэтому нужны не то чтобы 
реформы, а смена вектора эко-
номполитики. Главный вопрос — 
как ускорить экономическую ак-
тивность? Здесь надо отобрать не-
сколько приоритетных направле-
ний — например, инфраструктуру 
и несколько мегапроектов. Сюда 
хорошо вписываются планы по 
развитию БАМа и Транссиба. Это 
позволит переориентировать и 
диверсифицировать экспорт, что 
делать необходимо, поскольку 
надо готовиться к новым колеба-
ниям нефтяных цен. Нужно созда-

вать и новые высокотехнологич-
ные производства — и для разви-
тия экономики, и для обеспечения 
людей современными рабочими 
местами. Сейчас многим просто 
некуда пойти, кроме как в финан-
сы, ТЭК и торговлю. 

Отличие нынешнего экономи-
ческого кризиса от кризиса 2008—
2009 годов в том, что он на 100 
процентов рукотворный и даже во 
многом «домашний» — он никак не 
связан с турбулентностью миро-
вой экономики. Многие наши пар-
тнеры на Западе и на Востоке сей-
час демонстрируют экономиче-
ский рост.

Повлияли на развитие кризиса 
как внешние, так и внутренние про-
блемы. Слишком мало делалось для 
того, чтобы оградить предприни-
мателей от бюрократического гне-
та. Сейчас для них ситуация ослож-
няется еще и трудностью прогнози-
рования перспектив развития сво-
его дела — колеблются курсы валют 
и инфляция. Проблему усиливают 
и санкции. Поэтому оптимистич-
ные прогнозы на ближнюю пер-
спективу дать сложно. Но главное, 
что нам нужно сейчас, — это четкое 
стратегическое планирование, це-
леполагание и выделение приори-
тетов в экономике, которые дейст-
вительно можно и нужно активно 
финансировать. 

Точка зрения «Мир перемен» в гостях у «РГ»: Эксперты подобрали ключи, позволяющие найти выход из кризиса

Ключи от кризисных замков

Акцент

 Нам надо готовиться к новым 
колебаниям цен на нефть. 
И быстрее решаться коррек-
тировать экономполитику

Авторы журнала «Мир перемен», отвечая на четыре вопроса издания, нашли не один способ, как завести росийскую экономику. 
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ВОПРОСЫ ЖУРНАЛА «МИР ПЕРЕМЕН» К ЭКСПЕРТАМ

1. Что вас устраивает и что не устраивает в экономической политике России?

2. Насколько объективна и насколько рукотворна российская стагнация?

3. Насколько объективен и насколько рукотворен обвал  рубля?

4. Какова ваша альтернатива теперешней российской экономической политике?

Руслан Гринберг: Для выхода из стагнации не обойтись без мощного и 
последовательного участия государства в экономике. Нужны не то чтобы 
реформы, а смена вектора экономической политики.
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ЖКХ Более 2,5 миллиона 
москвичей получат 
субсидии и льготы 
на капремонт 

Месяц 
на раздумье 

Ольга Игнатова 

В БЛИЖАЙШИЙ месяц все москвичи должны оконча-
тельно решить, куда они будут перечислять взносы на 
капремонт — на специально открытый счет в банке или в 
региональный фонд капитального ремонта. 

«Мы все понимаем, что необходимость капитального 
ремонта многоквартирных домов в Москве назрела и за-
тягивание принятия решения может привести к точке не-
возврата. Дома стареют быстрее, чем мы успеваем их ре-
монтировать», — сказал вчера на пресс-конференции гла-
ва Фонда капитального ремонта многоквартирных домов 
Москвы Артур Кескинов. Он напомнил, что в столице са-
мая большая площадь многоквартирных домов в России 
— 243 млн кв. м, порядка 32 тысяч многоквартирных до-
мов. Около 22 процентов инженерных систем в них тре-
буют капитального ремонта. «Если вовремя не провести 
его, к 2024 году эта цифра может возрасти до 45 процен-
тов, а это означает серьезные проблемы, вплоть до пере-
боев в отоплении и водоснабжении», — отметил Кескинов. 

Напомню, плату за капремонт с москвичей начнут 
взимать с 1 июля. Это не изобретение столичных властей. 
Еще в конце 2012 года были внесены изменения в Жи-
лищный кодекс РФ, 
согласно которым 
средства на капре-
монт с середины 
2015 года должны 
накапливаться на 
специальных счетах 
за счет взносов жи-
телей. Деньги можно 
тратить на ремонт 
крыш, фасадов, под-
валов, фундаментов, 
на замену инженер-
ных коммуникаций 
и лифтов. В Москве 
взносы можно также использовать на ремонт систем по-
жаротушения и дымоудаления. В конце прошлого года 
столичные власти утвердили и размер взносов. С каждого 
квадратного метра москвичи будут отчислять на капре-
монт по 15 рублей. И эта цифра, как подчеркивал при ут-
верждении размера взноса мэр Москвы Сергей Собянин, 
не взята с потолка. Тариф экономически обоснованный и 
взвешенный, основанный на серии серьезных экспертиз. 
При этом, как особо подчеркнул Артур Кескинов, малоо-
беспеченные москвичи и льготники получат субсидии и 
льготы на оплату взносов. И, таким образом, не почувст-
вуют, что в платежках с 1 июля что-то изменится. «Их рас-
ходы на капремонт будут покрываться за счет средств 
бюджета, — пояснил Кескинов. — На эти цели в бюджете 
запланировано более 6 млрд рублей». 

Ряду льготников, в частности ветеранам войны и тру-
да, труженикам тыла, блокадникам, чернобыльцам, бу-
дет предоставлена 50-процентная льгота по взносу на ка-
премонт, то есть с 1 июля они будут отчислять не 15 руб. с 
кв. м , а 7,5 руб. Более же подробную информацию обо 
всех категориях льготников, как уточнил Артур Кески-
нов, можно будет вскоре узнать на сайте городского Цен-
тра жилищных субсидий — www.subsident.ru. В общей 
сложности субсидии и льготы будут получать свыше 2,5 
миллиона горожан.

Региональный фонд капитального ремонта предостав-
ляет также любую интересующую москвичей информа-
цию об особенностях новой системы капремонта, а также 
о способах накопления взносов. Для этого достаточно по-
звонить по телефону «горячей линии»: 8 (495) 539-37-87. 
По словам Артура Кескинова, у властей нет задачи «за-
гнать» горожан в региональный фонд капремонта. На-
против, по мнению Кескинова, наиболее оптимальным 
способом накопления является спецсчет. Опасаться за 
сохранность средств на счете жителям не стоит. «Специ-
альные счета открываются в крупнейших банках страны, 
с деньгами ничего не произойдет», — уверен Кескинов. 

Уже в этом и следующем году по новой схеме предпо-
лагается отремонтировать около 2 тысяч домов. Всего же 
за 30 лет, на которые рассчитана программа капремонта, 
в столице отремонтируют все многоквартирные дома. 
При этом ремонт первых 400 домов начнется уже с сере-
дины июля. Еще в 1,5 тысячи многоэтажек ремонт старту-
ет в ноябре и завершится в середине следующего года.

РЕСУРСЫ Делить с Западом богатства Арктики России можно, но очень осторожно

По тонкому льду
Александра Воздвиженская

С
ША разрешили нидерланд-
ско-британской нефтяной 
компании глубоководное 

бурение в морях Арктики, несмо-
тря на то, что опыт предыдущих 
лет был провальным.

Они все еще уповают и на про-
екты, которые открыли в Польше 
и Великобритании, чтобы выка-
чать из шельфа сланцевые газ и 
нефть и пошатнуть позиции Рос-
сии как энергодержавы. Но, по 
мнению их же экспертов, попыт-
ки тщетны, так как РФ обладает 
самой «плодородной» частью 
шельфа и самыми успешными 
разработками в области добычи.

«Мы прекрасно знаем, что за-
падные нефтяники выбиваются 

из сил, чтобы получить возмож-
ность добывать в Северном Ледо-
витом океане нефть и газ, причем 
последнее — в приоритете», — зая-
вил координатор Международ-
ной сети против оружия и ядер-
ной энергетики в космосе Брюс 
Ганьон. При этом, чтобы подо-
браться к крупным недрам, США 
начинают с малого, будто обсту-
пая российскую сухопутную гра-
ницу с разных сторон: с Восто-
ка — в Чукотском море, с Запада — 
в Балтийском и Северном морях.

Арктический шельф пока 
остается одним из самых неис-
следованных, но известно, что он 
богат нефтью, газом, минерала-
ми и рыбой. России делиться сво-
им ресурсным потенциалом с за-
падными нефтяниками нужно 
очень осторожно и только в том 
случае, когда это оправданно.

По оценкам Союза нефтегазо-
промышленников РФ, поднять 
такой пласт работ можно и в оди-
ночку, но это будет опасно, не так 
эффективно и долго. Для сравне-
ния ведущий эксперт организа-
ции Рустам Танкаев приводит ор-
битальную станцию МИР и МКС. 
«Арктический шельф по уровню 
технологических задач, объемам 
финансирования и количеству 
вовлеченных в работу людей со-
ответствует сумме всех космиче-
ских проектов. Это задача стоит 

не перед конкретным государст-
вом, а перед всем человечест-
вом», — подчеркивает эксперт.

Выходит, пока Россия не рас-
полагает лучшими технологиями 
в Арктике, но не потому, что от-
стает, а из-за того, что подобными 
наработками не обладает никто в 
мире. Среди наших безусловных 
заслуг — уже освоенная техноло-
гия добычи на шельфе Сахалина, 
по примеру которой будут рабо-
тать нидерландско-британские 
нефтяники в Чукотском море. 
Среди других серьезных дости-
жений — поисковые работы, бла-
годаря которым в Карском море 
открыто месторождение «Побе-
да». Рустам Танкаев уверяет, что 
после доразведки оно имеет все 
шансы на звание уникального.  

При этом все открытые место-
рождения в Северном море и на 
участке шельфа, прилегающего к 

Северной Европе, — очень ма-
ленькие, а те, из которых нефть 
качают уже не один десяток лет, 
иссякают. С 2005 года недра там 
дают на 111 миллионов тонн в 
год меньше. Там серьезных зале-
жей нет, констатирует собесед-
ник «РГ», поэтому Европу такие 
разработки не освободят от энер-
гозависимости. 

Во многом неудачи США с 
разведкой на шельфе связаны с 
тем, что компании не подготов-
лены к работе в экстремальных 
условиях, о чем говорят и эколо-
ги. Вице-президент одной из не-
правительственных организа-
ций США Сьюзан Мюррей сету-
ет, что правительство одобрило 
плохо продуманную разведку в 
одном из самых важных регио-
нов Земли. По мнению зарубеж-
ных аналитиков, грядет борьба 
за ресурсы как на американской 

части шельфа, так и на россий-
ской. Канада, Норвегия и Дания 
пока в раздумьях, а РФ тем вре-
менем постепенно продолжает 
разработки.

Техника, благодаря которой 
отечественные компании прово-
дят экспедиционные исследова-
ния в Арктике, на голову выше за-
падной, к тому же у нас за счет 
удачного географического распо-
ложения и мощных ледоколов 
есть возможность очищать канал 
для танкеров шириной до 50 ме-
тров. Причем это не советские 
технологии, а современные, ко-
торых нет нигде в мире. 

Единственное, чего не хватает 
России и западным нефтяникам, 
— это спецнавигация, которая 
есть у Норвегии. Еще полтора 
года назад их специалисты со-
провождали российских при ра-
боте на шельфе, но из-за антирос-
сийских санкций они вынуждены 
были выйти из проектов, из-за 
чего сильно огорчились, вспоми-
нает Рустам Танкаев: «Теперь ка-
ждому государству придется са-
мостоятельно разрабатывать 
технологию, в том числе и РФ».

АФЕРА

С нефтебазы
в Новосибирске
похитили 
дизтопливо 
для армии

ОБДЕЛИЛИ 
АРКТИКУ

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

ДВА топ-менеджера новосибир-
ской нефтебазы «Красный яр» 
подозреваются в хищении дизто-
плива, предназначавшегося для 
армейской группировки в Арк-
тике. Сумма ущерба колоссаль-
ная — почти миллиард рублей. 
Наглость аферистов поразила 
даже опытных сотрудников пра-
воохранительных органов.

Крупномасштабную аферу 
двух заместителей директора 
«Красного яра» Максима Зелен-
ского и Александра Петровичева 
раскрыли сотрудники регио-
нального УФСБ совместно с ГУ 
МВД по Новосибирской области. 
Оба подозреваемых взяты под 
стражу. Петровичев отвечал за 
экономику и финансы предприя-
тия, Зеленский был замом по не-
фтепродуктам.

Установлено, что 14 тысяч 
тонн дизельного топлива были 
переданы в резервуары «Красно-
го яра» на хранение одной из до-
черних компаний крупного не-
фтяного холдинга. Позже горю-
чее должно было быть отправле-
но в воинскую часть, базирую-
щуюся в Арктике, однако запасы 
были опустошены  раньше: мо-
шенники заключили фиктивные 
сделки с подконтрольной им 
коммерческой организацией, а 
потом перепродали топливо.

При обысках вырученные в 
результате этой схемы деньги не 
обнаружили: «Скорее всего, их  
вложили в недвижимость и авто-
мобили, — предполагает следст-
вие. Уголовное дело возбуждено 
по факту мошенничества, совер-
шенного организованной груп-
пой в особо крупном размере.  
Если вина топ-менеджеров будет 
доказана в суде, то им грозит до 
десяти лет колонии.

При этом рассчитаться с не-
фтяной компанией «Красному 
яру» нечем: в апреле руководст-
во предприятия подало иск в ар-
битражный суд о признании его 
банкротом. Но еще до того, как 
«Красный яр» заявил о своем 
банкротстве, кредиторы обра-
щались в суд, пытаясь взыскать с 
нефтебазы крупные суммы. 

Только с начала этого года на-
правлено 13 исков.  И что любо-
пытно, общая задолженность 
предприятия составляет как раз 
около миллиарда рублей. В числе 
кредиторов «Красного яра» и та 
самая дочерняя компания (сум-
ма долга — 242 миллиона ру-
блей), чье топливо, по данным 
следствия, продали топ-менед-
жеры нефтебазы. Остается толь-
ко догадываться, почему пред-
приятию, которое погрязло в 
долгах, было передано на хране-
ние топливо стратегического 
значения.

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
мировых запасов газа хранится 
в той части Арктики, которая
принадлежит России

Ситуация На привязку плавучей АЭС к Чукотке выделят из бюджета
еще 5 миллиардов рублей  

А ледоколы подождут...

Александр Емельяненков 

П
ервой в мире плаву-
чей атомной станции 
под названием «Ака-
демик Ломоносов», 
которую все  еще 

строят на Балтийском заводе в 
Санкт-Петербурге, — решено про-
тянуть руку помощи с Чукотки.  
На сооружение объектов берего-
вой и гидротехнической инфра-
структуры в месте будущего ба-
зирования первой ПАТЭС, а это, 
предположительно, порт Певек 
на полуострове Чукотка, прави-
тельством России запланирова-
но выделить из госбюджета 5 
миллиардов рублей. Проект со-
ответствующего постановления 
кабмина размещен на едином 
портале раскрытия информации. 

Как следует из документа, та-
кое решение объясняется необхо-
димостью обеспечить финансово 
своевременный ввод в эксплуата-
цию нового источника электроге-
нерации на отдаленном полуо-
строве  — взамен выбывающих к 
2019 году мощностей Билибин-

ской АЭС и Чаунской ТЭЦ. То есть 
уже сейчас, не дожидаясь оконча-
ния работ на самом энергоблоке и 
последующей его транспортиров-
ки Северным морским путем в 
Певек, необходимо профинанси-
ровать и развернуть работы по со-
зданию береговой инфраструкту-
ры, принимающих сетей и всего, 
что будет необходимо для охраны 
и физической защиты ядерного 
объекта с моря и суши. 

Сумма в 5 миллиардов разбита 
на пять лет: в 2015-м  планируется 
выделить из бюджета только 50 
миллионов рублей, в 2016-м — один 
миллиард, в 2017-м — 1,53, в 2018-

м — 1,63 миллиарда, в 2019-м — 790 
миллионов. Бюджетные ассигнова-
ния будут предоставлены корпора-
ции «Росатом» в виде имуществен-
ного взноса РФ на сооружение объ-
ектов инфраструктуры ПАТЭС. Та-
ким образом, ее общая стоимость с 
учетом этих ассигнований соста-
вит 37,3 миллиарда рублей. 

Напомним, что в день торжест-
венной закладки ПАТЭС «Акаде-
мик Ломоносов» (произошло это 
в стапельном цехе «Севмаша» 15 
апреля 2006 года) полную стои-
мость со всей инфраструктурой 
оценивали в 9,1 миллиарда ру-
блей. При этом имелось в виду, 

что концерн «Росэнергоатом» как 
заказчик и основной инвестор 
вложит в проект собственные 
средства из резерва развития, а 
действующий образец ПАТЭС 
предъявят потенциальным заказ-
чикам —  своим и зарубежным — на 
акватории «Севмаша» в 2010 
году, в случае каких-то непредви-
денных обстоятельств — в 2011-м.  

Прошло уже два изначально 
отведенных срока, а перспектива 
проекта все еще в тумане. «Сев-
маш», как только был преобразо-
ван из ФГУПа в акционерное об-
щество, от достройки (с последу-
ющим размещением у себя на ак-
ватории плавучей АЭС с непомер-
но дорогой электроэнергией) под 
благовидным предлогом отказал-
ся. Уже построенный частично 

энергоблок и заделы к нему пере-
дали на Балтийский завод, а веду-
щая оборонная верфь в Северо-
двинске сохранила право выби-
рать, у кого, когда и по какой цене 
приобретать для  своих нужд 
электроэнергию. 

Назвать такой поворот обстоя-
тельством чрезвычайным, а тем 
более объяснить этим двукратное 
увеличение сроков строительства 
и — главное — четырехкратный 
рост стоимости вряд ли возмож-
но. Выходит, самым дальновид-
ным был в свое время Герман 
Греф. Еще будучи министром эко-
номического развития и торгов-
ли, он открыто, на заседании пра-
вительства, выразил сомнение в 
окупаемости затрат на сооруже-
ние плавучих АЭС.  

Акцент

 Освоить шельф получится 
и в одиночку, но это будет 
опасно, долго 
и не так эффективно
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«горячей линии»: 
8 (495) 539-37-87

Сотрудники нефте-
базы продали 
больше 14 тысяч 
тонн дизельного 
топлива — почти 
на миллиард рублей
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МЕЖДУ ТЕМ
Дерзкие хищения топлива в Си-
бири не редкость. Так в Омске к 
пяти годам колонии приговорили  
главу компании «Юнитек» Мак-
сима Поповцева: в 2013 году на не-
фтебазу предприятия, которым 
он руководил, было передано 200 
тонн солярки, принадлежащей… 
погрануправлению ФСБ России по 
Омской области. Поповцев то-
пливо продал, а сотрудникам 
ФСБ довольно долго рассказывал, 
что хранит их запас в целости и 
сохранности. Опустевшие резер-
вуары нефтебазы подчиненные 
Поповцева наполнили водой, 
оставив на поверхности неболь-
шой слой топлива.

Подготовила Наталья Граф, Омск           

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Бюджетные средства на строительство головного и двух серийных 
атомных ледоколов нового поколения на том же Балтийском заводе 
урезаются в 2015—2016 годах на 10,9 миллиарда рублей и переносятся на 
2017—2018 годы. Подробнее — на сайте www.rg.ru
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ТРАНСПОРТ На юбилей 
московской «подземки» 
приехали руководители 
23 метрополитенов 

80 лет 
под землей 

Сергей Жуков 

СЕГОДНЯ, 15 мая, Московский метрополитен праздну-
ет юбилей — ровно 80 лет назад на линию в столице вы-
шел первый поезд.  С праздником сотрудников метро по-
здравил мэр Москвы Сергей Собянин, который принял 
вчера в мэрии 23 руководителей метрополитенов рос-
сийских и зарубежных городов. 

— Московское метро — основа транспортной артерии 
столицы, без которой трудно представить жизнь нашего 
большого города, — сказал Собянин.  —  В ближайшие годы 
мы планируем расширить его в полтора раза, построив 
новые станции и второе кольцо. 

Отпраздновать юбилей вместе с москвичами приеха-
ли начальники всех подземок нашей страны — из Сама-
ры, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Новосибирска, 
Нижнего Новгорода и Казани, а также представители 
иностранных государств, в том числе руководители ме-
трополитенов Лондона, Берлина, Мадрида, Сингапура. 

С пекинским метро московские коллеги договори-
лись развивать партнерские связи. Главы метро, в част-
ности, договорились вместе работать над улучшением 
качества обслуживания пассажиров. Для этого метропо-
литены будут проводить общими усилиями технические 
исследования, обмениваться опытом и актуальной ин-
формацией, а также устраивать различные культурные 
акции и мероприятия для пассажиров. 

— Московский метрополитен за 80 лет работы нако-
пил богатый опыт эксплуатации и управления, — сказал 
Чен Ксилин. — Надеюсь, что нам удастся совместными 
усилиями сделать наши метрополитены лучше. 

Жесткая 
посадка

При этом 
больше 
всего сле-

дователей настора-
живает тот факт, что 
практически каж-
дый шестой ребенок 
становится объек-
том таких насильст-
венных преступных 
действий со стороны 
членов его семьи и 
других близких лиц.

Что конкретно 
предлагает СКР?

Учитывая, что 
руку на детей, по 
статистике, доста-
точно часто подни-
мают дома, предла-
гается новая редак-
ция пункта «п» ча-
сти второй статьи 63 
УК РФ. Она расширит перечень граждан, для которых со-
вершение преступлений против детей будет отягчаю-
щим наказание обстоятельством.

Кроме того, чтобы защитить детей от домашнего на-
силия, предложено внести изменения в статью 20 УПК 
РФ. По мнению следствия, необходимо запретить пре-
кращать уголовные дела в связи с примирением потер-
певшего с обвиняемым, если потерпевшим является ма-
лолетний, а обвиняемым — избивший его отчим или со-
житель матери, при этом мать ребенка, вместо того что-
бы защищать интересы своего сына или дочери, думает 
о том, как устроить личную жизнь.

Несколько статей Уголовного кодекса предложено 
дополнить таким квалифицирующим признаком, как 
совершение преступления в отношении несовершенно-
летнего.

В их числе статьи 105 (убийство), 111 (умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью), 109 (причинение 
смерти по неосторожности), 110 (доведение до самоу-
бийства).

Беспокоит Следственный комитет и то, что легкомы-
сленное отношение к ограничениям и запретам, уста-
новленным Законом «О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и развитию», зачастую 
не позволяет просчитать последствия от их нарушения, 
приобретающие в некоторых случаях характер общест-
венно опасных.

Только в 2014 году по сравнению с 2013 годом на 70 
процентов возросло количество маленьких самоубийц, 
из жизни добровольно ушло 784 ребенка.

Сколько бы ни говорили, но и сейчас подросток мо-
жет прочесть про клуб самоубийц и прочую вредную ин-
формацию, которую нельзя знать детям. Отсюда в том 
числе и детские самоубийства, и детская агрессия.

В связи с этим предлагается установить уголовную 
ответственность за незаконный оборот информацион-
ной продукции, если она содержит информацию побу-
ждающую детей к совершению насильственных дейст-
вий или самоубийству.

Также предлагается дополнить статью 316 Уголовно-
го кодекса — укрывательство преступления, положения-
ми, устанавливающими уголовную ответственность за 
укрывательство совершенных в отношении детей пре-
ступлений средней тяжести и тяжких.

Коснулся Следственный комитет и такой темы, как 
сроки давности привлечения к уголовной ответственно-
сти за преступления, совершенные в отношении поло-
вой неприкосновенности детей.

Ребенок, против которого совершено половое пре-
ступление, может заговорить о нем не сразу, просто по-
тому, что может не понимать, что с ним произошло, или 
стыдиться этого. Иногда проходят годы, прежде чем вы-
является факт сексуального насилия, такая ситуация на-
иболее характерна для преступлений, совершаемых 
внутри семьи. 

Позиция СК — обеспечить реализацию обязательства 
России, предусмотренного ратифицированной Конвен-
цией Совета Европы о защите детей от сексуальной эк-
сплуатации и сексуальных злоупотреблений 2007 года. 
Проект закона обеспечивает, чтобы срок давности для 
привлечения к уголовной ответственности лица, совер-
шившего преступление против половой неприкосновен-
ности ребенка, был достаточным для эффективного воз-
буждения разбирательств после достижения жертвой 
совершеннолетия и был соразмерным тяжести преступ-
ления. Изменения, которые вносятся в статью 78 УК РФ, 
предусматривают, что сроки давности для таких престу-
плений начинают исчисляться со дня достижения жер-
твой восемнадцатилетнего возраста.

АРСЕНАЛ Для нового поколения 
бронетехники создаются 
сверхмощные боеприпасы

«Атомные» снаряды 
для «Арматы»

Сергей Птичкин

РАЗРАБОТКОЙ боеприпасов 
для танков «Армата» занимают-
ся специалисты «Рос атома».

Снаряды нового поколения 
должны отличаться особым мо-
гуществом взрыва. Они будут 
эффективны против всех видов 
бронетехники, имеющейся на 
вооружении стран НАТО. Ими 
гарантированно должны унич-
тожаются любые долговремен-
ные оборонительные сооруже-
ния. При этом новые снаряды 
должны быть гораздо безопа-
снее  в обращении, чем те, что 
входят в боекомплекты нынеш-
них танков. 

Заказывая бронетехнику ХХI 
века, военные потребовали от 
промышленности создать гора-
здо более мощные снаряды, чем 
те, что применяются сегодня и 
которые были разработаны 30—
40 лет назад. Ознакомившись с 
тактико-техническим заданием, 
представители боеприпасной 
отрасли заявили в совершенно 
категоричной форме: это сде-
лать невозможно. И их можно 
было понять.  

Минувшие четверть века бое-
припасники занимались одним 
— выживали как могли. Ни о ка-
ком развитии отрасли речи не 
шло. В упадок пришло не только 
промышленное производство 
порохов и взрывчатых веществ, 
но и их конструкторская разра-
ботка. На Западе именно в 1990-
е годы началось переоснащение 
арсеналов боеприпасами для 
ствольной артиллерии, которые 
были начинены и порохами, и 
взрывчаткой нового поколения. 

Снаряды не детонировали 
при пробитии их осколками и 
пулями, а порох было почти не-
возможно поджечь без исполь-
зования специальных капсюлей. 
К тому же новая западная взрыв-
чатка по своему могуществу 
значительно превосходила ту, 
которая традиционно использо-
валась еще со времен Второй ми-
ровой войны.  Не случайно сей-
час за рубежом активно внедря-
ется даже на корабли артилле-
рия калибров 40 мм и 57 мм, 
хотя ранее на море господство-
вали только крупные калибры.

Конечно, российские специа-
листы-боеприпасники по своему 
интеллекту не слабее зарубеж-
ных коллег. И они способны 
спроектировать боеприпасы не 
хуже, а даже лучше, чем в стра-
нах НАТО. Но дальше возникнет 
проблема с их промышленным 
производством. А ждать, 

пока пройдет полное техниче-
ское  переоснащение предприя-
тий оборонки, военные не могли.

Вот тогда-то на выручку и 
пришли ядерные бомбоделы. КБ 
и предприятия «Рос атома» ни-
когда в упадок не приходили. 
Творческий потенциал их со-
трудников и технологический 
уровень производства всегда 
были на высоте. 

Давно не секрет, что для ини-
циации подрыва ядерной боего-
ловки используются в том числе 
обычные взрывчатые вещества. 
Однако обычные они лишь в 
том, что их взрыв — это химиче-
ская, а не ядерная реакция. А по 
своим свойствам они все-таки 
значительно отличаются от той 
взрывчатки, которой, к приме-
ру, начиняются пушечные сна-
ряды. У них совершенно другая 
энергетика.

Один в один переносить тех-
нологии, используемые в запа-
лах ядерных боеприпасов, в бое-
припасы для танковых орудий, 
конечно, нереально. Прежде все-
го по цене, иначе один снаряд 
может стоить дороже, чем танк. 
Но опираться на имеющийся 
технический потенциал вполне 
реально, что специалисты «Ро-
сатома» и делали при создании 
снарядов для танка «Армата».

Все, что касается новых бое-
припасов, засекречено еще боль-
ше, чем конструкция и ТТХ новой 
бронетехники. Можно лишь пред-
положить, что могущество обыч-
ного фугасного снаряда и броне-
бойно-подкалиберного станет не 
хуже западных аналогов. А это 
значит, что «прожигать» броню 
кумулятивной струей, которая, 
как известно, сегодня эффектив-
но разрушается средствами дина-
мической защиты, необходимо-
сти не будет. Главное — попасть 
снарядом в цель. А дальше — силь-
нейшим взрывом будет снесена 
вся активно-пассивная защита, 
все наружные оптико-электрон-
ные системы наблюдения, а ско-
рее всего, и элементы ходовой ча-
сти танка. 

При создании пушки «Арма-
ты» рассматривались два кали-
бра: 125 мм и 152 мм. Возможно, 
новая взрывчатка пока эффек-
тивна в большем калибре. Ко-
нечно, боекомплект для пушки 
калибра 152 мм будет значи-
тельно меньше, чем для 125 мм. 
Но если учесть, что новые бое-
припасы обеспечат гарантиро-
ванное поражение любой цели 

одним выстре-
лом, то много 
снарядов и не 
потребуется. 

Александр Бастрыкин уверен, что 
за преступления против детей надо 
карать максимально жестко. 

Право Предложено наказывать за попрошайничество 
с животными

Зверю не заплатят
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, предлагающий 
наказывать за попро-
шайничество с живот-
ными в общественных 

местах. Тот, кто попытается раз-
жалобить сердца прохожих с по-
мощью изможденной собаки, пе-
чальной кошечки и т. п., нарвется 
на штраф от двух до пяти тысяч 
рублей.

Инициатор проекта — один из 
депутатов Госдумы — постарался 
предусмотреть все способы, ка-
кими уличные попрошайки с жи-
вотными пытаются выбить слезу 
и копейку из граждан. Таблички с 
просьбами, пустые емкости (с 
намеком) у подстилки зверя, 
просто призывы, мол, дайте де-
нег на корм собаке, все это будет 
вне закона.  

Закрытыми для милостыни 
станут практически вcе общест-
венные места: улицы, площади, 
скверы, рынки, вокзалы и т. д. 
Исключение предусмотрено для 
объектов, чьи владельцы специ-
ально разрешили собирать по-
жертвования для животных. 

Как пояснил автор законопро-
екта, в нашей стране попрошай-
ничество официально не запре-
щено. Когда человек попал в беду, 
обратиться к людям за помощью 
— это не грех. Даже — к чужим. Не-
редко чужие пожалеют сильней, 
чем знакомые, такова жизнь. 
Проблема только в том, что по-
прошайничество давно стало 
бизнесом для криминальных 
структур. Они поделили выгод-
ные точки, назначили бригади-
ров, подбирают «работников». 

«Случайная бабушка с кошеч-

кой или псевдомногодетная ма-
маша не может внезапно встать 
на такой точке без предваритель-
ного согласования и платы в кар-
ман смотрящих, а если встанет, 
то быстро будет изгнана», объя-
сняет инициатор проекта. 

Автор проекта считает, что 
как минимум случаи попрошай-
ничества с использованием де-
тей и животных (а этот бизнес 
развивается «как на дрожжах») 
необходимо пресекать на корню 
как явление эксплуатации чело-
веком беззащитных существ. По-
прошайничество с детьми нача-
ли пресекать, поэтому оно стано-
вится относительно редким явле-
нием. А вот попрошаек с живот-
ными постоянно видят у станций 
метро, в метро и в пригородных 
электричках.

Зачастую понятно, что, как 
сказано в пояснительной запи-

ске, «алкоголики, сидящие в об-
нимку с собаками и просящие 
денег на их прокорм, на самом 
деле собирают их себе на алко-
голь, а уж что достается несчаст-
ным собакам, никто не ведает». 
При этом никакие официальные 
приюты для животных не зани-
маются стихийным попрошай-
ничеством на улицах.  Так что 
удар будет нанесен не по благот-
ворителям, а по тем, кто при-
крывается беззащитными суще-
ствами. Тем более, что неизвест-
но, к каким издевательствам над 
животными прибегают попро-
шайки, чтобы их питомцы вы-
глядели жалкими, голодными и 
больными.

Акцент

 Тот, кто попытается разжало-
бить прохожих с помощью 
собаки или кошки, получит 
штраф до 5 тысяч рублей
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Даже тонкий намек, что собачка не прочь поесть из чужих рук, станет 
наказуем, если инициатива пройдет.

Узнайте больше: Как 
спасают диких животных
www.rg.ru/art/1080864
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Танк Т-14 — машина нового поколения, и боеприпасы для нее будут абсо-
лютно нового поколения.

Р
е

к
л
а
м

а

АРМИЯ Боевые роботы прошли 
испытания на полигоне 
в составе подразделений

Железные солдаты 
встали в строй

Иван Петров

РОБОТОТЕХНИЧЕСКИЕ мно-
гофункциональные комплексы 
семейства «Уран» успешно 
прошли комплексные испытания 
на общевойсковом полигоне. 

Об этом «РГ» в четверг рас-
сказал источник в оборонно-про-
мышленном комплексе. Тесты 
прошли на полигоне Раевский, 
располагающемся в Новороссий-
ске. Кстати, именно этот полигон 
в четверг посетили министр обо-
роны Сергей Шойгу, начальник 
российского Генштаба Валерий 
Герасимов и ряд других руково-
дителей военного ведомства.

По словам собеседника «РГ», 
«изюминка» данных испытаний 
заключалась в том, что боевые 
роботы впервые отрабатывали 
задачи не поодиночке, а в составе 
подразделений. Сперва роботы 
отработали задачу по инженер-
ной разведке местности, а затем 
— по поражению целей противни-
ка. Причем стрельба по «мише-
ням» велась одновременно из 
различных систем вооружения: 
пулеметов и автоматических пу-
шек и на предельной дальности. 

На заключительном этапе уче-
ний, по словам источника в ОПК, 
боевые роботы уничтожили бро-
нетанковую технику противника 
противотанковыми управляемы-
ми ракетами. В итоге все назна-
ченные робототехническим ком-
плексам цели были успешно по-
ражены.

Все время, пока на поле боя 
воевали роботы, операторы ими 
управляли из защищенного пун-
кта управления, находящегося 
на значительном расстоянии.

Добавим, что на днях сообща-
лось, что российские инженеры 
начали разработку боевых робо-
тов, оснащенных крупнокали-
берными пулеметами и гранато-
метами, для применения в Арк-
тике. Напомним, что недавно на 
Северном флоте уже прошли 
уникальные учения. Специали-
сты флотских подразделений по 
борьбе с подводными диверсан-
тами провели испытания беспи-
лотного летательного аппарата 
«Тахион». Дрон предназначен 
для ведения воздушной разведки 
и обнаружения малых и слабоза-
метных объектов как на берегу, 
так и в воде и под водой.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 мая 2015 
пятница №103 (6674)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МИГРАЦИЯ В Европе хотят 
остановить поток 
беженцев из Африки 
с помощью военной 
операции 

Европа готова 
бомбить 

Анна Федякина

ДЛЯ ТОГО чтобы остановить миграцию из Африки,  в 
Брюсселе готовы пойти на крайние меры и даже прове-
сти военную операцию на территории Ливии. Детали 
инициативы изложены на 19 страницах документа, под-
готовленного Брюсселем, который попал в распоряже-
ние СМИ.

В соответствии с планом ЕС цель наземной и, возмож-
но, воздушной операции на побережье Средиземного 
моря — «уничтожение бизнес-модели контрабандистов». 
Речь идет о ликвидации организаций, которые нелегаль-
но перевозят мигрантов из Африки в Европу, используя 
для этого территорию Ливии.  В документе отмечается, 
что систематически будет вестись работа по выявлению, 
захвату и уничтожению судов и топлива, которые ис-
пользуются контрабандистами. «Операция потребует 
применения воздушных, морских и сухопутных сил, — 
отмечается в документе. — В том числе будут задейство-
ваны разведчики, патрульные подразделения (воздуш-
ные и морские) и спецподразделения, которые смогут 
осуществлять уничтожение целей в воздухе, на земле и в 
море». При этом очевидно, что подобные меры приведут 
к жертвам среди невинных людей, что нашло отражение 
в тексте документа. Тем не менее европейских чиновни-
ков это не останавливает. В Брюсселе существование по-
добного плана пока не подтвердили, но и не опровергли. 

ПРОЕКТЫ Президент Фонда 
Марджани рассказал «РГ» 
о культурной 
идентичности народов 
Крыма

Наследие 
собирали 
по крупицам

Екатерина Забродина

ПРОШЛО чуть больше года с тех пор, как был подписан 
указ президента РФ о реабилитации репрессированных 
народов Крыма и поддержке национально-культурных 
автономий полуострова, а крымскотатарский язык по-
лучил статус одного из государственных языков Респу-
блики Крым. О проектах, направленных на развитие 
крымскотатарской культуры, «РГ» рассказал президент 
Фонда поддержки и развития научных и культурных 
программ имени Марджани Рустам Сулейманов. 

Ваш фонд занимается научно-просветительскими проек-
тами в области востоковедения и исламской культуры. 
Какое место среди них занимает крымскотатарское на-
правление?
РУСТАМ СУЛЕЙМАНОВ:  Интерес к Крыму возник не вчера, у 
нас были давние связи с деятелями крымскотатарской 
культуры. В 2012 году мы организовали выставку «Бах-
чисарай на старинных открытках». В 2013 году наше из-
дательство выпустило книгу «Крымскотатарские сказ-
ки». Тогда же в Казани прошла знаковая выставка 
«Искусство крымских татар», а в прошлом году мы про-
вели ее в Москве. Те 
культурные связи, 
что уже существуют, 
открывают дорогу 
новым проектам.

Как сегодня обстоит 
дело с крымскота-
тарской культурой?
РУСТАМ СУЛЕЙМАНОВ: 
Драматичные пере-
мены в судьбе народа 
— сначала депорта-
ция, потом возвра-
щение на историче-
скую родину — привели к тому, что традиционная культу-
ра была в значительной мере утрачена. При переселении 
люди брали с собой предметы первой необходимости. 
Украшения, образцы вышивок, станки или гончарные 
круги — все это пришлось оставить. Поэтому энтузиасты 
восстанавливали наследие по крупицам. Где-то были 
живы мастера, многие художественные образцы попали в 
музеи. Идентичность крымских татар интересна еще и 
тем, что, несмотря на относительную малочисленность, 
это достаточно неоднородная группа. Через Крым прошла 
не одна волна переселения. Там побывали и легендарные 
тавры, и скифы, и германоязычные племена — готы, затем 
пришла тюркская волна — хазары, кипчаки, половцы, не 
обошлось без монголов, греков и многих других. И пра-
ктически компоненты сохранились в этническом составе 
крымских татар. К тому времени, как Крым вошел в со-
став Российской империи, эти элементы «отатарились», 
однако люди по-прежнему идентифицировали себя по 
происхождению. Мой знакомый из крымских татар пом-
нит семейные рассказы о том, что одно село, к примеру, 
считало себя греческим, его жители называли соседей 
«готфридами» и своих девушек им в жены не отдавали. Де-
портация способствовала тому, что люди перемешались и 
стали единым  этносом. Хотя многие вспоминают: когда в 
Узбекистане односельчане из крымских татар собирались 
на семейные праздники, то даже родственники различа-
лись внешне.  В современном глобальном мире для них, 
конечно, важно возрождать и развивать национальную 
культуру. 

Какие новые возможности для этого появились?
РУСТАМ СУЛЕЙМАНОВ: В апреле прошлого года вышел указ о ре-
абилитации и культурной поддержке народов Крыма, 
крымскотатарский язык получил новый статус. Крымско-
татарский компонент — неотъемлемая часть Крыма. В 
этом году при поддержке российского МИДа  мы планиру-
ем провести выставки крымскотатарского искусства за 
рубежом. В качестве площадок рассматриваются Турция, 
Вена и город Джидда в Саудовской Аравии, где находится 
штаб-квартира Организации исламского сотрудничества. 
Эти мероприятия подчеркнут, что искусство крымских 
татар живо и востребовано. И мы надеемся, что они дадут 
новый импульс развитию народной культуры.КОНФЛИКТ Сразу после завершения международного форума о будущем Донбасса 

на территории ДНР начались бои

Киев возобновил огонь
Руслан Мельников

Э
скалация конфликта в Дон-
бассе все-таки началась. 
День Победы 9 мая и День 

Республики 11 мая прошли отно-
сительно спокойно. Более-менее 
тихо было в Донецке и во время 
международного форума «Дон-
басс: вчера, сегодня, завтра», ко-
торый завершился 12 мая. Одна-

ко после этого обстановка резко 
ухудшилась.

Как считают ополченцы и 
представители ДНР, «празднич-
ная тишина» объяснялась неже-
ланием киевской стороны об-
стреливать Донецк в присутст-
вии гостей из Европы, пригла-
шенных на праздники и форум. 
Однако когда иностранные деле-
гации разъехались, у украинских 

силовиков оказались развязаны 
руки. В небе появились беспилот-
ники, по всему фронту активизи-
ровались украинские диверсион-
но-разведывательные группы. 
Ополченцы сообщают, что в рай-
оне Макеевки саперы сняли не-
сколько растяжек в посадках. 
Также появилась информация о 
тренировочных полетах украин-
ской штурмовой авиации.  Бое-

вые действия, не прекращавшие-
ся несколько часов, шли возле на-
селенного пункта Кременная, 
расположенного на юго-западе 
от Донецка. Боестолкновения  на-
чались в Песках, Авдеевке и 
Спартаке. Усилились обстрелы в 
районе аэропорта. Были зафик-
сированы сразу две попытки про-
рыва. Так в районе Марьинки 
украинские силовики попыта-

лись прорваться к Донецку. Как 
рассказывают ополченцы, в ата-
ку пошли военнослужащие 
нацгвардии и территориальных 
батальонов. Причем, судя по все-
му, атакующие находились под 
действием наркотиков: наступа-
ющие шли в полный рост». Еще 
одна атака на позиции ополчен-
цев была предпринята в районе 
Горловки. Как сообщают опол-
ченцы, там в город прорывались 

бронемашины с пехотой на бро-
не. Эту атаку тоже удалось от-
бить, однако сама Горловка под-
верглась массированному об-
стрелу. «Город находится в полу-
кольце, и нас постоянно обстре-
ливают. Но такого не было, на-
верное, с зимы. Залпы шли один 
за другим, почти не переставая. 
Стихало только, когда перезаря-
жались. Что-то тяжелое летело и 

взрывалось очень сильно. За-
правку недалеко от нас взорвали. 
И из автоматов тоже стреляли. 
Все ночь была стрельба. И утром 
тоже. И днем погромыхивало, — 
рассказали «РГ» горловчане из 
района Строитель. По их словам, 
украинская артиллерия особен-
но активно обстреливает город в 
темное время суток: «Днем мы 
живем одной жизнью, а ночью 
наступает другая реальность».

ГЕОПОЛИТИКА

ПЕНТАГОН БУДЕТ ХРАНИТЬ 
НА УКРАИНЕ БИОМАТЕРИАЛЫ?
Американская компания Black & Veatch, входящая в число подрядчиков амери-

канского военного ведомства, невзирая на отсутствие разрешительных доку-

ментов, продолжает строительство неподалеку от Харькова биологической ла-

боратории, которая потенциально может заниматься разработкой биологиче-

ского оружия.

Строительство идет в поселке Шелковичная, всего в 800 метрах от жилых мас-

сивов городка Мерефа и в 25 километрах от Харькова. Официально это называ-

ется «Центральная реферативная лаборатория», при которой также будет от-

крыт «депозитарий» — хранилище опасных бактериологических материалов, 

включая, например, патогенные штаммы чумы, сибиркой язвы и прочих болез-

ней, вызывающих интерес не только биологов, но и военных.

Лаборатория, в которую, по словам местных экологов, не допускаются украин-

цы, строится на деньги Пентагона в рамках проекта «Уменьшение биологиче-

ских угроз на Украине», предусмотренного соглашением «О сотрудничестве в 

области предотвращения распространения технологий, патогенов и знаний, ко-

торые могут быть использованы при разработке биологического оружия» меж-

ду Украиной и США. Однако срок действия этого проекта окончился еще в мае 

2013 года. Но возведение новых лабораторных объектов продолжается, там бо-

лее что с приходом новой власти беспокойство жителей Мерефы по поводу по-

тенциальной опасности, ранее открыто проявлявшееся, быстро прекратилось.

Лаборатория в Мерефе — не первая, не единственная, но самая большая. Ранее, 

в 2010 году, в присутствии тогда еще посла на Украине Джона Теффта на базе 

одесского противочумного НИИ имени Мечникова был открыт похожий биоло-

гический центр, имеющий допуск на работу со штаммами, которые используют-

ся при создании биологического оружия. Также в рамках указанного проекта 

были с нуля построены лаборатории во Львове, Виннице, Ужгороде, Херсоне, 

которые сейчас законсервированы и только ждут американских «ученых».

Подготовил Петр Лихоманов

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Греция 
попросила 
Британию 
вернуть 
собственность

УКРАЛИ 
ДАЖЕ МРАМОР 
ПАРФЕНОНА

Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

НОВОЕ правительство Греции 
решило отказаться от обращения 
в международные суды в качест-
ве средства для возвращения бес-
ценных произведений древнег-
реческого искусства, вывезен-
ных в начале XIX века в Англию.

Как заявил замминистра 
культуры Греции Никос Хидакис, 
правительство решило не прибе-
гать к юридической тяжбе с Лон-
доном. Вместо этого Афины на-
мерены «использовать полити-
ческие и дипломатические рыча-
ги» для возвращения украденно-
го мрамора со священной древ-
негреческой горы Акрополь. На-
помним, с 1802-го по 1812 год 
английский посланник в Конс-
тантинополе лорд Элгин после-
довательно собирал и вывозил в 
Великобританию скульптуры и 
фризы с Парфенона — главного 
сохранившегося памятника ар-
хитектуры со времен Древней 
Эллады возрастом более 2,5 ты-
сячи лет. Среди мрамора, кото-
рый греки считают похищенным 
с афинского Парфенона, значи-
тельная часть рельефного фриза 
«Панафинейская процессия», 
опоясывавшего снаружи этот 
храм, а также одна из кариатид 
(стилизованная под женскую 
статую колонна) Эрехтейона и 
другие мраморные изваяния. На-
кануне стало известно о том, что 
английская юридическая компа-
ния Doughty Street Chambers, ко-
торая должна была осуществлять 
юридическую поддержку Греции 
в культурном споре с Англией, 
направила в Афины предложе-
ния по дальнейшим шагам. До 
сих пор в Британском музее в 
Лондоне, где в настоящее время 
находятся оспариваемые экспо-
наты, категорически отказыва-
лись их возвращать из-за опасе-
ний создания неприятного для 
Лондона прецедента. 

СКАНДАЛ

Европейский 
суд по правам 
человека 
признал 
Варшаву 
виновной 

ПОЛЬША 
ЗАПЛАТИТ 
УЗНИКАМ ЦРУ

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОПЕЙСКИЙ суд по правам 
человека обязал Польшу выпла-
тить по 100 тысяч евро мораль-
ной компенсации двум бывшим 
узникам секретной тюрьмы аме-
риканских спецслужб на терри-
тории базы в Старых Кейкутах 
недалеко от Варшавы. Польские 
власти до сих пор официально не 
признали существования в 
2002—2003 годах тайного центра 
ЦРУ на своей территории, но, как 
сообщает местная радиостанция 
Radio Zet, уже запустили проце-
дуру перечисления средств.

Напомним, что речь идет о па-
лестинце из Саудовской Аравии 
Абу Зубайде, считавшемся тре-
тьим человеком в «Аль-Каиде», и 
еще одном подозреваемом в тер-
рористической деятельности — 
Абд Аль-Рахиме Аль-Нашири, ко-
торые несколько лет назад пода-
ли жалобу в ЕСПЧ. Они утвер-
ждали, что на протяжении не-
скольких месяцев находились в 
секретном центре ЦРУ на терри-
тории Польши, где подвергались 
пыткам и жестокому обраще-
нию. Какие именно пытки при-
меняли сотрудники ЦРУ в тай-
ных тюрьмах за пределами США, 
стало доподлинно известно в на-
чале декабря прошлого года, ког-
да американский сенат опубли-
ковал выдержки из 6000-стра-
ничного доклада о деятельности 
этих центров в разных странах 
мира. Но еще до того — в конце 
июля прошлого года — ЕСПЧ при-
знал, что Польша нарушила 
шесть пунктов Европейской кон-
венции по правам человека, в 
том числе нежелание сотрудни-
чать с трибуналом в ходе рассле-
дования этого дела. В ЕСПЧ счи-
тают, что польские власти знали 
о методах обращения с заклю-
ченными, применявшихся ЦРУ. 

Скандал Радио «Свобода» уличило президента Украины 
в злоупотреблении властью

Порошенко строит  
с видом на лавру 

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканское «Радио 
Свободная Европа/Ра-
дио Свобода» (РСЕ/РС) 
раскритиковало пре-
зидента Украины Пет-

ра Порошенко за злоупотребление 
полномочиями ради спасения соб-
ственной недвижимости в Киеве. 
Согласно проведенному радио-
станцией журналистскому рассле-
дованию, результаты которого раз-
мещены на англоязычной версии 
сайта, Порошенко с нарушениями 
приобрел участок рядом с Киево-
Печерской лаврой и начал там 
строительство, которое нанесло 
ущерб строению XVIII века, а затем 
своей президентской властью пре-
сек возбужденное следствие.

Речь идет об участке в жилом 
квартале Царское село на берегу 
Днепра, по адресу: Радиальная 
улица, дом 5. В этом районе распо-
ложена одна из главных достопри-
мечательностей украинской сто-
лицы — Киево-Печерская лавра, 
включенная в перечень всемирно-
го наследия ЮНЕСКО. Террито-
рия лавры и прилегающие к ней 
220 гектаров земли охраняются 
законом. «Порошенко без лишне-
го шума в течение семи лет посте-
пенно приобрел по указанному 
адресу около гектара земли, — со-
общает РСЕ/РС. — Однако самое 
тревожное заключается в том, что 
он использовал свои президент-
ские полномочия для того, чтобы 

закрыть расследование вокруг 
этого участка».

Несмотря на протесты админи-
страции Киево-Печерской лавры 
и защищенный статус района, в 
2012 году у ее стен началась 
стройка. «В принципе строитель-
ство на таких территориях не за-
прещено, однако строго регулиру-
ется и требует согласования с ми-
нистерством культуры и Нацио-
нальной академией наук, — отме-
чается в статье. — Но на момент на-
чала стройки ни одного из разре-
шений получено не было». В ре-
зультате строению XVIII века 
была нанесен ущерб. Прокурату-
ра возбудила расследование, но в 
октябре 2014 года, когда Поро-
шенко уже пять месяцев являлся 
президентом Украины, его закры-
ли «за отсутствием нарушений».

Сам Порошенко и его предста-
вители отказались комментиро-
вать эту историю для РСЕ/РС. Ра-
диостанция напоминает, что хотя 
сторонники президента считают 
его борцом с олигархией и корруп-

цией, сам он «вопреки предвыбор-
ным обещаниям так и не избавил-
ся от деловых активов, по-прежне-
му является одним из богатейших 
людей на Украине, обладая состоя-
нием примерно в 750 миллионов 
долларов, и за год у власти так и не 
сумел снизить влияние олигар-
хов». «Все это вкупе с новыми фак-
тами о его собственности может 
вызвать вопросы о серьезности на-
мерений отделить политику от де-
нег», — заключает автор.

Собственником соседнего 
участка, на котором стоит ро-
скошный особняк, является Игорь 
Кононенко — один из ближайших 
друзей и бизнес-партнеров прези-
дента, а ныне депутат Верховной 
рады от «Блока Порошенко». Ра-
диостанция напоминает, что «уча-
сток бесплатно перешел к одной 
из компаний, подконтрольных Ко-
ноненко, по решению мэрии Кие-
ва в 2009 году, в то время как сам 
он тогда являлся членом городско-
го правительства». При этом уча-
сток считается особой террито-
рией, а его стоимость, по самым 
скромным оценкам, составляет 25 
миллионов долларов. Журнали-
сты, проводившие расследование, 
отмечают, что сама сделка по бес-
платной передаче участка выгля-
дит подозрительно: принимавшие 
решение чиновники и более поло-
вины членов организованного ко-
оператива имели тесные связи с 
Порошенко и Кононенко.

Порошенко с нарушениями приобрел участок рядом с Киево-Печерской лаврой.

Жительница Горловки оценивает разрушения во дворе дома после обстрела украинских силовиков.

Акцент

 «Праздничная тишина» объя-
снялась нежеланием Киева 
обстреливать Донецк в при-
сутствии гостей из Европы

Акцент

 Порошенко с нарушениями 
приобрел участок рядом 
с Киево-Печерской лаврой 
и начал там строительство

Интересные факты: 
Доходы Порошенко 
выросли за год в 7 раз
www.rg.ru/art/1104474

В этом году при под-
держке МИДа пла-
нируем провести 
выставки крымско-
татарского искусст-
ва за рубежом

Президент Украины воспользовался служебным положением, чтобы 
замять расследование о собственных нарушениях.

КАЗУС

МАККЕЙН НЕ СЛУЖИТ КИЕВУ
Американский сенатор-республиканец Джон Маккейн отказался войти в Совет 

реформ Украины, созданный украинским президентом Петром Порошенко. 

Украинские власти объявили, что включили в этот новый орган  несколько быв-

ших министров стран — членов ЕС и американского сенатора. Но тот, как выя-

сняется, официального согласия работать на Киев не давал. В итоге вышел кон-

фуз. «Меня попросили войти в Совет, и я сказал, что склонен на это согласиться, 

но предупредил, что должен изучить все нюансы», — объяснил Маккейн интер-

нет-изданию BuzzFeed News. 

Подготовила Надежда Ермолаева
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Обещали на все вопро-
сы ответить письменно. 
Увидел я главное: за не-

полный месяц с виду обшарпан-
ный кинотеатр, где раньше нахо-
дился магазин с брутальным на-
званием «Полушка», превратил-
ся изнутри чуть ли не в генераль-
ный штаб. Всюду сновали люди, 
писали отчеты, откуда-то доноси-
лось нестройное пение. 

Сайентологи — это не вымы-
сел. И хотя вывески на бывшем 
кинотеатре никакой — я вполне 
осязал это явление. Но понять его 
мне было не дано.

Мой дядя самых честных 
правил

И вот я на Невском. Пришлось 
поработать «подсадной уткой». А 
как еще иначе понять суть явле-
ния? Я это делаю для тебя, чита-
тель.

— Всего десять минут!
— Это бесплатно?
— У нас акция! Сегодня бес-

платно! — и молодой улыбчивый 
человек ведет меня во двор-коло-
дец к двери с огромной вывеской 
«Дианетика. Тестирование».

— Заполните небольшой тест. 
Потом сдадите вот этой девушке, 
она прогонит через компьютер и 
получите результат! — радовался 
чему-то мой «вергилий». 

В офисе стояли столы. Еще не-
сколько «жертв» задумчиво за-
полняли серенькие листки. Пры-
щавая пэтэушница. Человек с бо-
родкой. Две смеющиеся подруги. 
Бабушка со слезинкой в глазах. С 
экрана приторно-правильный 
голос рассказывал о чудесах диа-
нетики, сайентологии и черт зна-
ет еще о каких материях. Это 
жутко отвлекало. Я открыл опро-
сник. Слово «Оксфорд», конечно, 
стояло на обложке, но, скорее 
всего, к тесту не имело никакого 
отношения. Газетный материал 
не позволяет перечислить все 
200 вопросов. Например, вопрос 
4: «Если вас попросят принять 
какое-то решение, может ли вас 
поколебать ваше чувство распо-
ложения или нерасположения по 
отношению к человеку, о кото-
ром идет речь?» Или вот этот, 
мой любимый, 16-й: «Медленно 
ли вы говорите?». На первый 
взгляд, вопросы ни о чем. Но по-
степенно я стал отмечать группу, 
в которой я выделил бы общий 
знаменатель: «Готовы ли вы от-
дать последнюю рубашку для ве-
ликой цели?». Не хватало только 
одного: «Каков ваш банковский 
счет?». Мне вдруг отчетливо ста-
ло понятно, к чему ведет этот 
тест. И я бесчестно ставил галоч-
ку напротив «Да!». Игра нача-
лась. Но тут зазвонил телефон. 
Мой давний товарищ ждал меня в 
Доме актера. Договорились ведь, 
а я за проставлением галочек по-
забыл про все. Подошел к рецеп-
шену:

— Понимаете, я только полови-
ну успел. А тут дядя приехал…

— У нас так нельзя. Заполните 
и освободитесь. Тут серьезная 
организация.

— Я это понял. Дядя старень-
кий. Миллионер, между прочим. 
В Комарово живет. Я у него один 
наследник. Он обидится! — леген-
да расцветала на глазах.

Надо ли говорить, что на сви-
дание к «дяде» меня выпустили 
беспрекословно. Даже тест дали с 
собой. Наверно, чтобы я его пере-
фотографировал.

Сеанс с разоблачением
Время полдевятого. Пора за-

крывать контору. Но свет горит. 
Ждут. Значит, «дядя» сделал свое 
дело. Когда я распахнул дверь, 
мне послышался вздох облегче-
ния. Я протянул заполненный 
тест и собрался уходить. Но ре-
цепционистка указала на второй 
этаж.

— Ваши результаты готовы. 
Они потрясающи! Но надо прой-
ти дополнительный тест, чтобы 
во всем разобраться.

— Но я тороплюсь!
— Мы же вас ждали…
Действительно, неудобно как-

то. По лесенке поднимаюсь на-
верх. В углу, за горой толстых 
книг в ярких обложках, сидела 
спокойная полноватая женщина 
в белом халате. Взгляд психиатра. 

Цепкие руки. Она взяла меня за 
передние конечности и стала 
объяснять суть дела:

— Вот это прибор. Е-метр. Вы 
возьмете электроды в руки, а я 
буду задавать вопросы. Вот 
стрелка. Она будет отклоняться, 
и я буду делать пометки.

— Это что, детектор лжи? Еще 
чего не хватало! — я собрался ухо-
дить.

— Нет, нет, это изобретение са-
мого Рона Хаббарда. Никакого 
отношения ко лжи он не имеет!

— Вы уверены? Ну ладно…
В руки мне вложили две пив-

ные банки. «Ученая» стала нести 
какую-то чушь. Я монотонно от-
вечал. На десятом вопросе я не 
выдержал:

— А знаете, где я работал рань-
ше?

— Где?
— На заводе «Светлана». Ради-

отехником. И знаю принцип ва-
шего прибора, который называ-
ется омметр. Вот смотрите!

И я сжал руки. Стрелка, реаги-
руя на электрические и эклекти-
ческое сопротивление организ-
ма, послушно пошла вправо. Рас-
слабил, и стрелка опустилась.

— Вы ошибаетесь! Вот сейчас 
ничего не делайте! Тест на щипок. 
Я ущипну вас, и стрелка пойдет!

Она приблизила ко мне шкалу 
а сама ловко извернулась и до-
вольно болезненно ущипнула 
меня за запястье. Стрелка пошла.

— Вот видите!
Я был вынужден согласиться. 

Хотя отчетливо видел, как другой 
рукой она крутанула маленький 
резистор.

Любой уличный «лох» был бы 
изгнан из этого «храма науки» 
еще на первых познавательных 
вопросах. Но тень «дяди» проле-
гла между стопок толстых книг и 
придавала терпения моим экспе-
риментаторам.

Ищем кошку в сознании
Меня пересадили за другой 

стол. К молоденькой сотруднице 
Кате. На пальце у нее было обру-
чальное кольцо. Значит, не все 
потеряно. Она взглянула на мои 
бумаги и смачно произнесла:

— Та-а-ак…
Потом долго собиралась с мы-

слями. Ей надо было просто объя-
снить мою гениальность. Перед 
нами лежал график. Она тыкала 
ручкой в линию и все не реша-
лась.

— У вас очень, очень хорошие 
данные! Просто нереализован-
ные возможности. Но вот эта 
критичность… Видите?

Я все видел. Пока девушки 
крутились, я взглянул на стопку 
таких же анкет. Или все люди сле-
плены из одного теста, или я что-
то не понимаю. Мой график был 

близнецом бабушки, двух весе-
лушек и задумчивого бородача. 
Возможно, во мне зрело научное 
открытие, но меня прервала 
Катя:

— Откуда вы узнали о сайенто-
логах?

— Из «Фейсбука».
— А что вы узнали?
— Что вы шарлатаны, афери-

сты, деньги хотите отнять…
Тут Катя впала в ступор.
— Та-а-ак… А кто это конкрет-

но писал?
— Мои друзья по переписке.
— А вы можете их назвать?

— С какой стати? И вообще, 
куда я попал? Обещали тест, — я 
начал качать права.

— Успокойтесь! Вы в церкви 
сайентологии…

— В церкви? Тогда я пошел. Я 
пришел на научный тест…

— Именно научный! Мы цер-
ковь, но верим в науку.

— В какую науку? Биологию? 
Учение Дарвина?

— В сайентологию. Вам просто 
необходимо пройти двухдневные 
курсы. С 9 до 9. Ближайшая суб-
бота и воскресенье. 4,5 тысячи 
рублей всего. У нас скидка.

— Девушка, разве я похож на 
сумасшедшего? В выходные меня 
дядя в сауну пригласил. На виллу 
в Комарово. Шашлык-машлык. 
Приятное общество. Какие кур-
сы?

— Я больше не могу! — взмоли-
лась Катя и передала меня другой 
девушке. Постарше и поопытнее. 
Схватила сумку и выскочила в 
дверь. К мужу, наверное.

— Для начала скажите, есть ли 
среди вашего окружения журна-
листы, психиатры, сотрудники 
ФСБ, ФСО и таможни?

— Нет, но при чем здесь тамож-
ня?

— Не знаю. Это такой тест. 
Если вы не можете пройти заня-
тия в выходные, то мы организу-
ем для вас индивидуально, — на-
чала издалека Светлана. — Вам 
надо как минимум 10 занятий. 
Итого 28 тысяч. Вы же рассказы-
вали, что бизнесмен. Для вас это 
не деньги. Зато какая польза!

— А с чего вы решили, что бу-

дет польза? Кто вам сообщил, что 
меня надо спасать? У меня хоро-
шая семья, любимая работа, ма-
шина, квартира…

— Но вы же написали, что боль-
ны псориазом.

— Это не лечится! Меня про-
фессор консультировал…

— А вот вы почитайте! — и груз-
ная Светлана стала отчеркивать 
мне ногтем слова своего святого 
Рона, что сайентология лечит лю-
бые психоматические расстрой-
ства.

— К какому месту мне прикла-
дывать этот том?

— Вот вы смеетесь, а возьмите 
и закройте глаза. А теперь пред-
ставьте кошку.

— Черную?
— Не важно какую! Представи-

ли? Покажите в пространстве, где 
она сидит?

— Она не сидит. Она висит, - я 
ткнул наугад пальцем в про-
странство.

— Видите? Она не у вас в голо-
ве. Она где-то рядом. Это доказы-
вает, что сознание не в мозгу, а в 
пространстве. Вот мы на него и 
воздействуем. Правим, улучша-
ем.

— Точно! А если еще потереть 
глаза кулаком, то появляются та-
кие сине-желтые круги. Я с детст-
ва замечал. Так вот что это та-
кое!!!! Кстати, кошку можно сни-
мать? Она задохнется. Язык по-
синел. И глаза…

— Прекратите издеваться! — 
взывала Света. — Купите хотя бы 
эту книгу. Стоит всего 720 ру-
блей.

— Не пойдет, мелкий шрифт.
— Купите очки.
— Без жены не могу. Вдруг ей 

оправа не понравится?
— Тогда вот DVD-диск.
— Тоже мимо. У меня нет про-

игрывателя.
— Сейчас поздно. Приходите 

завтра. Я вам устрою индивиду-
альный показ в нашем малень-
ком зале. Ровно в 12. Жду.

Света так и не дождалась 
меня. Знала бы, что я журналист, 
то, наверное, сошла с ума. Как я 
чуть не сошел на этом приеме. 
Бедная девушка! Как она мне 

сама сказала, зарплата у нее все-
го 8,5 тысячи в месяц. Да за одно 
общение со мной ей годовая пре-
мия полагается!

«Единственный способ 
контролировать людей — это 
лгать им…». Рон Хаббард.

Я выбрался из этой обители 
науки живым и здоровым. Прав-
да, когда я узнал о расценках, хо-
телось вернуться. Омметр у них 
стоил 370 тысяч рублей. Набор 
книг, которые застилали белый 
свет аж до потолка, — 177 тысяч. 
Лиха беда начало. Но главное, что 
это за организация, мне так и не 
открылось. То ли умишком не вы-
шел, то ли критического во мне 
слишком много, как отмечали 
мои новые друзья. Для разъясне-
ния я обратился к главному сек-
товеду страны, профессору ПСТ-
ГУ Александру Дворкину. Мы 
сели с ним в его закуточке (пра-
вославный университет не рас-
полагает такими помещениями, 
как сайентологические дворцы. — 
Ю.С.) и разобрали по полочкам 
что это чуть не приключилось со 
мной.

Правда ли, что сайентологи име-
ют статус религиозной органи-
зации и соответственно льготы, 
которые положены православ-
ным и мусульманам, например?
ДВОРКИН: Это достаточно сложная 
ситуация, потому что они были 
зарегистрированы как религиоз-
ная организация при старом за-
коне о свободе совести, еще гор-
бачевском, когда всех регистри-
ровали скопом и подряд. Потом 
вышел новый ельцинский закон 
1996 года, по которому все долж-
ны были перерегистрироваться. 
Сайентологи не смогли это сде-
лать. Но они судились. Они выиг-
рали в Европейском суде по пра-
вам человека, который обязал 
Россию их перерегистрировать. 
Но минюст провел новые слуша-
ния, и Экспертный совет при Мо-
сковском управлении юстиции 
написал экспертизу, что сайенто-
логия не может быть признана 
религиозной организацией, по-
тому что у нее есть товарный 
знак на все ее термины, а религи-
озная организация, в принципе, 
не может иметь товарных знаков. 
Если есть товарные знаки, речь 
идет уже о коммерческой органи-
зации. На этом основании ей сно-
ва отказали, уже на новых осно-
ваниях, не на тех, которые она 
выиграла в Страсбурге. Но при 
этом несколько лет назад сайен-
тологам удалось добиться реше-
ния Верховного суда, что религи-
озную организацию на основа-
нии отсутствия новой регистра-
ции не могут закрыть. Они нашли 
некую такую лазейку в законе, и 

хоть они не зарегистрированы 
как религиозная организация по 
действующему закону, но какой-
то старый статус религиозной 
организации они имеют. В об-
щем, непонятно, и не туда и не 
сюда. Им позарез нужно зареги-
стрировать еще две религиозных 
организации, и они очень к этому 
стремятся. В Набережных Чел-
нах они пробовали, в Сургуте, 
еще где-то. Если у них будет три 
религиозных организации по 
стране, то они создадут центра-
лизованную организацию и смо-
гут «сайентологические церкви» 
создавать всюду беспрепятст-
венно. Пока им это не удается.

Некоторые их, с позволения ска-
зать, труды…
ДВОРКИН: Признаны экстремист-
скими. Запрещен их главный ре-
кламный сборник «Что такое 
сайентология?» У меня этот кир-
пич стоит, два килограмма весит. 
Если покопаться в «трудах» Хаб-
барда, там много всего такого, 
что сейчас запрещают.

Что у них такого, что может быть 
признано экстремистским?
ДВОРКИН: Например, учение о «по-
давляющих личностях». Подав-
ляющие личности — это что-то 
вроде врагов народа. Попросту 
это те люди, на которых не дейст-
вует сайентология. Сайентоло-
гия, она всесильна, действует на 
любого человека. Если на вас она 
не действует, значит, виноваты 
вы. Значит, вы подавляющий лич-
ность.

Я подавляющая личность. Они 
особенно указывали, что у меня 
очень развита критичность, и 
это мне вредит.
ДВОРКИН: Нет. В лучшем случае вы 
ПИП — потенциальный источник 
проблем. Это их жаргон. Можно 
так объяснить: все люди делятся 
на несколько категорий, все че-
ловечество. Подавляющее боль-
шинство человечества на сайен-
тологическом жаргоне называет-
ся (английское слово wog), кото-
рое на русский довольно трудно 
перевести буквально, но так ан-
глийские офицеры называли ин-
дийцев. То есть чурка. Это такое 
оскорбительное слово. Подавля-
ющее большинство населения — 
это чурки. Если чурка заинтере-
совывается сайентологией, то 
тогда он делается «сырым мя-
сом». Вы пришли к ним в качест-
ве сырого мяса. Если вас вовлечь 
в организацию, то дальше вы де-
лаетесь преклиром и пошли под-
ниматься по сайентологической 
лестнице. Но есть 2,5 процента 
населения Земли, на которых 
сайентологические методики не 
действуют. Это эти самые подав-
ляющие личности или сапрессо-
ры. Этих людей любой сайенто-
лог, не опасаясь наказания, мо-
жет лишить собственности. Мо-
жет подавать на них в суд, может 
им лгать, может их преследовать. 
Может уничтожать их физиче-
ски.

«Майн кампф» какой-то…
ДВОРКИН: Каждое слово Хаббарда — 
священное писание, которое не 
подлежит никаким изменениям. 
Вот я — подавляющая личность 
№ 1 в России. Я сейчас с вами по-
общаюсь, и в результате общения 
со мной вы заразитесь. Вы стане-
те ПИПом. А если вам не оказать 
помощь, то через какое-то время 
и вы станете сапрессором.

Как оказывают помощь?
ДВОРКИН: Подавляющую личность 
нужно изолировать, нужно сте-

рилизовать и в конечном итоге 
нужно как-то устранять, потому 
что они представляют «опа-
сность для человечества».

Как называются люди, которые 
меня опрашивали?
ДВОРКИН: Одиторы.

Я чувствовал некую растерян-
ность, когда я сидел с этими бан-
ками в руках. Я чувствовал, что у 
меня было постоянное желание 
отвести глаза от этой женщины в 
сторону. Я провоцировал их. Но 
они продолжали заниматься…
ДВОРКИН: Какой это был день неде-
ли?

Вторник или среда.
ДВОРКИН: По четвергам у них ин-
кассация. Тогда понятно. План. 
Есть курсы, за которые вы долж-
ны заплатить. Помимо курсов вы 
должны приобретать книги. Па-
раллельно вы должны платить за 
одитинг. Параллельно на вас на-
чинают давить, чтобы вы купили 
свой собственный Е-метр. Потом 
вступите в Международную ор-
ганизацию сайентологов, плати-
те членские взносы. Потом пой-
дете на мероприятие, где на вас 
будут давить, что у нас сейчас ма-
рафон по сбору средств. Потом 
запишитесь в клуб «Хочу стать 
клиром», будете платить член-
ские взносы. Вы ведь у нас прио-
брели книги, но вы знаете, что 
только что было проведено но-
вейшее исследование и выясни-
лось, что Хаббард в этом месте 
сказал на три слова больше, а в 
этом месте еще что-то. Поэтому 
мы выпускаем совершенно новое 
переиздание, которое вы прио-
бретаете на все века. И нужно не 
только себе купить, а еще и дру-
зьям. 

Сайентологи очень быстро за-
лезут в ваш банковский аккаунт, 
в ваш банковский счет, узнают, 
сколько у вас там есть. Еще очень 
приветствуется: заплатите впе-
ред, внесите нам на счет какую-
то сумму, соответственно, даль-
ше вам ни о чем не нужно думать, 
идите на разные курсы, а мы бу-
дем вычитать, покуда не кончит-
ся. Единственно, что они не гово-
рят, что если вы, пройдя несколь-
ко курсов, разочаруетесь и уйде-
те, то все, что вам там останется, 
вам не вернут. 

Мне обещали, что я излечусь от 
всех болезней и буду самым 
успешным человеком в бизнесе. 
Что еще меня ожидало?
ДВОРКИН:  Вы не хотите двигать 
планетами? Это у них просто… 
Но пока курсы. Станете Клиром. 
Клир — это человек, который не 
болеет никакими болезнями, 
обладает абсолютно фотографи-
ческой памятью, посмотрел на 
страницу — запомнил на всю 
жизнь. Супер-супермен, кото-
рый всегда и всюду успешен, при-
влекает к себе удачу, который 

всегда во всех ситуациях победи-
тель и так далее. 

В  сайентологии сложная 
структура. У них масса организа-
ций, и каждая из них регистриру-
ется ... «Молодежь за права чело-
века», «Гражданская комиссия по 
правам человека». «Криминон», 
«Нарконон», «Прикладное обра-
зование», «Хаббард колледж по 
бизнес-технологиям» — они вхо-
дят в общество, как нож в масло. 
Миллион организаций, которые 
регистрируются отдельно, но это 
все подразделение единой сайен-
тологической структуры. 

Я краем уха слышал про «Мор-
скую организацию». Кто-то на-
зывает это ЦРУ внутри огром-
ной организации, спецслужба 
одним словом.
ДВОРКИН: Сама сайентология дей-
ствует как спецслужба. «Морская 
организация» — это ее внутрен-
ний элитный орден. Человек тор-
жественно подписывает контракт 
с сайентологией на… миллиард 
лет! Причем при двух свидетелях. 

Ну, за морского члена я спокоен. 
А проживут ли столько свидете-
ли?
ДВОРКИН: Время покажет. Сделав-
шись членом «Морской органи-
зации», человек лишается дома, 
он живет в общежитии, он пита-
ется в общей столовой, правда, 
небольшое количество карман-
ных денег дают. Его могут послать 
в любой «конец вселенной» ис-
полнять задачи сайентологии. У 
него есть специальная псевдово-
енно-морская форма. Внутри са-
мой сайентологической органи-
зации члены «Морской организа-
ции» пользуются неограничен-
ной властью, примерно как лей-
тенант НКВД в 37 году ногой от-
крывал дверь армейского генера-
ла. Но при этом у них самих очень 
жесткая дисциплина. Есть стро-
гие правила, женщины не имеют 
права рожать в морской органи-
зации. Их переписку цензуриру-
ют, и контроль над ними постоян-
ный. И в случае если они прови-
нились, то тогда их отправляют в 
«Отряд реабилитационных про-
ектов», это такой «ГУЛАГ». С та-
кими обращаются жестко. Он 
должен исполнять самую гряз-
ную черную работу. Есть только 
то, что осталось после общей тра-
пезы, из тарелок объедки соби-
рать. Носят специально темно-
синий или черный комбинезон с 
серой тряпкой, повязанной на ру-
каве. Грязная работа 12 часов в 
сутки. Они не имеет права ни с 
кем разговаривать, только отве-
чать на поставленные вопросы. 
Все поручения обязаны испол-
нять бегом. Наказание длится от 
нескольких месяцев до двух лет. 

А какие перспективы? Если ты 
поступаешь в Нахимовское учи-
лище, ты когда-нибудь станешь 
адмиралом. А здесь кем обещают 
стать, если терпеть такую дисци-
плину, издевательство, униже-
ние?
ДВОРКИН: В конце концов сможешь 
стать Действующим Тетаном 
Высшего уровня. Выходить из 
своего тела по желанию, переме-
щать планеты силой мысли. Ме-
лочь в общем-то.

Такое ощущение, что наше обще-
ство беззащитно от этих «уче-
ных».
ДВОРКИН: Любое общество безза-
щитно. У них очень большие 
деньги. Они собирают информа-
цию о каждом, кто попал в поле 
зрения. Одитинг, который каж-
дый сайентолог проходит, — это 
когда человека допрашивают 3—4 
часа под аудиовидеозапись. И че-
ловек знает, если он уйдет, весь 
компромат будет выложен. Я 
считаю, что они частью собран-
ной информацией делятся с Цен-
тральным разведывательным 
управлением США. И за это Гос-
деп лоббирует интересы сайен-
тологии во всех странах мира.

Вот как! Из какой паутины я 
выбрался! Неужели у нас в Рос-
сии успешно действует непонят-
но что — то ли хитрые разведчи-
ки, то ли «повелители вселен-
ной»? К разочарованию одитора 
Светы, я остался при своих. Так и 
не стал «Тетаном». Остался «ПИ-
Пом». И книжку не купил, и на 
курсы не записался. А вы? Ведь за 
такую «науку» всегда переплачи-
ваешь втридорога.

Оценка у Рона

Неприметная вывеска на Невском указывает путь, в конце которого ты 
можешь силой воли двигать планетами.

Е-метр — фирменный прибор, позволяющий узнать о человеке все и сразу. Питерские сайентологи обосновались в здании бывшего кинотеатра «Весна».

Акцент

 Мне вдруг отчетливо стало 
понятно, к чему ведет этот 
тест. И я бесчестно ставил 
галочку напротив «Да!». Игра 
началась
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Профессор Александр Дворкин с запрещенным в России американским 
«кирпичом» «Что есть сайентология?». 

Контракт на службу в «Морской организации» подписывается при двух 
свидетелях на... миллиард лет!

1

СПРАВКА «РГ»
Сайнтология — международное движение, основанное на созданной аме-
риканским писателем-фантастом Роном Хаббардом системе верова-
ний и практик, состоящей из скомпилированных разного рода околона-
учных и религиозных идей и ориентированное на людей, стремящихся к 
карьере и успеху.
Критики сайентологии утверждают, что организация является то-
талитарной сектой, а методы разрушительно влияют на организм 
человека и его психику. В России фиксируются попытки внедрения уче-
ния саентологии в образовательные учреждения и производственные 
предприятия. Также рассматривается как крупнейшая УФО-религия. 
Основные положения и символика саентологов близки к сатанизму.
Ученые считают сайентологию лженаукой.
Среди наиболее известныех сайентологов Том Круз с экс-супругой Кэти 
Холмс, а так же Джон Траволта с женой Келли Престон.
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Открытое акционерное общество  
«Нефтяная компания «Роснефть»

Российская Федерация, 115035, г. Москва,  
Софийская набережная, 26/1

Уважаемые акционеры ОАО «НК «Роснефть»!
Решением Совета директоров ОАО «НК «Роснефть» от 23 апреля 2015 

года созвано годовое (по итогам 2014 года) Общее собрание акционеров 
ОАО «НК «Роснефть», которое проводится в форме собрания (совмест-
ного присутствия акционеров Общества для обсуждения вопросов повес-
тки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование) 
17 июня 2015 года в 11: 00 часов по адресу: Россия, 199226, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Кораблестроителей, д. 14, гостиница «Парк Инн Прибалтий-
ская».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 2014 
года) Общем собрании акционеров ОАО «НК «Роснефть», составлен на 
основании данных реестра акционеров Общества по состоянию на конец 
операционного дня 04 мая 2015 года.

Регистрация лиц, участвующих в годовом (по итогам 2014 года) Об-
щем собрании акционеров Общества, осуществляется с 10:00 до 17:00 ча-
сов 16 июня 2015 года и с 9:00 часов 17 июня 2015 года по адресу: Россия, 
199226, г. Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 14, гостиница 
«Парк Инн Прибалтийская».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 
2014 года) Общем собрании акционеров Общества, заканчивается после 
завершения обсуждения последнего вопроса повестки дня общего собра-
ния, по которому имеется кворум, и до начала времени, которое предо-
ставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момен-
та.

При регистрации лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
акционеров Общества (их представители), предъявляют (представляют) 
следующие документы:

акционер — физическое лицо — документ (документы), удостоверяю-
щий личность и позволяющий идентифицировать его по списку лиц, име-
ющих право на участие в Общем собрании акционеров;

представитель акционера — физического лица — доверенность от име-
ни физического лица и документ (документы), удостоверяющий лич-
ность представителя;

лицо, представляющее акционера — юридическое лицо без доверен-
ности в силу закона или учредительных документов — копию учредитель-
ных документов акционера — юридического лица и документ (докумен-
ты), подтверждающий его полномочия (в частности, копию решения об 
избрании или назначении на должность), документ (документы), удосто-
веряющий его личность;

представитель акционера — юридического лица — доверенность от 
имени юридического лица и документ (документы), удостоверяющий 
личность представителя;

лицо, представляющее акционера — государство или муниципальное 
образование, действующее без доверенности на основании указаний фе-
деральных законов или актов уполномоченных на то государственных 
органов или органов местного самоуправления, — документ (докумен-
ты), подтверждающий наличие соответствующих полномочий (служеб-
ное удостоверение, директивы на голосование и др.), и документ (доку-
менты), удостоверяющий личность. 

Доверенности и иные документы, подтверждающие право участника 
собрания действовать от имени акционера, сдаются в Общество при ре-
гистрации.

В случае нарушения Обществом порядка регистрации акционер может 
обратиться к начальнику Управления по работе с акционерами Департа-
мента корпоративного управления ОАО «НК «Роснефть» Сидоренко 
Ирине Валерьевне по тел. (495) 987-30-60, (499) 429-06-89, 8-800-500-
11-00 (звонок по России бесплатный), факсу (499) 517-86-53 или e-mail: 
shareholders@rosneft.ru

Акционеры ОАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право на 
участие в годовом Общем собрании акционеров также путем направления 
по почте (или представления лично) заполненных бюллетеней для голо-
сования и в соответствующих случаях доверенностей в Общество по ад-
ресам: 117997, г.  Москва,  Софийская набережная, 26/1,  
ОАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Моск-
ва, а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номи-
нальным держателем, вправе принять участие в годовом Общем собрании 
акционеров также путем дачи указания номинальному держателю голо-
совать определенным образом, если это предусмотрено договором с но-
минальным держателем. Порядок дачи таких указаний определяется до-
говором с номинальным держателем.

При определении кворума собрания и подведении итогов голосования 
будут учитываться бюллетени и электронные документы для голосова-
ния, подписанные электронной подписью номинального держателя, по-
лученные Обществом не позднее 18:00 часов 14 июня 2015 года. Прием 
бюллетеней, предоставляемых акционерами в Общество лично, осущест-
вляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день приема бюллетеней 14 
июня 2015 года (воскресенье) с 08:00 и до 18:00 часов.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отче-

тов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) Общества.
3.  Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 

2014 года.
4.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 

2014 года.
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директо-

ров Общества.
6. Избрание членов Совета директоров Общества.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8. Утверждение аудитора Общества.
9.  Одобрение сделок, в совершении которых имеется заинтересован-

ность.
С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке 

к  проведению годового  Общего  собрания акционеров  
ОАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться начиная с 18 мая 2015 года 
на веб-сайте ОАО «НК «Роснефть» в сети Интернет: www.rosneft.ru (на 
русском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), а также в рабо-
чие дни с 10:00 до 17:00 часов местного времени в помещении  
ОАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, г. Москва, Софийская набереж-
ная, 26/1, тел.: (495) 987-30-60, (499) 429-06-89, 8-800-500-11-00 (зво-
нок по России бесплатный) (Управление по работе с акционерами Депар-
тамента корпоративного управления ОАО «НК «Роснефть»), у специали-
зированного регистратора (держателя реестра акционеров  
ОАО «НК «Роснефть») — ООО «Реестр-РН» и в пунктах приема и обслу-
живания акционеров ОАО «НК «Роснефть» Эмитентом по адресам:
I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, Москва, Подкопаевский переулок, д. 2/6, 
стр. 3-4, тел.: (499) 681-18-99, (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, Белгородская область, г. Белгород, 

пр. Б. Хмельницкого, д. 52, тел.: (4722) 31-77-
22, 31-77-33 

Владимирский 600009, Владимирская область, г. Владимир, ул. 
Электрозаводская, д. 7, тел.: (4922) 43-00-48

Краснодарский 350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, 
офис 608, тел.: (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21, тел: (342) 
233-44-73

Самарский 443096, Самарская область, г.Самара, ул. Ми-
чурина, д. 52, офис 320 (левое крыло), тел. 
(846) 302-18-08

Санкт-Петербург-
ский

196066, г. Санкт-Петербург, Московский про-
спект, д. 212, тел. (812) 363-20-28

Саратовский 410031, г. Саратов, ул. Некрасова, д. 43 а, тел: 
(8452) 23-57-81

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Со-
ветская, д. 34, тел.: (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50, тел. 
(4872) 30-76-44

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. 
Шеронова, д. 123, тел.: (4212) 32-37-71, 32-88-
30

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары, 
ул. Ярославская, д. 17, п.7, тел.: (8352) 58-60-
96, 58-62-65 

Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль, ул. 
Советская, д. 9, тел.: (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров 
ОАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 

г.Губкинский, микрорайон 3, д. 1, Дополни-
тельный офис в г.Губкинский Нефтеюганского 
филиала Банка «ВБРР» (АО), тел.: (349) 365-
55-11

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г.Нефтекумск, 
микрорайон 3, д. 1, Операционный офис в г.Не-
фтекумске Филиала Банка «ВБРР» (АО) в г.
Краснодаре, тел.: (865) 583-32-29

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе, ул. 
К.Маркса, д. 1, Дополнительный офис в г.Туап-
се Филиала Банка «ВБРР» (АО) в г.Краснода-
ре, тел.: (861) 672-52-69

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г.Комсомольск-на-
Амуре, проспект Ленина, д.43, Дополнительный 
офис №1402 на проспекте Ленина филиала 
«Хабаровский» ПАО «Дальневосточный банк», 
тел.:(4217) 53-35-35, (4217) 27-33-00

Южно-Сахалинский 693020, Сахалинская область, г.Южно-Саха-
линск, ул.Амурская, д.53, Филиал «Сахалинс-
кий» ПАО «Дальневосточный банк», тел.:(4242) 
72-39-70

IV. Пункты приема и обслуживания акционеров 
ОАО «НК «Роснефть» Эмитентом
В Ямало-Ненецком 
автономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3; 629830, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Губкин-
ский, микрорайон 2, д. 42, административное 
здание ООО «РН-Бурение», каб.№23, тел.: 
(34936) 5-31-74

В Ставропольском 
крае

356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, 
ул. 50 лет Пионерии, 5; 356880 Ставрополь-
ский край, г. Нефтекумск, ул. Восточная, б/н, 
административное здание ООО «РН-Ставро-
польнефтегаз» №2, каб.110, тел.: (86558) 2-28-
55

В Хабаровском крае 681007, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-
Амуре, ул. Ленинградская, д. 107, тел.: (4217) 
52-55-09

Просьба к акционерам ОАО «НК «Роснефть», планирующим непос-
редственно принять участие в годовом Общем собрании акционеров Об-
щества, предварительно сообщить об этом по тел.: (495) 987-30-60, (499) 
429-06-89, 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный), факсу (499) 
517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru

Информируем вас, что с места проведения годового (по итогам 2014 
года) Общего собрания акционеров ОАО «НК «Роснефть» будет осущест-
вляться трансляция.

Начало трансляции: в 11:00 часов (по московскому времени) 17 июня 
2015 года.

Просмотр проводимой трансляции годового (по итогам 2014 года) 
Общего собрания акционеров ОАО «НК «Роснефть» будет организован 
в городах Бузулук, Губкинский, Краснодар, Москва, Нефтекумск, Нефте-
юганск, Нижневартовск, Оренбург, Самара, Усинск, а также на Ванкорс-
ком месторождении по следующим адресам:

телефоны для справок: (3532) 37-51-54, (3532) 37-58-87;
-

газ», телефон для справок: (34936) 5-15-04;
-

дарнефтегаз», телефоны для справок: (861) 201-63-78, (861) 201-
64-45;

-
лефоны для справок: (495) 987-30-60, (499) 429-06-89, 8-800-500-
11-00 (звонок по России бесплатный);

справок: (86558) 2-28-55;
-

лефоны для справок: (3463) 315-007, (3463) 314-721;
-

газ», АБК-1, каб. 330, телефон для справок: (3466) 62-12-27;

телефоны для справок: (3532) 37-51-54, (3532) 37-58-87;
-

маранефтегаз», телефоны для справок: (846) 213-52-97, (846) 213-
54-39;

-
фон для справок: (82144) 2-79-50;

км северо-западнее г. Игарка, Ванкорский производственный учас-
ток, опорная база промысла (ОБП), жилой вахтовый поселок 
(ЖВП) — 700, корпус А, 2-й этаж (офисное здание), ЗАО «Ванкор-
нефть», телефон для справок: (913) 532-49-20.

Возможность просмотра проводимой ОАО «НК «Роснефть» трансля-
ции будет предоставлена лицам, имеющим право на участие в годовом (по 
итогам 2014 года) Общем собрании акционеров ОАО «НК «Роснефть».

Доступ акционеров в места проведения трансляции будет осущест-
вляться с 10:00 часов (по московскому времени) 17 июня 2015 года.

-
тие в Общем собрании акционеров Общества.

В соответствии с п.1 ст. 58 Федерального закона «Об акционерных об-
ществах» принявшими участие в Общем собрании акционеров считают-
ся:

—  акционеры, прибывшие в место проведения собрания, указанное 
в сообщении о проведении собрания, и зарегистрировавшиеся для 
участия в нем;

—  акционеры, бюллетени которых получены не позднее двух дней до 
даты проведения годового Общего собрания акционеров (не позд-
нее 18:00 часов 14 июня 2015 года);

—  акционеры, давшие указания номинальному держателю голосовать 
на Общем собрании акционеров определенным образом, в том чис-
ле с использованием электронных документов в соответствии с пра-
вилами своего номинального держателя.

Совет директоров ОАО «НК «Роснефть»

Дополнение к Перечням участков недр  
федерального значения, 

опубликованным в «Российской газете» № 37 от 05.03.2009, 
№  5 5  о т  1 8 . 0 3 . 2 0 1 0 ,  №  1 8 0  о т  1 3 . 0 8 . 2 0 1 0 ,  
№  2 3 4  о т  1 9 . 1 0 . 2 0 1 1 ,  №  2 8 1  о т  1 4 . 1 2 . 2 0 1 1 ,  
№ 159 от 13.07.2012, № 289 от 14.12.2012, № 63 от 25.03.2013, 
№ 151 от 12.07.2013, № 188 от 26.08.2013, № 253 от 11.11.2013,  
№ 24 от 05.02.2014, № 145 от 02.07.2014, № 176 от 07.08.2014, 

№ 206 от 11.09.2014, № 276 от 04.12.2014
(твердые полезные ископаемые)

№ п п Местоположе-
ние

Наименование  
участка недр

Вид полез-
ного иско-

паемого
1 2 3 4

1 Иркутская об-
ласть

участок Ингашет-
ский Шелеховской 
россыпи алмазов

алмазы рос-
сыпные

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ 
о проведении Годового Общего собрания акционеров 

Открытого акционерного общества «Компания «М.видео»

Годовое Общее собрание акционеров ОАО «Компания «М.видео» 
состоится по адресу: г. Москва, 105066, Нижняя Красносельская ул., 
д. 40/12, корп.20. 

Форма проведения Годового Общего собрания акционеров Об-
щества — собрание (совместное присутствие акционеров). 

Дата проведения Годового Общего собрания акционеров: 
16 июня 2015 г.

Дата и время начала регистрации акционеров или их представи-
телей: 16 июня 2015 г. с 9.00 по адресу: г. Москва, 105066, Нижняя 
Красносельская ул., д. 40/12, корп.20. 

Начало Годового Общего собрания акционеров: 10.30 по мо-
сковскому времени. 

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.  Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год.
2.  Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности по РСБУ, 

в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) Общества за 2014 год.

3.  Об утверждении годовой финансовой отчетности Общества за 
2014 год по МСФО.

4.  О распределении прибыли (в том числе выплата (объявление) 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2014 финан-
сового года.

5.  Об определении количественного состава Совета директоров 
Общества.

6.  Об избрании Совета директоров Общества.
7.  Об избрании Ревизионной комиссии Общества.
8.  Об утверждении размера вознаграждения и компенсаций рас-

ходов членов Совета директоров и членов Ревизионной ко-
миссии Общества за период июль 2015 — июнь 2016 года.

9.  Об утверждении внешнего аудитора Общества по бухгалтер-
ской отчетности (РСБУ) на 2015 г.

10.  Об утверждении внешнего аудитора Общества по финансо-
вой отчетности (МСФО) на 2015 г.

11.  Об одобрении сделки с заинтересованностью по страхова-
нию ответственности членов Совета директоров и должност-
ных лиц Общества и его дочерних компаний.

12.  Об одобрении сделки c заинтересованностью, которая может 
быть совершена Обществом в будущем в процессе его хозяй-
ственной деятельности.

13.  Об утверждении Устава Общества в новой редакции. 
14.  Об утверждении Положения об общем собрании акционеров 

Общества в новой редакции.
15.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенса-

циях, выплачиваемых членам Совета директоров Общества.
Совет директоров информирует:
Список лиц, имеющих право участвовать в Годовом Общем собра-

нии акционеров, был составлен на основании данных реестра акцио-
неров ОАО «Компания «М.видео» на 11 мая 2015 года. Начиная с 
26 мая 2015 года по рабочим дням с 10.00 до 18.00 акционеры впра-
ве ознакомиться с материалами, предоставляемыми акционерам при 
подготовке к проведению Годового Общего собрания акционеров, по 
следующему адресу: Россия, 105066, г. Москва, Нижняя Красносель-
ская ул., д. 40/12, корп.20, а также на официальном сайте ОАО «Ком-
пания «М.видео» в сети Интернет: www.invest.mvideo.ru.

Совет директоров ОАО «Компания «М.видео»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением Пра-

вительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничного рын-
ков электрической энергии» разместило информацию, подлежа-
щую раскрытию в соответствии с настоящим документом, за 2014 г. 
на сайте компании www.mrsb.ru. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «НК «Роснефть», ОАО «Восточно-Сибирская нефтегазо-
вая компания» совместно с ОАО «ТомскНИПИнефть» извещают 
о проведении общественного обсуждения объекта государствен-
ной экологической экспертизы с гражданами и общественными 
организациями  (объединениями) намечаемой деятельности по 
проектной документации объекта, связанного с размещением про-
изводственных отходов: «Шламонакопитель №3 ЮТМ» (шифр 
3269). Объект расположен на территории Красноярского края, 
Эвенкийского муниципального района, Юрубчено-Тохомского 
месторождения.

Виды намечаемой деятельности: строительство шламонакопи-
теля буровых шламов, подъездной автодороги, ВЛ-6 кВ.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений:  в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенные для ознакомления с проект-

ной документацией: 648000, Красноярский край, Эвенкийский му-
ниципальный район, п.Байкит, ул. Гагарина, 10, каб. 4. Тел.: (391) 
263-63-62, доп. 31001, ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 9.00 до 17.00.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней от даты опу-
бликования. 

Место предоставления предложений и замечаний: 648000, 
Красноярский край, Эвенкийский муниципальный район, п.Бай-
кит, ул. Гагарина, 10, каб.4. Тел.: (391) 263-63-62, доп. 31001, элек-
тронная почта — е-mail vershininaEI@baykit.evenkya.ru.

Дата и время проведения общественных слушаний: 18 июня 
2015 года в 11.00. 

Место проведения общественных слушаний: 648000, Краснояр-
ский край, Эвенкийский муниципальный район, п. Байкит, ул. Га-
гарина, 10, актовый зал администрации ЭМР.

Ответственные организаторы:
— от администрации Эвенкийского муниципального р-на — 

Вершинина Екатерина Ивановна  — начальник отдела по природо-
пользованию администрации ЭМР, тел./факс: (391) 263-63-62;

— от заказчика ОАО «Восточно-Сибирская нефтегазовая ком-
пания» — начальник сектора охраны окружающей среды Кочеров 
В.В., тел.: 8(391) 200-87-99 (доб. 46-65); начальник отдела плани-
рования и обустройства месторождений Ожигов С.К., тел.: 8(391) 
200-87-74;

— от проектной организации ОАО «ТомскНИПИнефть» — 
ГИП Маевский Е.В., тел.: 8 (3822) 72-71-30, доб. 638.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за апрель 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Апрель 2015 г. 58,60

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ООО «Дизаж М», в соответствии со Стандартами раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничных рынков электриче-
ской энергии, утв. Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004г. № 24, опубликовало в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет следующую информацию: 
годовую финансовую (бухгалтерскую) отчетность, аудиторское 
заключение; структуру и объем затрат на производство и реализа-
цию товаров (работ, услуг); основные условия договора энергос-
набжения (купли –продажи электрической энергии); цену на 
электрическую энергию; информацию о деятельности энергосбы-
товой организации; информацию об объеме фактического полез-
ного отпуска электроэнергии и мощности по тарифным группам в 
разрезе территориальных сетевых организаций по уровням на-
пряжения. Ознакомиться с данной информацией в полном объеме 
можно на интернет-сайте компании www.dizage.ru в разделе рас-
крытие информации, а также на сервере раскрытия информации 
Интерфакс — www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик  ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-
газ» уведомляет о переносе  общественных слушаний (сообщение  
опубликовано в «Российской газете» № 99(6670) стр.10  от 12 мая 
2015г.)  по объектам: 

1.«Обустройство кустов № 110,117 Потанай-Картопьинского ме-
сторождения. Расширение» (шифр: 01-199); «Реконструкция трубо-
проводов Тальникового месторождения», (шифр: 01-306/14С190); 
«Обустройство куста № 1 Южно-Эйтьянского месторождения», 
(шифр:   01-375/14С2621)» 

 Состоится 15.06.2015 г. в 16.00 часов.
 2.«Обустройство куста № 40 Пайтыхского месторождения», (шифр:   

01-308/14С0765); «Полигон промышленных отходов на Северо-
Даниловском месторождении. Корректировка», (шифр: 01-193); «Обу-
стройство кустов №№ 47, 48и разведочной скважины № 10687Р Ло-
винского месторождения», (шифр: 01-348/14С1006); «Обустройство 
куста № 45 Ловинского месторождения», (шифр 01-312).

 Состоится 16.06.2015 г. в 16.00 часов.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании постановления администрации Тугулымско-
го городского округа Свердловской области от 13.05.2015 г. 
№ 147 назначены повторные публичные слушания на обще-
ственное обсуждение оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду по 
проекту строительства полигона по безопасному размещению 
твердых бытовых (коммунальных) отходов в Тугулымском 
городском округе. Материалы для ознакомления: Свердловс-
кая область, Тугулымский район, р.п. Тугулым, площадь 
50 лет Октября, 1, кабинет 417, тел.: 8 (34367) 2-13-91. Пов-
торные публичные слушания состоятся 17.06.2015 г. в 17.00 
по адресу: Свердловская область, Тугулымский район, р.п. Ту-
гулым, площадь 50 лет Октября, 1, зал заседаний. 

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление 
о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту  
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на поставку панелей управления устьями 
скважин на платформе «Пильтун-Астохская-А».

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на общедоступном веб-
сайте компании «Сахалин Энерджи»: www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Подряды, конкурсы по продаже имущества», «Текущие 
открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка цемента в период  
с 01.07.2015 по 31.12.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Могильникова Анастасия Михайловна,  

8 (3424) 29-56-56

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 12.05.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Запорной (трубопроводной) продукции  
в период с 01.07.2015 г. по 30.06.2020 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Преображенская Наталья Сергеевна,  

8 (3424) 29-56-54

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 13.05.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО  В Москве 
проходит фестиваль 
умного и здорового 
образа жизни 

Диктует мозг

Ирина Краснопольская

СТАТИСТИКА беспощадна: треть всех проблем здоро-
вья людей связано с болезнями мозга. В России 57% лю-
дей умирают от инсультов, 10% мучаются от тяжелых 
форм депрессии, а еще 12% — от головной боли. У 2 млн 
человек — деменция (слабоумие), у 1,8 млн — болезнь 
Альцгеймера. Каждый год на лечение болезней мозга в 
Европе тратится 386 млрд евро. Статистику изменить 
можно? — спросила участника фестиваля, главного науч-
ного сотрудника НИИ эпидемиологии и микробиологии 
имени Габричевского профессора Бориса Шендерова.
БОРИС ШЕНДЕРОВ: Трудно, но возможно. При непременном 
условии: надо понять и осознать на личном и государст-
венном уровне, что 
все болезни из детст-
ва. И значит, главное 
внимание надо обра-
тить на здоровье 
женщины детород-
ного возраста. Когда 
мы об этом говорим, 
невольно начинают 
думать: какие препа-
раты принимать, ка-
кой должен быть 
распорядок дня. 
Между тем мир отка-
зывается от многих 
лекарств. Старается принимать их только в исключи-
тельных случаях. Главное внимание здоровой функцио-
нальной пищи. Это восполняет необходимые организму 
пищевые компоненты. Организм человека нуждается бо-
лее чем в 20 тысячах различных компонентов. А мы уму-
дряемся обходиться менее чем половиной из них. В раз-
витых странах каждые пять лет исследуются основные 
пищевые продукты на содержание в них важных компо-
нентов. И на основании полученных данных публикуют-
ся рекомендации по изменению пищевого рациона, да-
ются советы и практически здоровым, и тем, кто в груп-
пе риска. Не вижу никаких препятствий для подобной 
практики в России.

Препятствий нет, но и дела нет…
БОРИС ШЕНДЕРОВ: Нет потому, что никто, похоже, в этом не 
заинтересован. Хотя очевидно: структура питания — 
основа нашего здоровья. В послевоенные годы средняя 
продолжительность жизни в СССР была выше, чем в 
Японии. Японцы на государственном уровне, осознав 
значимость здорового питания, разработали концепцию 
функционального питания. И вот результат: массовое 
использование японцами продуктов, обогащенных не-
обходимыми пищевыми компонентами, сделала эту 
страну родиной долгожителей. Сейчас продолжитель-
ность жизни японцев 83 и 85 лет. И каждые полгода про-
должительность увеличивается на шесть месяцев. И если 
пока мы не можем обеспечить все население функцио-
нальным питанием, то, может, стоит подумать о том, как 
обеспечить им хотя бы женщин во время беременности и 
кормления ребенка. 

Но не все же сводится к питанию?
БОРИС ШЕНДЕРОВ: Еще раз подчеркну: работа мозга во мно-
гом зависит от него. И когда говорят, что художник дол-
жен быть голодным и жить в нищете, — не верьте. Вот все 
боятся впасть в старческий маразм или «подхватить» 
Альцгеймера… А эти недуги связаны с нарушениями в 
работе желудочно-кишечного тракта, дисбалансе мил-
лиардов микроорганизмов, которые в нем живут. Еще 
Гиппократ утверждал: все болезни начинаются с кишеч-
ника. Сегодня знаем, что в этой системе нарушается: это 
гибель миллионов нервных клеток, это разрушение им-
мунной системы кишечника, это повреждение структу-
ры и функции бактерий, которые там обитают. Ведь если 
нервные клетки головного мозга не восстанавливаются, 
то нервные клетки «второго мозга», расположенного в 
кишечнике, можно восстановить, организовав правиль-
ный образ жизни. 

Мы мало знаем о возможностях мозга. А число его болез-
ней растет. И лечить его не под силу специалистам одно-
го профиля.
БОРИС ШЕНДЕРОВ: Подход должен быть не только  медицин-
ским и междисциплинарным, но и включать научно до-
казанные методы оздоровления и профилактики болез-
ней мозга. Таких методов множество. Сегодня, напри-
мер, каждый 10 житель планеты — пользователь компью-
терных сетей.  Человечество столкнулось с интернет-за-
висимостью. На фестивале одна из тем — игра. Какие  по-
лезны для разума, а какие, напротив,неблагоприятны. 
Даже стресс — один из ключевых механизмов 80% забо-
леваний человека, может приносить пользу. Наше здо-
ровье лишь на 10% зависит от медицины. А более чем на 
50% от образа жизни, окружающей среды. 

Добрые живут дольше? Им Альцгеймер не так стра-
шен? 
БОРИС ШЕНДЕРОВ: Люби-
тели посмеяться 
живут дольше,  риск 
развития сердечно-
сосудистых недугов 
у них в 2 раза ниже. 
Улыбка помогает 
справляться с беда-
ми. И фраза барона 
Мюнхгаузена «Улы-
байтесь господа, 
улыбайтесь» своей 
актуальности не 
утратила.

ЛАБОРАТОРИЯ

Мы все одной 
крови?

РЕКА ЖИЗНИ

Алена Наумова

КАНАДСКИЕ химики создали 
фермент, который может сделать 
кровь любой группы потенциаль-
но пригодной для переливания. 
Этот фермент способен срезать 
антигены с эритроцитов в крови 
второй и третьей групп, уподо-
бляя ее первой. А первую можно 
без отрицательных последствий 
для здоровья переливать практи-
чески любому пациенту.

 — Сегодня необходимости в 
переливании цельной крови нет, 
— комментирует это сообщение 
главный детский гематолог Мин-
здрава России академик Алек-
сандр Румянцев. — В практику 
здравоохранения внедрена ком-
понентная терапия, то есть пере-
ливание эритроцитов, тромбо-
цитов, свежезамороженной 
плазмы крови. Самая насущная 
проблема клиники — перелива-
ние эритроцитов: именно они — 
переносчики кислорода, без ко-
торого нет жизни. 

Но у каждого человека свои 
эритроциты. Их принято опреде-
лять по группам крови. Кроме 
того, эритроциты несут и допол-
нительные маркеры. В частно-
сти, несколько видов резус фак-
тора и другие антигены. Этих ан-
тигенов более 100. Поскольку 
групповые антигены наиболее 
ярко представлены, они домини-
руют при переливании эритро-
цитов. Считается, что универ-
сальным донором может быть че-
ловек с первой группой крови ре-
зус отрицательным. Ее можно пе-
реливать практически всем па-
циентам. Это используется в слу-
чаях экстренной помощи. 

Ученые работают над тем, 
чтобы получить искусственные 
переносчики кислорода. То есть 
вообще отказаться от перелива-
ния эритроцитов. Или получать 
универсальные эритроциты из 
стволовых клеток (клеток пред-
шественников) человека.

Канадские ученые экспери-
ментально доказали: использова-
ние генной технологии позволяет 
получить фермент, который сде-
лает эритроциты универсальны-
ми. Если такое получится, то от-
падет необходимость в донорстве 
крови. А ликвидация донорства — 
это величайшая ликвидация. Ду-
маю, каждое начинание имеет 
право на существование. Но пока 
все это лишь эксперимент. 

ГИПОТЕЗА

Бессонница — 
спутник 
беременности?

КУДА 
УХОДИТ СОН

Ирина Лозовская

НЕРЕДКО в первые недели бе-
ременности будущую маму на-
чинает мучить бессонница. По-
чему? Точного ответа у специа-
листов пока нет. Но предположи-
тельно нарушения сна в первом 
триместре связаны с резкими 
изменениями гормонального 
фона. Развитие бессонницы за-
висит и от психологических осо-
бенностей беременной. 

Нередко женщин мучают опа-
сения за собственное здоровье и 
здоровье малыша, страх перед 
родами. Любые стрессы могут 
нарушить хрупкое внутреннее 
равновесие беременной и нару-
шить сон. Помогают от бессонни-
цы прогулки перед сном, негром-
кая музыка, расслабляющая — не 
горячая! — ванна или массаж. А 
вот от чая, кофе, остросюжетных 
фильмов, поздних ужинов лучше 
отказаться. 

Нарушение сна во время бере-
менности небезобидно. Оно по-
вышает риск развития послеро-
довых бессонницы и депрессии, 
патологических состояний, вли-
яющих не только на самочувст-
вие матери, но и на психологиче-
ское развитие малыша.

ЦИФРА

386 
МЛРД ЕВРО
тратится каждый год в Европе 
на лечение болезней мозга

Отступать некуда. 
Позади 62-я

Тогда в столице каждый 
год заболевали раком 
15 тысяч человек. Но 

город рос, и онкологических 
больных стало больше почти в 
три раза.  В 1972 году в 62-й боль-
нице, а речь о ней, было 700 коек, 
теперь их — 500. Тогда в год в 
больнице лечилось 5500 человек, 
в 2014-м — 17 тысяч. В 1972 году 
проводилось 1800 операций в 
год, и 4,5 процента пациентов по-
сле них погибали. Теперь в год 
проводится 6500 операций. По-
гибает 0,6 процента. Такая вот 
статистика. Парадокс? Это если 
не знать современных возможно-
стей 62-й.

Два дня назад приехала в боль-
ницу молодая женщина — на пла-
новое обследование. Заодно и по-
хвастаться: три месяца назад она 
родила дочку. В больнице ее по-
здравляли, радовались. Знаете 
почему? Да потому, что три года 
назад этой женщине была удале-
на злокачественная опухоль таза. 
Чтобы она могла ходить, ей им-
плантировали эндопротез тазо-
бедренного сустава. И она не 
только ходит, но вот и дочку ро-
дила. Чудо? Обычные больнич-
ные будни 62-й. В старых корпу-
сах новая жизнь? Не все корпуса 
здесь старые. В конце девяно-
стых—начале двухтысячных поя-
вились новые. Конечно, стены 
важны. Но главное — их начинка. 
Вчитайтесь, вдумайтесь в это пе-
речисление: пять компьютерных 
томографов, два линейных уско-
рителя, ангиограф, шесть уль-
тразвуковых аппаратов экспер-
тного класса. 

Здесь все современные виды 
лабораторий. В их числе молеку-
лярно-биологическая, которая 
определяет генные мутации в 
опухоли. Без знания их невоз-
можно применять многие совре-
менные таргетные препараты, 
то есть те, которые прицельно 
действуют на опухоль, не повре-
ждая здоровые ткани. А лабора-

тория иммунно-гистохимиче-
ская позволяет точно опреде-
лить вид опухоли. Кстати, эта ла-
боратория прошла тестирова-
ние в Лондоне, где оценивалась 
работа 300 подобных лаборато-
рий мира. И лишь десять получи-
ли высшую оценку. В их числе и 
лаборатория 62-й. 

В четырнадцати операцион-
ных больницы каждый день про-
ходят хирургическое лечение 
35—45 пациентов. И самые уни-
кальные операции, такие, кото-
рые в иных учреждениях невоз-
можны, здесь тоже больничные 
будни. 

В 2011 году сотрудники боль-
ницы получили премию за опера-
ции по восстановлению голоса 
после удаления гортани, глотки и 
части пищевода. При злокачест-
венных поражениях костей ног, 
рук, таза проводятся так называ-
емые органосохранные опера-
ции с эндопротезированием. Че-
ловек, перенесший тяжелейшее 
заболевание, не становится ин-
валидом. Недавно наблюдала, 
как с помощью роботизирован-
ного лазера пожилому пациенту 
удалили опухоль голосовых свя-
зок. Не было никаких разрезов. А 
ведь раньше в подобных случаях 
нередко удалялась гортань. И че-
ловек становился пожизненно 
инвалидом. 

На операцию по поводу рака 
пищевода, которую проводил за-

меститель главного врача по хи-
рургии Павел Кононец, меня не 
пустили: посчитали, что быть во-
семь часов в операционной — это 
уже слишком. За эти восемь ча-
сов пациенту сперва сформиро-
вали новый пищевод из ткани же-
лудка. Затем, не вскрывая груд-
ную клетку, через торакоскоп с 
помощью 3D визуально выдели-
ли и удалили пораженный раком 
пищевод вместе с лимфоузлами. 
И установили «новый» пищевод. 
Неделю спустя пациент был вы-
писан домой. 

А вот если напрошусь посмо-
треть подобную операцию дней 
через десять, то проблем не воз-
никнет: начнет действовать  ин-
тегрированная операционная 
для эндоскопических операций. 
Все, что в ней будет происхо-
дить, включая подробности са-
мой операции, можно будет смо-
треть не только в кабинете глав-
ного хирурга больницы, но и в 
конференц-зале на большом 
экране. 

В канун праздника Победы в 
Москву приехала группа меди-
ков из испанской клиники в Ма-
лаге. Весной в этой клинике про-
ходили реабилитацию трое рос-
сийских детей, страдающих тя-
желейшей онкологией. И это был 
ответный визит испанских меди-
ков. Попросили руководителя 
Центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 

Димы Рогачева академика Алек-
сандра  Румянцева принять го-
стей, показать центр. 

Испанцы долго ходили по кли-
нике, задавали вопросы. Их удив-
лению, точнее, изумлению не 
было предела: «Ничего подобно-
го мы не видели. Удивительная, 
уникальная клиника. Таких нигде 
нет». Решили сотрудничать. До-
говорились обмениваться специ-
алистами, пациентами, изучать 
опыт друг друга. 

Мы привычно ругаем отечест-
венную службу здоровья. В ней 
действительно проблем выше 
крыши. Но не сбросить со счетов 
уникальные учреждения, уни-
кальные возможности, которые у 
нас есть.  62-я — из их числа.

Уникальные технические воз-
можности нередко так и остают-
ся ими, если нет тех, кто умеет 
ими пользоваться. Доктора, кан-
дидаты наук, врачи высшей кате-
гории делают погоду в 62-й. И не 
только они. В онкологии, как ни-
где, важен настрой, установка на 
сострадание, милосердие. 62-я 
внешне не похожа на больницу, 
да еще с таким тяжелым контин-
гентом. Здесь даже сама террито-
рия работает на пациента, на 
устранение боли. И вековые со-
сны, и фонтан, и удобные скамей-
ки в роскошном парке, и кафеш-
ка, и возможность пообщаться с 
родственниками… 

Здесь не услышишь окрика, 
даже повышенного голоса. И гар-
деробщица, заметив, что «новень-
кий» нервничает, станет объя-
снять, как ему повезло, что попал 
именно в 62-ю, что тут обязатель-
но помогут, что вообще рак — это 
обычный диагноз. Ни в коем слу-
чае не оставят наедине с болью.

Больница № 62 — городского 
подчинения. В первую очередь в 
ней лечится так называемый 
прикрепленный контингент — бо-
лее трех миллионов жителей Се-
верного, Северо-Западного, За-
падного округов и Зеленограда. 

Оснащена больница за счет го-
родского бюджета и благотвори-
тельных средств. Ее нынешнее 
состояние — демонстрация ре-
зультатов модернизации здраво-
охранения.

Не раз сталкивалась с прось-
бами иногородних пациентов по-
пасть на обследование и лечение 
в 62-ю больницу. Раньше для это-
го требовалось направление Де-
партамента здравоохранения 
Москвы. Теперь теоретически, 
если есть свободные места, боль-
ница может принять на лечение 
по полису ОМС и направлению с 
места жительства. Вот только хи-
миотерапию нельзя провести 
бесплатно: в Москве полис ОМС 
не оплачивает химиопрепараты. 
Они закуплены централизованно 
правительством Москвы на бюд-
жетные деньги. 

Средняя стоимость лечения 
одного стационарного пациента 
в 2014 году была почти 130 ты-
сяч рублей. Это обеспечивало 
современное лечение пациента 
по всем параметрам. Большинст-
во пациентов старше 60 лет, а по-
ловина — старше 70. Это самый 
тяжелый, самый незащищенный, 
самый уязвимый контингент. 
Просто необходимо, чтобы и в 
условиях перехода на однока-
нальное финансирование такие 
возможности сохранились. Толь-
ко это может оправдывать огром-
ную — почти четыре миллиарда 
рублей — стоимость больницы. 

Впрочем… Стоимость только 
обследования пациентки, стра-
дающей раком молочной железы, 
в клинике Германии стоит не 
меньше 5 тысяч евро. Подчерки-
ваю: только обследование. Без 
лечения, без стоимости дороги и 
проживания. В 62-й все вместе — 
меньше 3 тысяч евро. А результа-
ты от зарубежных практически 
не отличаются. 

Акцент

 Когда-то в этой московской 
онкобольнице каждый год 
лечилось 5500 человек, 
теперь — 17 тысяч. В год здесь 
проводится 6500 операций

Наше здоровье 
лишь на 10% зависит 
от медицины. 
А более чем на 50% — 
от образа жизни, 
окружающей среды 

В 62-й даже сама территория работает на пациента, на устранение боли.

Будущей маме лучше выспаться 
заранее — с рождением малыша 
такой возможности у нее не будет.
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Мозг не торопится открывать тайны. 
Но доброта, улыбка ему на пользу.

Не только поставить точный диаг-
ноз, но и сделать это без промедле-
ний помогает техника.
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КИНО Каннский фестиваль 
напоминает о хорошо 
забытом старом

Тени Пазолини

Валерий Кичин

БАЛЕТНЫЙ дивертисмент на темы хичкоковского «Го-
ловокружения» открыл 68-й Каннский фестиваль, судя 
по всему, не случайно: ужасов разного калибра здесь об-
ещают немало.

Первый кошмар — это новая головная боль для кино-
индустрии: свежеизобретенные мобильные приложения 
типа «Перископ», позволяющие вести прямую трансля-
цию из кинозала с помощью обычного сотового телефо-
на. Качество жуткое, но какой простор для пиратов! Поэ-
тому при входе в фестивальный дворец вас ощупают и 
прозвенят с особой тщательностью. И все равно, как пи-
шут, фильмы утекают сквозь пальцы сразу в сеть. 

Единственное утешение: никакой мобильник не спосо-
бен передать и сотой доли роскошной макабрической жи-
вописи, что предстала в первом конкурсном фильме ита-
льянца Маттео Гарроне «Сказка сказок».

Этот безразмерный разгул фантазии совсем не ше-
девр, но он несомненно станет для многих открытием но-
вого имени — неаполитанского сказочника Джамбаттисты 
Базиле, который только недавно впервые вышел в рус-
ском переводе. Хотя именно он придумал сюжеты, став-
шие знаменитыми в дальнейших пересказах братьев 
Гримм и Андерсена — «Золушку», «Кота в сапогах», «Спя-
щую красавицу»…

«Сказка сказок» — самая известная в Италии книга, со-
брание из пятидесяти крестьянских фольклорных легенд, 
превращенных в пряно эротические новеллы по типу «Де-
камерона». Здесь много готических мотивов с карликами, 
уродами и волшебными чудищами, здесь пожирают окро-
вавленное сердце монстра и от него, сваренного, береме-
неют. Много сексуально озабоченных королей, предпри-
имчивых принцесс, 
блох, раскормлен-
ных до размеров те-
ленка; здесь можно 
встретить мотивы 
будущего «Принца и 
нищего» и будущей 
«Принцессы Туран-
дот».

Все подано на гра-
ни черного цинично-
го юмора, не щадя-
щего ни богача, ни 
бедняка. Гарроне все 
это поместил в живо-
писную раму из горных круч, кипящих потоков и причуд-
ливых замков, снабдил изрядным количеством монстров, 
придал колорит нескончаемого людского цирка в духе Па-
золини и попросил композитора Александра Депла напи-
сать нечто в духе Нино Рота.

Чтобы сделать Базиле достоянием человечества, Гар-
роне снял итальянский классический сюжет на англий-
ском языке и с международной актерской командой, 
включающей Сальму Хайек, Джона Рейли, Тоби Джонса, 
Венсана Касселя и британских близняшек Кристиана и 
Йону Ли. Отчего итальянец Базиле стал как две капли 
воды походить на британца Чосера, автора снятых Пье-
ром Паоло Пазолини еще в 1972 году «Кентерберийских 
рассказов».

Коль скоро фестиваль — это разведка нового кино, здесь 
стоит вернуться к фильму, его открывшему, к тепло при-
нятой драме Эмманюэль Берко «С высоко поднятой голо-
вой» — картине о трудном подростке, которого обществен-
ные институции, выполняя свой долг, спасают для полно-
ценной жизни. На премьере эту картину впрямую связы-
вали с последними трагическими событиями во Франции. 
Берко так и сказала: трем налетчикам на редакцию па-
рижского юмористического журнала не хватало образо-
вания, у них не было культурного багажа — они не были за-
щищены цивилизацией. Поэтому тема человеческого вни-
мания к заблудшим и любви, способной обратить их к до-
бру, сегодня так актуальна. Фильм «С высоко поднятой го-
ловой» этот тезис излагает со всем простодушием новей-
шей политкорректности, с истовой верой в волшебные 
силы добра.

Парнишка вырос в жуткой семье, в безотцовщине, он 
резок, ощетинен, непредсказуем и смотрит исподлобья. И 
вот он попадает в заботливые руки сотрудников социаль-
ных служб — педагога (Бенуа Мажимель) и судьи (Катрин 
Денев).

Эмманюэль Берко в своем фильме воспроизводит все 
перипетии «педагогической поэмы» в почти докумен-
тальном стиле. Ей повезло найти в столярной мастерской 
17-летнего Рода Парадо, который изобразил взрывную 
энергию неуправляемой юности весьма достоверно и тро-
гательно. Но уже старательная Катрин Денев в роли судьи 
вызвала бы у Станиславского окрик: «Не верю» — здесь 
чувствуется скорее повадка дивы, по случаю заглянувшей 
в нищий квартал и даже преисполнившейся искренним 
сочувствием к его обитателям, но каждый миг помнящей, 
что она птица другого полета.

Главное: сердобольность и терпение в фильме побе-
ждают так наглядно и назидательно, что на память прихо-
дят не более удачные образцы такого кино уровня «Клас-
са» Лорана Канте или «Дитяти»  братьев Дарденн, а урок 
перевоспитания, преподанный где-то в самой середине 
прошлого века в «Солдате Иване Бровкине». И когда доку-
ментальный строй фильма сменяется патетическими ка-
драми 17-летнего героя, который под благородные аккор-
ды классики нежно прижимает к груди ненароком создан-
ного младенца, вспоминается реплика директора фести-
валя Тьерри Фремо, объяснившего выбор картины для от-
крытия фестиваля желанием предложить нечто «смелое и 
одновременно трогательное».

Значит ли это, что «новое — это хорошо забытое ста-
рое» и что Канн в этом году поддержит кино открыто и 
прямо сформулированных «посланий к человечеству», — 
покажет дальнейший ход событий.

Фильм «Сказка сказок» станет для многих открытием неапо-
литанского сказочника Джамбаттисты Базиле.

Все новости Каннского фестиваля на сайте
www.rg.ru/sujet/5448

Старательная 
Катрин Денев 
в роли судьи 
вызвала бы 
у Станиславского 
окрик: «Не верю»

УТРАТА

Спектакль 
РАМТа 
отменен из-за 
смерти актера 
Морозова

ОДИН ИЗ «ТРЕХ 
ТОВАРИЩЕЙ»

Наталья Соколова

УМЕР актер РАМТа Степан Мо-
розов. В четверг утром его на-
шли под окнами собственного 
дома с травмами, характерны-
ми для падения с большой высо-
ты. Коллеги по театру уверены, 
что дело в несчастном случае. 
Основная версия следствия — 
самоубийство. Прокуратура ве-
дет проверку. 

Лауреат молодежной теа-
тральной премии «Триумф» 
Степан Морозов родился в 1977 
году в Челябинске, там же окон-
чил Академию искусств. В 
2001-м Степан впервые вышел 
на сцену Молодежного театра, в 
постановке Алексея Бородина 
«Эраст Фандорин»...

Вчера Морозов должен был 
играть в новом спектакле Сер-
гея Алдонина «Подходцев и 
двое других». Премьера спекта-
кля, в основу которого легла по-
весть Аркадия Аверченко, со-
стоялась 1 апреля. Веселая 
история трех друзей, с шутками 
и розыгрышами, хроника на-
стоящей мужской дружбы в де-
корациях Петербурга 1917 
года. Подходцев (Петр Краси-
лов), Громов (Илья Исаев) и 
Клинков (Степан Морозов) вме-
сте кутили, выпивали, издавали 
журнал. Спектакль был своего 
рода «Тремя товарищами», 
только по-русски. Герой Моро-
зова появлялся в спектакле нео-
жиданно. Однажды в дом Под-
ходцева вломился статный и 
аристократичный Клинков 

(Степан Морозов)… в чем мать 
родила и с дорогой японской ва-
зой в руках, прикрывавшей пи-
кантные места: «По ошибке, 
вместо шляпы захватил»... 

В четверг спектакль «Под-
ходцев и двое других» отмени-
ли. В РАМТе говорят, пока неиз-
вестно, состоится ли следую-
щий спектакль 5 июня: времени 
вводить нового актера совсем 
мало. 

Морозов играл и в трилогии 
по Тому Стоппарду «Берег уто-
пии»: во всех трех частях он в 
роли русского мыслителя, 
эмигранта Михаила Бакунина. 
В спектакле «Роман с кокаи-
ном» Степан блестяще справил-
ся с ролью главного героя, стра-
дающего от наркозависимости 
и своих рефлексий. В пятницу 
Степан должен был выйти на 
сцену в спектакле по Борису 
Акунину «Инь и Ян. Белая вер-
сия» (где он играл Яна). Крити-
ки признавали спектакль луч-
шим в 2005 году... 

Вернисаж В Москве открылась выставка победителей 
World Press Photo-2015

Мир без пристрастий

Андрей Васянин

С
толица России на ме-
сяц стала центром 
мировой фотогра-
фии. Снимки победи-
телей World Press 

Photo-2015 будут соседствовать 
в залах Центра дизайна Artplay c 
работами лауреатов Picture Of 
The Year, старейшего конкурса 
документальной фотографии, 
выставкой «GEO. Непознанный 
мир: Земля», представляющей 
лучшие снимки, собранные за 
годы существования журнала 
GEO в России и выставку «100 
фотографий Сергея Максими-
шина». Такое пиршество фото-
журналистики в Москве впер-
вые, и называется оно «31 Days 
Photofest».

С 1944 года, с выставки воен-
ного фото в Колумбийском уни-
верситете ведет свой отсчет 
история Picture Of The Year 
International — и сегодня, впер-

вые в Москве она представлена 
снимками победителей конкур-
са этого года, репортеров «Нью-
Йорк таймс» и EPA, штатных и 
фрилансеров.  Замечательный 
российский фоторассказчик 
Сергей Максимишин выступил в 
роли жанрового фотографа: на 
выставке среди ста его снимков 
— полусерьезные-полуиронич-
ные шедевры вроде «Продавца 
золотых рыбок в Багдаде» или 
«Северокорейских погранични-
ков» с 38-й параллели. Но глав-
ное в фотофестивале — путеше-
ствующая по миру экспозиция 

работ победителей главного ми-
рового конкурса фотожурнали-
стики World Press Photo 2015. 
Выставка WPP, как всегда, дает 
впечатляющую картину мира 
страдающего и сражающегося. 
Снимок-победитель этого года 
датчанина Матса Ниссена, изо-
бражающий гей-пару из Санкт-
Петербурга — один из немногих, 
на которых показана мирная 
жизнь. Зато тут много умираю-
щих от Эболы африканцев и от 
выстрелов на улицах украинцев, 
делящих последнюю шоколадку 
мальчишек из молдавской шко-

лы и переполнивших маленький 
катер ливийских иммигрантов у 
берегов острова Лампедуза.

В этом году на выставке среди 
победителей World Press Photo — 
два российских фотографа. Сер-
гей Ильницкий стал первым в ка-
тегории «События» с фотогра-
фией «Кухонный стол в Донец-
ке» (продукты на этом столе за-
сыпаны штукатуркой и осколка-
ми стекла, забрызганы кровью) 
и вторым, неожиданно для себя, 
— в категории «Спорт» за испол-
ненную красоты и динамики 
спортивную фотосерию «Поко-
ряя скорость», снятую на Кубке 
мира по прыжкам с трамплина.

А Сергей Пономарев, став-
ший третьим в категории «Ново-
сти», показал себя не просто ре-
портером. Его снимки из секто-
ра Газа одинаково сильны и до 
дрожи пробирающей фотофак-
турой, и художественной образ-
ностью. Непонятно одно — как 
среди лежащих вокруг тебя уби-

тых израильских и арабских де-
тей и взрослых у него выходило 
сохранять хладнокровие, позво-
лявшее в единственно нужный 
момент нажимать на спуск аппа-
рата?

— Новостная репортажная фо-
тография должна быть в первую 
очередь беспристрастной, без 
«воскликов» и эпитетов, надо 
просто показывать, что есть, и 
ничего не утаивать, — говорит По-
номарев. — Но, скажу честно, ког-
да, например, ты видишь, как ха-
масовская ракета, улетевшая не 
туда, покромсала на детской пло-
щадке восьмерых детей, или ког-
да израильская, с самолета, упа-
ла на дом, разом убив две семьи, 
— в стороне от этого остаться 
очень трудно...

Эбола в Сьерра-Леоне. Снимок из 
серии Пита Мюллера, победившей 
в номинации «События»

Акцент

 Фотография должна не утаи-
вать ничего, оставаясь 
без «воскликов» и эпитетов

ВЫСТАВКА «Мастер разноцветных солнц» — в Третьяковской галерее

Человек эпохи-буфф
Жанна Васильева

Н
а Крымском Валу Третья-
ковская галерея показы-
вает выставку «Георгий 

Якулов. Мастер разноцветных 
солнц». Художник создал более 
130 работ: декорации и костюмы 
для спектаклей Камерного теа-
тра «Принцесса Брамбилла» 
(1920), «Жирофле-Жирофля» 
(1922),  работа с Таировым, 
Мейерхольдом, Дягилевым. 

Критики называли Якулова, 
наряду с Малевичем, «русским 
Пикассо». Впрочем, сравнение с 
Пикассо художника вряд ли ра-
довало.  Аналитическому скаль-
пелю кубизма Якулов предпочи-
тал поиск синтеза. Этот поиск 
синтеза был отчасти данью кос-
мологическим увлечениям эпо-
хи, отчасти — плодом наблюде-
ний. Оказавшись в 1905 году в 
Маньчжури, Якулов придумал 
теорию «разноцветных солнц». 
«Наблюдая в призматический 
бинокль пейзаж», он «увидел го-

лубую спектральную полоску, 
которая, как радуга, обрамляла 
силуэты гор, деревьев и зданий». 
Из чего родилась идея, что «раз-
ница культур заключается в раз-
нице цветов». Он с воодушевле-
нием разрабатывает теорию о 
«голубом» солнце Китая, «розо-
вом» — Грузии, «желтом» — Ин-
дии…В вечном противопоставле-
нии Запада и Востока Якулов 
ощущал себя на стороне послед-
него. Недаром его «Скачки», с ко-
торыми он дебютировал на мо-
сковской выставке 1907 года, по-
корили критиков сплавом утон-
ченной восточной манеры (напо-
минающей равно персидские ми-
ниатюры и китайские плоские 
пейзажи) с «пряным» модерном.  
А театр давал прекрасную воз-
можность искомого единства 
искусств. Здесь он чувствовал 
себя «дирижером целого орке-
стра», соединяя конструкции с 
светопроекциями. Описывая 
«Принцессу Брамбиллу» в Ка-
мерном театре, критики писали о 

постановке: «Ключ ее компози-
ции — в спирали. Кубофутуристи-
ческое барокко, на винтовом по-
вороте играло светом, объемом, 
костюмами…» Вихрь, спираль — 
любимые образы Якулова. Театр 
стал его стихией еще и потому, 
что, как признавался художник, у 
него было «отношение …к самой 
жизни как к театру»: «От этого 
отношения я не могу отделаться 
даже в минуты смертельной опа-
сности». Призванный в армию с 
началом Первой мировой, он осе-
нью 1914 за храбрость был пред-
ставлен к Георгиевскому кресту. 
В одном из боевь Якулов медлен-
но встал во весь рост, натянул 
свои неизменные (белые!) пер-
чатки ибез оружия, двинулся на 
немецкие окопы. 

С Жоржем Великолепным 
ушла его эпоха. Наступило дру-
гое время, где романтикам аван-
гарда уже не было места.

Выставка дарит шанс представить абсолютно феерическую личность «Жоржа Великолепного» — Георгия Якулова. 
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Снимки-победители World Press Photo прежних лет
1955. Могенс ван Хавен. Мотоциклист теряет седло 
во время гонки в Рандерсе (Дания).

1957. Дуглас Мартин. Учительница Дороти Каунтс, высоко подняв голову, 
идет в беснующейся толпе толпе расистов в школу для черных. 
Северная Каролина (США).

1976. Стэнли Форман. Под женщиной 
с сыном обрушилась пожарная лестница 
(США).

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/5330
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Лауреат молодежной премии 
«Триумф» Степан Морозов больше 
не выйдет на сцену.
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ТЕАТР Свердловская музкомедия приезжает на гастроли в Москву 

«Яма» сносит крышу

Владимир Дудин

В
семирно известный пианист 
Денис Мацуев впервые вы-
ступит с камерным орке-

стром «Вена-Берлин» в больших 
залах Московской консерватории 
18 мая и Петербургской филармо-
нии 19 мая. В программе их боль-
шого концертного тура, старто-
вавшего в зале венского Музикфе-
райна, — музыка Моцарта, Чай-
ковского, Шостаковича и Шнитке. 

Вы впервые выступите с камер-
ным оркестром «Вена-Берлин». 
Впервые о нем узнает и россий-
ская публика. Чем вас пленил 
этот новый коллектив?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Этот ансамбль, вы-
ступающий без дирижера, состо-
ит из солистов Берлинского и 
Венского филармонических ор-
кестров, которые собираются, 
как у нас говорят, по большим 
праздникам исполнять камер-
ную музыку. Вам, наверное, из-
вестно, что собой представляют 
два этих великих оркестра? Возь-
мите по десять лучших солистов 
от каждого из них — и вы получи-
те уникальное звучание, которое 
я бы назвал бриллиантовым. Га-
строльные турне у них проходят 
раз в несколько лет, и их тради-
цией стало выбирать для своих 
выступлений солиста, которыми 
были такие знаменитости, как 
скрипачка Анне-Софи Муттер и 
бас-баритон Томас Квастхофф. 
Для меня будет большой честью 
выступить с этим оркестром. 
Наши концерты будут записы-
ваться компанией «Дойче грам-
мофон», которая выпустит диск. 

Россия на карте их выступлений 
появилась благодаря вам?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Когда я узнал, 
что в гастрольном турне 

оркестра «Вена-Бер-

лин», состоящем из концертов в 
15 столицах мира, нет России, я 
подумал, что надо исправить эту 
несправедливость, и решил орга-
низовать им выступления в Мо-
скве, Петербурге, Екатеринбур-
ге, Казани, Оренбурге. Россий-
ские слушатели должны услы-
шать это бриллиантовое качест-
во. Для меня огромая радость, 
что этот оркестр с его рафиниро-
ванным звучанием включил в 
свою программу не только Ма-
ленькую ночную серенаду Мо-
царта, но и Струнную серенаду 
Чайковского, и Первый фортепи-
анный концерт Шостаковича, и 
концерт Шнитке. Все это говорит 
о том, что подлинный талант над-
национален. Стереотипы о том, 
что немецкий оркестр должен иг-
рать немецкую музыку, а рус-
ский — русскую, ушли далеко в 
прошлое. Можно вспомнить вы-
дающиеся интерпретации Карая-
на, Тосканини, Бернстайна или 
Шолти симфоний Чайковского — 
это эталонные записи. 

Проект выпускается в политиче-
ски неспокойное время. Вопро-
сы санкций не всплывали в 
связи с ним?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Музыка — это 
та территория, которой 
санкции, к счастью, не ка-
саются, это островок, где 
не замешана поли-
тика. Хотя кое-
кто и пытает-

ся спекулировать на эту тему. 
Если говорить обо мне, то все 
планы как были до 2019 года, так 
и остаются. В моем графике — 220 
концертов в год, и они только 
прибавляются.

Какое место в вашем графике за-
нимает Россия?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Россия занимает про-
центов тридцать, это одно из при-
оритетных направлений. Гастроли 
по нашей стране составляют важ-
ную часть моей жизни, помимо 
участия в деятельности фонда 
«Новые имена», куда мы отбира-
ем молодые таланты со всей стра-
ны, даем мастер-классы, по ито-
гам которых вручаем стипендии и 
занимаемся этой новой командой. 
Плюс общественная деятельность. 
Если что-то от меня зависит, я 
всегда стараюсь помочь. Плюс фе-
стивали «Крещендо», «Звезды на 
Байкале» в Иркутске, во француз-
ском городке Анси. Готовится еще 
один очень яркий большой фести-
валь в Европе.

Вы сказали о записи 
новых дисков. 

С какими 

компаниями продолжаете со-
трудничество?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Мне удалось добить-
ся на этом поле полной свободы 
выбора, я не связан по рукам и но-
гам «эксклюзивными контракта-
ми». Особняком стоит сотрудни-
чество с лейблом «Мариинский», 
с Валерием Гергиевым, руководя-
щим Лондонским симфониче-
ским и оркестром Мариинского 
театра. В планах — новые записи. К 
сожалению, звукозаписывающая 
индустрия находится сегодня в 
кризисе. Если раньше речь шла о 
миллионных продажах, то сегодня 
если 50 тысяч дисков продадутся 
— это считается рекордом. Но без 
записей жить невозможно, все 
должно сохраняться для истории. 

В июне примете участие в жюри 
XV Международного конкурса 
Чайковского. Волнительно?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Конкурс — наш бренд, 
центральное событие в год 175-ле-
тия Чайковского. Я считаю его вы-
дающимся достижением Никиты 
Сергеевича Хрущева, разрушив-
шего своим приказом наградить 
первой премией Клиберна стерео-
тип о политизированности этого 
события. А тогда напряженность 
внешнеполитических отношений 
(Карибский кризис) была посе-
рьезнее, чем сейчас. Хрущев отре-
агировал на сомнения кому при-
суждать первую премию вопро-
сом: «А что говорят специали-
сты?» На что получил в ответ: «Го-
ворят, что Клиберн играет лучше 
всех». «Ну, так и давайте ему пер-
вую премию!» Клиберн, как из-
вестно, занимался в Джульярд-
ской школе у Розины Левиной, 
учившейся в Московской консер-
ватории одновременно с Рахмани-
новым. И вот когда он вышел к ро-
ялю и даже не заиграл, а запел аб-
солютно рахманиновской мане-
рой, поразив всех, задав конкурсу 
высочайшую планку. При всем 
моем уважении и к конкурсу Шо-
пена, и самого Клиберна в Амери-

ке, и Елизаветы в Брюсселе кон-
курс Чайковского стал самым 
мощным и громким во всех от-
ношениях. В этом году в жюри 
будут работать выдающиеся 
музыканты мира, рядом со 
«старой гвардией» в нем при-
мут участие и молодые музы-
канты, чтобы объективно вы-
явить лучших из лучших.

Валерий Кичин

Г
ерои Куприна на музыкаль-
ной сцене? Героини его 
«Ямы» в мюзикле? Это из-

умляет до той поры, пока вы не 
увидите новый спектакль Свер-
дловской музкомедии, который 
знаменитый театр покажет мо-
сквичам. Его короткие гастроли 
в столице включают два мюзи-
кла: «Яма» Сергея Дрезнина по 
Куприну и «Скрипач на крыше» 
Джерри Бока по Шолому-Алей-
хему.

Этот екатеринбургский театр 
давно и успешно торит новые до-
роги для отечественного мюзи-
кла, постоянно заказывая ком-
позиторам новые произведения 
и обращаясь к самому неожи-
данному историческому, лите-
ратурному и даже изобразитель-
ному материалу — от екатери-
нинской эпохи («Екатерина Ве-
ликая» Сергея Дрезнина) до гра-
жданской войны («Белая гвар-
дия» Владимира Кобекина), от 
язвительной диккенсовской 
сказки («Ночь открытых две-
рей» Евгения Кармазина) и гого-
левской сатиры («Мертвые 
души» Александра Пантыкина) 
до пластических импровизаций 
на живописные темы Тулуз-Ло-
трека (новейший спектакль 
«Анри» на музыку Марины Со-

бяниной). «Яма» — один из са-
мых впечатляющих итогов этого 
поиска.

Для музыкального воплоще-
ния «Ямы» автор либретто Ми-
хаил Бартенев нашел, вероятно, 
единственно возможный ход: 
действие перенесено из публич-
ного дома в кабаре «с девочка-
ми», документально изображен-
ная Куприным среда переведена 
в условно-театральный регистр. 
Это позволило избежать лобо-
вых ссылок на главную профес-
сию героинь купринской пове-
сти и отчасти сблизило спек-
такль со знаменитым мюзиклом 
«Кабаре», тема которого тоже 
более чем серьезна. В результате 
возникло несколько музыкаль-
ных пластов: чисто «кабарет-
ные» выходы в доме на Ямской 
оттенены впечатляющими мас-
совыми сценами и полными дра-

матизма сольными номерами. 
Музыка Дрезнина многокрасоч-
на и многожанрова, легко пере-
брасывается от городского ро-
манса тех лет, джаза, кабаре и ку-
плетов в одесском стиле к зонгам 
и ариям трагического оперного 
масштаба. Огромная роль при-
надлежит оркестру (дирижер Бо-
рис Нодельман). В спектакле, по-
ставленном Ниной Чусовой с хо-
реографией Татьяны Багановой 
и костюмами Павла Каплевича, 
широко использованы видеоэф-
фекты и есть несколько велико-
лепных актерских работ: Мария 
Виненкова (Тамара), Татьяна 
Мокроусова (Женька), Светлана 
Ячменева (Люба), Светлана Ко-
чанова (хозяйка дома на Ям-
ской), Игорь Ладейщиков (сту-
дент Лихонин)... 

Второй спектакль уральской 
труппы, «Скрипач на крыше», от-

личается от большинства версий 
широко известного мюзикла, ко-
торые играются музыкальными 
и драматическими театрами Рос-
сии, уже своей аутентичностью: 
театр приобрел лицензию на ис-
пользование подлинных либрет-
то и партитуры, осуществленных 
на Бродвее, с правом собственно-
го режиссерского решения. Худо-
жественный руководитель теа-
тра Кирилл Стрежнев вновь под-
твердил свое право считаться од-
ним из ведущих современных ма-
стеров жанра. И хотя для «глубо-
кого погружения» в колоритную 
атмосферу изображенной писа-
телем среды часть труппы даже 
выезжала в Израиль — понаблю-
дать обычаи и позаимствовать 
этнографические детали быта, от 
чисто концертного увлечения 
пряным колоритом еврейского 
местечка, к счастью, удалось 
удержаться: возник спектакль 
по-настоящему драматичный, с 
очень сильной работой Анатолия 
Бродского в роли Тевье.

Оба спектакля Свердловская 
музкомедия играет на площадке 
Детского музыкального театра 
имени Наталии Сац 19 и 21 мая.

Акцент

 Этот екатеринбургский театр 
давно и успешно торит новые 
дороги для отечественного 
мюзикла

Акцент

 Музыка — это островок, 
где не замешана политика

Премьера документального филь-
ма «Бродский не поэт» на Первом 
канале 24 мая в 22.30. 
Документальный сериал 
«Возвращение» — на канале 
«Россия К» 19—23 мая в 22.30.
К 75-летию со дня рождения Иосифа 

Бродского Первый канал представ-

ляет довольно неожиданную премье-

ру — фильм «Бродский не поэт». И 

это можно толковать по-разному. 

Авторов у фильма два: известный 

теледеятель в основном по проек-

там в жанре информационного 

вещания, обладатель ТЭФИ — 

Николай Картозия и Антон Желнов.

Предваряя фильм, создатели дают по-

нять, что друзья-поэты, восторжен-

ные женщины, любовь всей 

жизни Марина Басманова, 

две психушки, допросы в 

КГБ, народный суд, 

тюрьма, ссылка, прину-

ждение к эмиграции — 

вся эта биография поэ-

та закончилась 4 

июня 1972-го, когда 

самолет с Брод-

ским поднялся 

над аэропортом 

Пулково. И… на-

чалась жизнь, 

о которой на 

родине поэта 

неизвестно по-

чти ничего. Ей и 

посвящен фильм, в 

котором, например, 

впервые для зрителей 

откроется американ-

ский архив поэта. А в 

нем — более 100 неиз-

вестных частных фотогра-

фий, выступления и ин-

тервью, которые никогда не 

были показаны, домашние ви-

деозаписи, личные письма, 

уникальные документы: ма-

териалы допросов Бродско-

го, история болезни, кон-

тракты с ведущими универ-

ситетами США, неопублико-

ванные стихотворения и 

эссе, коллекция рисунков ав-

тора, история частной дипло-

матической войны. Письма 

Генри Киссинджера и Эдварда Кенне-

ди, пытавшихся вывезти родителей 

Бродского в США.

«Наша главная цель — показать запад-

ное становление Бродского. Его прев-

ращение из советского эмигранта в 

писателя и общественную фигуру с 

мировым именем», — говорит Антон 

Желнов. 

Бродский — преподаватель, Бродский 

— политик… Россия, Америка, Ита-

лия, Швеция, Финляндия — авторы 

фильма следуют за своим героем. Они 

находят места, ставшие его биогра-

фией, и людей, определивших его 

судьбу.

В основе документального сериала 

«Возвращение», который покажут на 

«России К», — философское эссе — 

размышление от первого лица, един-

ственная запись, в которой поэт на-

прямую обращается к российскому 

зрителю. Съемки, сделанные в Вене-

ции в 1993 году авторами Еленой Яко-

вич и Алексеем Шишовым, уникаль-

ны: это единственный и, увы, послед-

ний раз, когда один из крупнейших 

русских поэтов Иосиф Бродский сни-

мался для российского телевиде-

ния.

Смотрите также

Новый многосерийный фильм 

«Слава», в основе которого — би-

ография легендарного хоккеиста 

Вячеслава Фетисова — на Пер-

вом канале (18 и 19 мая в 21.35, 

20 и 21 мая повтор в 12.20). 

Роль главного героя испол-

нил Евгений Пронин. Также 

в фильме снимались: Вале-

рий Баринов (Тарасов), 

Антон Хабаров (Харла-

мов), Юрий Горбач (Ка-

сатонов), Сергей Пота-

пов (Ларионов), Любава 

Грешнова (Лада), Чер-

ненко Артем (Макаров), 

Михаил Гаврилов (Конс-

тантинов), Владимир 

Литвинов (Тихонов) и 

другие. Сценаристы 

фильма — Валерий 

Байкеев и сам Вячес-

лав Фетисов. Режис-

сер — Антон Азаров. 

Валентин Гафт с программой поэ-
зии и песен «Отдушина», 15 мая, 
пятница. Московский международ-
ный дом музыки.
Талантливого человека должно быть 

много. Особенно если он постоянно 

ищет себя и находит все новые инте-

ресы для собственного творчества. 

Все это — и про Валентина Гафта, акте-

ра театра «Современник», снявшего-

ся во многих культовых фильмах, ра-

зошедшихся на цитаты. Давно люби-

мы и его стихи и эпиграммы. А вот пе-

сни в исполнении Валентина Гафта, к 

сожалению, до сих пор были извест-

ны меньше. Но его теплый, душевный 

баритон прекрасно подходит для ис-

полнения романсов. Среди которых 

выделяется «Романс полковника» («Я 

пережил и многое и многих») из кино-

классики «О бедном гусаре замолви-

те слово». И записанные уже в 2011 

году: «Снежная любовь» и «Послед-

няя любовь»...  Валентин Гафт подгото-

вил и музыкально-поэтическую пре-

мьеру «Отдушина», с которой объе-

хал уже многие города. Теперь она, 

как выражаются музыканты, хорошо 

«обкатана». В фойе, наверняка, бу-

дет продаваться и одноименный 

альбом, на первом диске кото-

рого Валентин Гафт читает свои 

поэтические произведения, а на 

втором — песни на его стихи ис-

полняет композитор и певец 

Игорь Карташев. Конечно, 

в музыкально-поэ-

тическом концер-

те в ММДМ Ва-

лентин Гафт (ко-

торому в этом 

году — 80) ис-

полнит и 

свои заме-

чательные, едкие пародии. Выйдет к 

микрофону Карташев… Но хочется, 

чтобы и Валентин Иосифович снова 

спел свои любимые романсы. 

Armin Van Buuren. State Of Trance 
2015. Armada Music BV/ «Студия 
Союз». 2015 г.
Популярный композитор и диджей из 

Голландии — лидер современной 

электронной и танцевальной музыки. 

В альбоме 2013 года Intense он щего-

лял креативностью тембров, исполь-

зовал в оркестровке акустическую 

скрипку и сделал ставку на стопро-

центные евро-дэнс хиты. Тот диск 

стал № 1 в двадцати странах мира. Ны-

нешний, двойной альбом — уже дру-

гой. Он продолжает идею Ван Бюрена 

представлять современную элек-

тронную сцену мира, причем ежене-

дельное двухчасовое шоу State Of 

Trance дебютировало еще в 2001 году, 

на радио. С тех пор он не раз издавал 

сборники лучшей транс-музыки под 

своим продюсерским контролем, не-

редко усовершенствуя изначальные 

авторские идеи коллег. Теперь же му-

зыкант представляет то лучшее, что 

случилось в стиле trance за последнее 

время, а сам появляется только в че-

тырех из 37 композиций (26 из них 

прежде никогда не издавались!)

Первый диск получил название On The 

Beach, и  это мэйнстрим стиля trance, 

чаще всего — с вокальными партиями. 

Второй — In The Club — лихая, 

безбашенно-заводная и, 

в основном, исключи-

тельно инструменталь-

ная музыка для диско-

тек. Впрочем, Ван Бю-

рен и прежде любил 

быть разным.  

Фредерик Бегбедер «Уна & 
Сэлинджер», СПб.: Азбука, Азбука-
Аттикус, 2015
Автор «99 франков» не выпускал ро-

манов уже 6 лет — «Уну и Сэлинджера», 

впрочем, романом можно назвать 

лишь с некоторыми оговорками. 

Сам писатель определяет жанр ново-

го текста как faction — от английского 

fact («факт») и fiction («вымысел»). В 

центре сюжета — реальная история 

любви великого американского писа-

теля Сэлинджера и Уны О’Нил, дочери 

драматурга Юджина О’Нила, лауреата 

Нобелевской премии. 

Автор романа «Над пропастью во 

ржи», с 1965 года не опубликовавший 

ни одной книги и вплоть до своей 

смерти в 2010 году ведший жизнь за-

творника, Сэлинджер оказал мощней-

шее влияние не на одно поколение пи-

сателей — исключением не стал и 

француз Бегбедер. Фредерик в 2007 

году даже предпринял попытку нару-

шить покой 88-летнего живого клас-

сика и отправился к нему в Корниш, в 

сопровождении съемочной группы, 

но, по его словам, он так и не решился 

зайти к нему на ферму. 

Теперь Бегбедер попытался воссо-

здать его в качестве своего литератур-

ного персонажа. Впрочем выдумыва-

ет Бегбедер не выходя за рамки обще-

известных фактов и пытается воссо-

здать реальные исторические эпизо-

ды с максимальной достоверностью. 

При этом в биографиях Джерома и 

Уны хватает тайн, так что лакуны для 

проявления писательской фантазии у 

Бегбедера остаются. «Все в книге точ-

но соответствует действительности, 

все остальное — вымышлено» — так 

определяет соотношение правды и 

вымысла сам автор. 

Джерому 21 год, он начинающий писа-

тель, только что опубликовавший пер-

вую новеллу в журнале «Эсквайр». Он 

одновременно самоуверен и скро-

мен, живет с мамой, стесняется деву-

шек, сутулится, чтобы не казаться 

выше других, и все время грызет ног-

ти, но в ближайших планах у него — на-

писать великий американский роман. 

В одном из нью-йоркских клубов он 

знакомится с Уной — glamour girl, 

15-летней дочкой драматурга О’Нила. 

Отец рано ушел из семьи и с дочкой не 

встречался,  поглощенный творчест-

вом, и Уну воспитывала мать. Она вы-

росла яркой красавицей, избалован-

ной и своенравной. «У нее был только 

один недостаток: она была совершен-

на. А в остальном она была совершен-

на», — писал о ней Трумен Капоте, 

один из героев книги.  Роман Джеро-

ма и Уны завязывается на фоне собы-

тий Второй мировой войны — Джером 

впервые целует Уну, а в этот же вечер 

Черчилль уговаривает Рузвельта 

вступить в войну с Гитлером, уже 

вторгшимся в СССР. Их любовь была 

обречена — и эту обреченность Бегбе-

дер показывает уже в сцене первой 

встречи. Уна выйдет замуж за велико-

го Чарли Чаплина и родит ему 8 детей, 

а Сэлинджер до конца своих дней бу-

дет вспоминать об их романе.

Нельзя сказать, что книга держит в на-

пряжении все время, да и есть в ней ряд 

неуместных моментов — все же Бегбе-

дер законченный эгоцентрик и то и 

дело тянет одеяло на себя, что совсем 

не уместно в контексте повествования, 

но писателю мастерски удается со-

здать хрупкий мир влюбленных 

подростков, романтичных и смо-

трящих на мир наивными хлопаю-

щими глазами, что было для ста-

рого и циничного Бегбедера, веро-

ятно, не самой простой задачей. Хотя 

бы ради этой писательской удачи 

faction о Сэлинджере стоит читать. 

Акция «Ночь в музее», 16 мая
В третью субботу мая пройдет тради-

ционная акция «Ночь в музее». Бес-

платный вход и специальная програм-

ма, ради которой стоит постоять в 

очереди не один час, ждут в этот день 

посетителей. 16 мая ГМИИ им. А.С. 

Пушкина работает бесплатно с 18.00 

до 23.00. В Главном здании  можно бу-

дет воспользоваться аудиогидом от 

мультипликатора Юрия Норштейна. 

На записи он рассказывает о своих 

любимых залах. На входе в музей бу-

дет устроена викторина по истории 

искусства. Ее победитель сможет 

пройти в музей без очереди. 

Третьяковская галерея приготовила 

спецпроект «Ночь в квадрате», посвя-

щенный столетию «Черного супрема-

тического квадрата» Малевича. Впер-

вые в здание на Крымском Валу мож-

но будет зайти со стороны набереж-

ной, а во дворе Третьяковки устроят 

музейный пикник, где Большой сим-

фонический оркестр им. П.И. Чайков-

ского будет играть Свиридова и 

Шостаковича.  Кульминацией ве-

чера станет проекционное шоу на 

фасаде здания. 

В Еврейском музее покажут пер-

форманс режиссера «Гоголь-

центра» Евгении Беркович «Небо 

над Витебском» — атмосфера род-

ного города Шагала, современные 

интерпретации еврейского фолькло-

ра, тексты Шагала в исполнении Ники-

ты Ефремова и Яны Гладких.  

В Музее Москвы с 17.00 до 21.00 будут 

играть молодые музыканты с автор-

скими сетами и кавер-версиями миро-

вых хитов . Кроме того, гостей музея 

ждет показ с музыкальным сопрово-

ждением салонной мелодрамы «Дети 

века» с участием Веры Холодной. 

В ЦВЗ «Манеж» также покажут кино. 

Программу составил кинофестиваль 

«2morrow/Завтра»: запланированы 

ленты Леона, Вайды, Чардынина. Там 

же прочитают лекцию о том, как До-

стоевский повлиял на Годара и Брес-

сона. В «Новом Манеже» в 20.00 на-

чнется public-talk, который проведут 

писатели Сергей Шаргунов, Алиса Га-

ниева, Александр Снегирев и историк 

Олег Шишкин. Говорить будут о Вели-

кой Отечественной войне. 

Регионы также присоединятся к 

«Ночи». В Эрмитаже запланированы 

акция «Черный квадрат войны» и ре-

конструкция «Танго – душа Аргенти-

ны». В рамках первого проекта режис-

сер Александр Сокуров продемон-

стрирует посвященные блокадному 

Эрмитажу рабочие материалы своего 

нового фильма «Франкофония». Вто-

рой проект познакомит посетителей с 

произведениями аргентинского 

искусства, хранящимися в реставра-

ционно-хранительском центре «Ста-

рая Деревня». В программе – мастер-

класс по танго.

В Воронеже пройдет ночной велок-

вест, цель которого познакомить жи-

телей и гостей города с его самобыт-

ной архитектурой. В сочинском худо-

жественном музее представят фотог-

рафии цикла «Блокадный Ленинград», 

коллекцию оловянных солдатиков и 

плакатов военного времени. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАЛИТЕРАТУРА ВЫСТАВКИ

с Натальей Соколовой

Джером впервые целует Уну, 
а в тот же вечер Черчилль уговари-
вает Рузвельта вступить в войну с 
Гитлером, уже вторгшимся в СССР.

Первый канал 
 представляет 
неожиданную 

премьеру — 
фильм 

«Бродский 
не поэт».

В «Ночи в музее» только в Москве могут принять участие 1,5 млн человек.

с Сусанной Альпериной с Антоном Секисовым  Александр Алексеев

Денис Мацуев: Я не связан по 
рукам и ногам «эксклюзивны-
ми контрактами».

Действие перенесено из публично-
го дома в кабаре «с девочками», 
документально изображенная 
Куприным среда переведена в 
условно-театральный регистр. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Знаменитый российский пианист выступит 
с камерным оркестром «Вена-Берлин» 

Мацуев и бриллианты

С музыкально-поэтической программой «Отдушина» Валентин Гафт 
 объехал уже многие города.
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Ракурс Медицинский туризм меняет направления потоков отдыхающих

Мы — в Египет, они — к нам
Игорь Елков

Р
оссияне и египтяне ста-
ли чаще встречаться: 
мы по традиции отдыха-
ем в Египте, они, вопре-
ки стереотипам, потя-

нулись на российские курорты и 
в санатории.

При словах «Египет, спецпред-
ложение» срабатывает условный 
рефлекс: пальмы, пирамиды, дай-
винг — надо лететь. Итог майских 
каникул туроператоры еще под-
считывают, но известно, что за 
прошлый год в Египте отдохнули 
10 миллионов человек, из которых 
3 млн — наши люди. В этом году у 
нас «провалились» европейские 
направления: на 30—40% упала по-
пулярность Испании, Португалии 
и Франции. А Египет опять устоял:  
Страна пирамид у нас снова в ли-
дерах по продажам туров — вместе 
с Турцией и Грецией.

Но главная сенсация сезона не 
в этом. Эпохальный момент: наме-
тилась «встречная тяга». Сейчас, 
когда вы читаете эти строки, груп-
па туристов из Египта оценивает 
красоты Подмосковья.  

Уточню: и раньше к нам летали 
«туристы из Египта». Россиянки 
во время отдыха завязывали ро-
мантические отношения с мест-
ными, и их мужья летели в Москву 
по торговым делам.

Только на этот раз все по-чест-
ному, речь идет о настоящих тури-
стах.

Корреспонденты «РГ» разыска-
ли первую группу египетских пу-
тешественников-первопроходцев 
в санатории «Подмосковье».

Почему санаторий?
«Им интересно не только от-

дохнуть, но и поправить здоровье, 
— объясняет переводчица Зухра, 
гражданка Египта с дагестанскими 
корнями. — Место выбирали особо 
тщательно, остановились на «Под-
московье» — этот санаторий вхо-
дит в систему кремлевской меди-
цины».

Зухре ее клиенты сказали, что 
здесь идеальное соотношение ус-
ловий для отдыха и лечения. В 
группе 20 человек, преимущест-
венно коммерсанты, рестораторы, 
промышленники, есть инженеры и 
один бывший врач-нефролог (спе-
циалист по болезням почек) с 
45-летнем стажем. Врач-египтя-
нин очень рассчитывает на по-
мощь российских коллег: он ча-
стично парализован, передвигает-
ся в инвалидной коляске.  

«Мои египтяне просто шокиро-
ваны русской природой, — смеется 
Зухра. —  Ежедневно проходят пеш-
ком по санаторию не меньше 5 км. 
Их уже стали узнавать. Буквально 
весь санаторий с ними здоровает-
ся: «Салям!»

А разгуляться есть где: у сана-
тория 125 гектаров живописного 
леса. По этим тропинкам в свое 
время гуляли Сергей Лемешев, 
Любовь Орлова, Анна Ахматова,  

Фаина Раневская, Олег Ефремов и 
Аркадий Райкин. 

«Почему выбрали «Подмоско-
вье»? — переспрашивает директор 
санатория Сергей Воронцов. — В 
России, конечно, есть масса инте-
ресных мест, но дело в том, что 
египтян морем не удивишь. Для 
них экзотика — совсем иное: ма-
лые реки, наши флора и фауна, 
продукты, народные ремесла. Из 
медицины их интересует коррек-
ция веса, лечение суставов и по-
звоночника, а также программы, 
связанные с сердечно-сосудистой 
системой. А это именно то, чем 
наш санаторий традиционно си-
лен».

Египтяне прилетели на две не-
дели. Лучше отдыхать дольше, в со-
ветское время в санаторий  приез-
жали на 26—28 дней.

«Но мы понимаем, что время 
диктует свои ритмы, — продолжает 
директор. — Мы ведь тоже летаем в 
Египет максимум на пару недель. 
Кстати, адаптация египтян к наше-
му климату происходит легче, чем 
россиян к египетской жаре и влаж-
ности».

Гости посетили в Москве цирк и 
оперу, совершили несколько озна-
комительных поездок по городу. 
Их впечатление от Москвы: очень 
чистый город, в котором легко ды-
шится. Не надо смеяться. Египтяне 

сравнивают Москву с родным Каи-
ром.

Что их особо впечатлило: упо-
рядоченный образ жизни россиян. 
Мы, с их точки зрения, очень орга-
низованы, от чего наша жизнь 
комфортнее. Если объявлено, что 
транспорт придет к такому-то 
часу, то он так и придет. В этом для 
них есть что-то непривычное. Но 
те, кто отдыхал в Египте, понима-
ют, о чем речь.

Сильное впечатление оставил 
наш День Победы. Египтяне его 
встречали в Парке Победы, видели 
грандиозный салют. Понравился. 
Все охотно прикрепили на грудь 
георгиевские ленточки.

В самом санатории по случаю 
праздника провели патриотиче-
ский митинг. Египтяне пришли, 
выслушали речи и обступили вете-
рана — 94-летнюю женщину, участ-

ницу войны. Большое эмоциональ-
ное потрясение: информация о 
том, что СССР потерял 27 миллио-
нов людей в годы Второй мировой 
войны.

«Они были просто в шоке, — го-
ворят переводчики. — И очень дол-
го это обсуждали между собой. Все 
их сведения о войне сводились к 
тому, что Гитлера победила Амери-
ка».

Неформальный лидер группы — 
шейх Мохамед Вессам Мустафа. 
Он проповедник, автор книг по ис-
ламу. Подчеркивает: его ислам не 
радикальный, который активно 
прирастает поклонниками, а пра-
вильный. Который учит жить в 
мире. В своих книгах он рассказы-
вает, как ладить с людьми, выстра-
ивать отношения в семье.

В России он впервые. На во-
прос, как стереотипы соотносятся 

с реальностью, отвечает, что ре-
шил не создавать стереотипов о 
стране и народе, пока все не уви-
дит своими глазами. Но признает: 
Россия немного пугала.

«В Интернете и в традицион-
ных СМИ сейчас делается акцент 
на то, что вы агрессивная страна, 
— говорит Мохамед Мустафа. — Но 
мы здесь увидели совсем иное: 
люди очень добрые, приветливые 
и уважительные». А еще, по мне-
нию египетских гостей, у россиян 
очень хорошая еда, более полезная 
для человека, чем у них. «Вы живе-
те так, как нужно жить», — со зна-
нием дела отмечает шейх Мустафа.

Шейх немало путешествовал, 
бывал в США. В Америку возил 
жену на лечение: тяжелая форма 
ревматизма. Тогда о российской 
медицине ничего не знал.

«Рекламы о лечении в России у 
нас нет абсолютно никакой, — про-
должает шейх. — Но по факту здесь 
лучше лечат, чем в США. Там боль-
ше химии, лекарств. В Америке я 
потратил огромные деньги, но ни-
какого эффекта не было, супруга 
умерла. Если бы больше знал о рос-
сийской медицине, то приехали бы 
в Москву».

Кремлевский санаторий нашел 
через Интернет.

«У России очень хорошие шан-
сы по медицинскому туризму, но у 
потенциальных клиентов нет ин-
формации», — резюмирует Моха-
мед Мустафа. 

По образованию он архитек-
тор, владеет строительной компа-
нией со штатом 15 тыс. сотрудни-
ков. Строит небоскребы в Саудов-
ской Аравии и ОАЭ. Как у писателя 
и проповедника, у него огромная 
армия последователей. Он частый 
гость на популярных арабских те-
леканалах.

«Я сейчас делаю рекламу рос-
сийскому санаторию в Интернете, 
— говорит шейх. — А по возвраще-
нии домой выступлю на телекана-
ле».

Но убежден, что на проблему 
надо смотреть шире: вести разго-
вор не об отдельном санатории, а о 
российской медицине вообще. Ее 
уровень высок, но об этом мало 
кому известно. 

Только, по мнению Мохамеда 
Мустафы, одной поддержки благо-
дарных пациентов недостаточно: 
«Надо, чтобы и сама Россия о себе 
заявила».

АКТУАЛЬНО Ректор Владимир Нечаев: Традиции и инновации в образовании не антагонисты

Два в одном
Анастасия Ловкова

К 
Московскому педагогиче-
скому государственному 
университету присоедини-

ли Московский государственный 
гуманитарный университет им. 
М.А. Шолохова. Каким будет объ-
единенный вуз? Какие плюсы для 
студентов? Какие перспективы? 
На эти и другие вопросы отвеча-
ет ректор-«шолоховец» Влади-
мир Нечаев. 

Владимир Дмитриевич, чем об-
условлено это решение?
В Л А Д И М И Р  Н Е Ч А Е В : Тенденция по 
объединению вузов началась не 
сегодня. Мы видели, как создава-
лись федеральные университеты 
из нескольких вузов в регионе. В 
системе образования есть по-
требность в крупных, современ-
ных университетах. Это обуслов-
лено необходимостью конкурен-
ции нашего образования на ми-
ровом уровне. Понятно, что сла-
бые вузы решать задачи качест-
венного современного образова-
ния не в состоянии. Но перво-
классными все университеты и 
филиалы сделать трудно. Напом-
ню: в Советском Союзе было все-
го около тридцати классических 
университетов и примерно две-
сти высших учебных учреждений 
профессиональной направленно-
сти. Сейчас в разы больше. 

Государственная политика на-
правлена на формирование обра-
зовательных лидеров. Такие вузы 
должны быть европейского или 
мирового уровня. Эта тенденция 
и предопределила тот контекст, в 
котором было принято наше ре-
шение. Процесс объединения за-
пущен именно по инициативе 
МГГУ имени  Шолохова. 

То есть вы сами «спровоцирова-
ли» процесс, которого большин-
ство учреждений пытаются из-
бежать?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Да. И объясню — 
почему. За последние годы наш 
вуз развивался достаточно дина-
мично. Было создано много инте-
ресных и оригинальных образо-
вательных программ. Универси-
тет сильно вырос с точки зрения 
научной и исследовательской де-
ятельности. Мы прошли опреде-
ленный путь. Но в какой-то мо-
мент пришло осознание: упира-
емся в возможности развития. 

В первую очередь это связано 
с материальной базой, которая, 
при всем нашем стремлении под-
держивать ее и развивать, недо-
статочна для выхода на те амби-
циозные цели, которые вуз для 
себя поставил: стать университе-
том, входящим в мировую систе-
му образования. Нам нужен был 

партнер — сильный, мощный, с 
развитой инфраструктурой, ко-
торый был бы готов вместе с 
нами двигаться вперед и выхо-
дить на новые рубежи. 

Ваш вуз — передовой в развитии 
и применении гуманитарных 
технологий и молодежной поли-
тики, у партнера — имидж клас-
сического университета.  А ка-
кой вуз появится? 
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Сегодня оба уни-
верситета включены в процесс 
стратегического планирования. 
У каждого свои сильные стороны. 
Один больше развивался как эк-
спериментальная площадка для 
новых технологий, новых подхо-
дов, новых моделей работы.  И 
все это делалось достаточно 
успешно. Другой — с давними тра-

дициями, признанный лидер си-
стемы педобразования. Я счи-
таю, что традиции и инновации 
не являются антагонистами, как 
бы странно это ни звучало. 

Ньютону приписывают фра-
зу: «Я обычный человек, но стою 
на плечах великана».  Гениаль-
ный физик хотел донести, что лю-
бое достижение в науке не явля-
ется результатом деятельности 
отдельного человека. Под ним ле-
жит огромный пласт предыду-
щей работы. Так что я считаю, это 
удачное объединение вузов, не-
кая синергия, когда сливаются 
преимущества и может произой-
ти взаимное усиление. Это будет 
хороший синтез.

Расскажите, пожалуйста, о ва-
шей концепции «Образование в 
течение всей жизни». 
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Хочу отметить: 
это только мое мнение. Концеп-
ция связана с попыткой найти то 
ядро, ту специфическую миссию, 
которая могла бы сплотить объе-
диненные университеты. Дело в 
том, что наш университет на-
правлен не только на педагогиче-
ское образование. У нас есть важ-
ная педагогическая компонента, 
и корни наши, как известно, ухо-
дят в педагогическое образова-
ние, но за последнее время он 
развивался как вуз в широком 
смысле гуманитарной, социаль-
ной направленности. У нас много 
непедагогических специально-
стей. Поэтому вопрос, на кото-
рый двум университетам сейчас 
важно ответить: что станет тем 
мотивирующим толчком, кото-
рый движет вперед? 

Мне представляется, что сло-
вом, которое может нас объеди-
нить, станет слово «образова-

ние» в широком смысле. Мы 
должны стать университетом, ко-
торый бы лидировал не только в 
России, но и в Европе именно как 
вуз, который разрабатывает со-
держание технологии образова-
тельной деятельности, ее виды. 
Мир образования очень широк. 
Нет смысла в миссии вуза огра-
ничиваться только одним на-

правлением, например, школой 
или дошкольным учреждением. 
И в этой концепции все наши, 
условно говоря, непедагогиче-
ские направления могут найти 
свое место. 

Современной системе образо-
вания нужны и управленцы, и 
юристы в области образователь-
ного права. Помещения для шко-
лы, игры для детей и многое дру-
гое могут стать отдельной отра-
слью для дизайна. Широкий 
взгляд на образование помогает 
увидеть перспективу вуза, кото-
рый мог бы стать неким драйве-
ром и для развития системы об-
разования в целом, и для систе-
мы педагогического образова-
ния. Здесь он должен занять по-
зицию методического, научно-
исследовательского центра. 

Как объединение отразится на 
учебной программе?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: На первом этапе 
будет проходить техническое 
объединение, перевод сотрудни-
ков, студентов. Естественно, все 
те направления подготовки, ко-
торые есть и в МГГУ и в МГПУ, 
скажем так, суммируются. А вот 
как будет развиваться ситуация 

дальше, зависит от стратегиче-
ского планирования. Думаю, что 
наши вузы должны остаться со 
всеми специальностями, кото-
рые можно включить в эту пара-
дигму. Для всех существующих 
направлений подготовки место 
есть. Возможно, будет идти речь 
об увеличении направлений под-
готовки, особенно это касается 
магистерских и аспирантских 
программ. Как мне кажется, вуз 
должен двигаться в сторону ис-
следовательской деятельности.

Вы упомянули материальную 
базу МПГУ, которая станет об-
щей и про перевод сотрудников 
и студентов. Можно подробнее?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Не скрою, у каж-
дого свой взгляд на этот вопрос. 
Понятно, что с высокой вероят-

ностью в первой фазе МГГУ будет 
структурным подразделением 
МПГУ, а это подразумевает, что 
факультеты и кафедры сохраня-
ются. С другой стороны, ситуа-
ция временная. Например, зачем 
иметь в одном вузе два истфака? 
Здесь должна быть оптимизиро-
вана структура. Это не должен 
быть, на мой взгляд, поспешный 
процесс. В течение полутора-
двух лет он должен завершиться. 
И только после этого будут ка-
кие-то переезды, объединение 
кафедр, факультетов, может 
быть, трансформация институ-
тов. Все должно быть очень тща-
тельно продумано, никаких ско-
ропалительных решений. 

Какие временные рамки объеди-
нения?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Они четко пропи-
саны в приказе министерства:  26 
февраля 2016 года объединение 
закончится. Мы планируем, что к 
1 сентября будет перевод студен-
тов по тем направлениям и спе-
циальностям, где у нас с МПГУ 
совпадают лицензия и аккреди-
тация. А студенты, которые учат-
ся у нас по специальностям, ко-
торых в МПГУ нет, перейдут в 
объединенный вуз к моменту 
окончания реорганизации, когда 
уже произойдет ликвидация 
МГГУ. Качество образования сту-
дентов ни в коем случае не долж-
но пострадать. Процесс должен 
пройти в правовых рамках и с со-
хранением всех ключевых прав 
студентов и сотрудников. 

Что выиграют студенты?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Расширяется про-
фессорско-преподавательский 
состав. Так что у студентов появ-
ляется шанс послушать ведущих 

специалистов обоих университе-
тов. Объединяется материальная 
структура, и это тоже может 
иметь существенное значение. 
Например, у МПГУ гораздо боль-
ше общежитий, чем у МГГУ. 
Бренд объединенного вуза будет 
более «весомым», и в глазах ра-
ботодателей «привлекатель-
ность» выпускников значитель-
но повысится. 

Мы должны стремиться к 
тому, чтобы в вуз шли студенты с 
более высоким баллом ЕГЭ. Каче-
ственный рост предполагает уве-
личение структуры магистрату-
ры и аспирантуры. Самое глав-
ное — обеспечить качественное 
образование, а не просто создать 
какого-то большого образова-
тельного монстра.

В МГГУ более 600 преподавате-
лей: практики и профессура. Ка-
кие изменения ждут их?
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Абсолютное боль-
шинство преподавательского со-
става сохранится.  

Как будет называться объеди-
ненный вуз? 
ВЛАДИМИР НЕЧАЕВ: Думаю, что на 
первых этапах мы останемся 
МПГУ, потому что все-таки мы 
присоединяемся к ним. А как бу-
дет развиваться ситуация даль-
ше,  посмотрим. Ведь главное со-
держание, а не название. Хотя мы 
договаривались с руководством 
МПГУ, что имя Шолохова оста-
нется для какого-то из подразде-
лений. Нужно сначала качествен-
но создать новый вуз, а потом ду-
мать о каком-то другом назва-
нии. И необходимо ли оно? МПГУ 
— вуз с огромной историей, и это 
тоже ценность, которую нужно 
учитывать.

Владимир Нечаев: Это удачное объ-
единение вузов, некая синергия, 
когда сливаются преимущества.  

Акцент

 Самое главное — обеспечить 
качественное образование, 
а не просто создать какого-то 
большого образовательного 
монстра

Пока Россия для египтян — туристическое направление для успешных и знаменитых. Оздоравливаться к нам едут инженеры и писатели, промышленники и рестораторы, врачи и шейхи. 

Акцент

 Египтян морем не удивишь. 
Для них экзотика — совсем 
иное: наши березки и ели, 
малые реки, продукты
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Мохамед Мустафа: шейх, 15 тыс. подчиненных, своя компания, строящая 
небоскребы в Саудовской Аравии и ОАЭ — первая встреча с березами.

Сергей Воронцов 
Директор многопрофильного санатория «Подмосковье» Управделами 
президента:

— Дело не только в том, что мы с Египтом сошлись по туристическому пути, и сей-

час намечается движение туристов из Египта к нам. Фактически мы формируем 

народную дипломатию — самую действенную и эффективную. Символично: пре-

зиденты России Владимир Путин и Египта Абдель Фаттах Ас-Сиси встречаются, 

договариваются, а затем простые люди продолжают отношения. Египтяне ведь у 

нас не только лечатся, они получают новые впечатления, чувствуют радушное 

отношение со стороны россиян.

Для египтян создавали отдельное меню?
Воронцов | Не было необходимости. У нас пятиразовое питание: не «шведский 

стол», а заказное порционное. Гости из Египта легко адаптировались к нашим 

блюдам. К тому же в нашем санатории не используется свинина — из-за повы-

шенного содержания жиров и холестерина. В целом наши продукты вполне под-

ходят арабам и по вкусу, и по религиозным установкам.

Необычно слышать слова о потенциале нашей медицины от арабского шейха.
Воронцов | Но это очень правильная позиция. Туристы принесут в нашу эконо-

мику огромные деньги. Вполне возможно, что даже превышающие доходы от эк-

спорта углеводородов. Вот интересный факт: как вы думаете, что составляет 

основу экономики ОАЭ? Вы сейчас скажете: конечно, нефть. А на самом деле 

доля нефтегазовой отрасли в экономике этой страны — менее 25%. Остальное 

дает торговля, реэкспорт и очень важная статья доходов — туризм. 

Медицинский туризм способен приносить колоссальные средства в отечест-

венную экономику. Например, к нам в санаторий  приезжают бывшие соотече-

ственники из Израиля, Германии и даже из Перу — они сравнили уровень своей и 

нашей медицины, тщательно подсчитали, взвесили качество и стоимость. И со-

знательно выбрали российские комплексы восстановительного лечения.

Что мешает сделать такой туризм массовым?
Воронцов | Шейх прав: не хватает объективной информации. Я ездил по раз-

ным странам, могу сравнивать. У нас многое лучше. И не надо стыдиться сана-

торного прошлого, напротив, этим надо гордиться. Мы сохранили первоосновы 

принципов санаторно-курортного лечения. В системе кремлевской медицины 

— 11 первоклассных санаториев, из которых, увы, не все на слуху. Нужно шире 

использовать информационный потенциал нашего государства.

Вы ведь противник массового отдыха россиян на берегах Красного моря. И 
через нашу газету советовали, как выжить в тяжелых условиях отдыха по си-
стеме «все включено» и поправить здоровье после отпуска. То есть сами в 
Египет — ни ногой?
Воронцов | Мы с Египтом связаны исторически, и не только массовым отдыхом 

на курортах. Связаны порой самым необычным образом. Представьте: мой дядя 

был полковником, в 70-х годах прошлого века воевал в Египте в составе зенитно-

ракетных войск. Защищая египетское небо, сбил два атакующих «Фантома».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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БАСКЕТБОЛ Сегодня ЦСКА в полуфинале Евролиги будет противостоять команда с родины главного
тренера армейцев Димитриса Итудиса — «Олимпиакос»

Греческий орешек
Илья Соболев, 
«Российская газета», Мадрид

В 
пятницу ЦСКА начинает 
участие в Финале четырех 
Евролиги в испанском Мад-

риде. Соперник по полуфиналу — 
греческий «Олимпиакос». Дру-
гую пару составили испанский 
«Реал» и турецкий «Фенербахче».

В преддверии решающих мат-
чей Евролиги с наставником 
ЦСКА Димитрисом Итудисом по-
беседовал корреспондент «РГ».

Это ваш первый Финал четырех 
в качестве главного тренера. Что 
он для вас значит?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Этот финал для 
меня очень важен, в первую оче-
редь, потому что мне удалось 
продолжить преемственность 
ЦСКА. Наш успех  принадлежит 
всему клубу, работникам, игро-
кам, и я  счастлив за всех них. 
Многие ребята попали в Финал 
четырех впервые, и за них я 
счастлив еще больше. Я горд быть 
частью этого проекта.

Какой результат вас устроит?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Мы будем доволь-
ны только победой, а как еще? 
Вам в любой команде это скажут. 
Но чтобы пройти в финал, нужно 
выиграть полуфинал. Так вот для 
нас полуфинальный матч против 
«Олимпиакоса» уже будет фина-
лом.

Шансы у всех четырех команд 
одинаковые?
Д И М И Т Р И С  И Т УД И С :  Конечно. Это 
одна игра, а не серия. Вообще, 
мне кажется, уже пришло время 
пересмотреть формат Евролиги. 
Финал четырех — это круто, но 
должен быть плей-офф, должны 

быть серии. Тем не менее пока у 
нас есть Финал четырех. И выиг-
рать в нем может любой.

Что скажете о предстоящем мат-
че с «Олимпиакосом»?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Мы дважды игра-
ли с ними по ходу этого сезона. 
Однако в обоих случаях команды 
не могли рассчитывать на своих 
ключевых игроков. Мы в первой 
игре, они во второй. Надеюсь, у 
нас все выздоровеют, будут в от-
личном настроении и оптималь-
ной готовности к матчу.

Как вы готовились к Финалу че-
тырех, на что обратили особое 
внимание?
ДИМИТРИС ИТУДИС: В первую очередь 
мы сконцентрировались на за-
щитных действиях. У «Олимпиа-
коса» очень изобретательные иг-
роки атаки. В нападении у нас 
тоже есть наработки, но нам, од-
ной из лучших команд в этом 
компоненте, трудно добавить 
что-то новое. Ну и второй мо-
мент, психологический. Стара-
емся держать ребят в некотором, 
так сказать, напряжении. Но ни в 
коем случае не в стрессе.

Ждете персональную поддержку 
на Финале четырех?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Разумеется! Бу-
дет много моих друзей и родст-
венников. Жена, дети, родители, 
сестра, братья, друзья — мне при-
шлось потратить немало денег на 
билеты (смеется). Все они будут в 
майках ЦСКА.

Димитрис, почему вы все-таки 
выбрали баскетбол? А не фут-
бол, например?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Так сложилась 
судьба. Начинал-то я с футбола. 
Любой, кто помнит меня ребен-
ком, скажет вам, что я был фут-
болистом. Гонял мяч целыми 
днями. Но моя футбольная ка-
рьера закончилась в 14 лет, ког-
да тренер выгнал меня за длин-
ные волосы. Он требовал их по-
стричь, а я не подчинился. Но в 
итоге, я даже рад, что так случи-
лось. Мне тогда было 14 лет. На 
своем пути я повстречал столько 
интересных людей. Это был по-
дарок судьбы.

Вы  никогда не играли на высшем 
уровне. Чувствуете нехватку со-
ответствующего опыта?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Очень много тре-
неров по всему миру, которые ни-
когда не играли в баскетбол на 
высоком уровне. Этот опыт по-
могает, но он не является необхо-

димым. Я успел поиграть в низ-
ших дивизионах, и этого мне хва-
тило, чтобы понять: играть на 
высшем уровне, пробиваться в 
сборную — не мое предназначе-
ние. Мне всегда было интересно 
учить. А этот опыт, о котором вы 
говорите, я получил в процессе 
работы с Желько Обрадовичем, 
который до того как стать трене-
ром, был блестящим игроком.

В вашей карьере не бывало кон-
фликтов из-за того, что тот или 
иной игрок считал, что лучше 
вас знает, как ему играть?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Я 25 лет в профес-
сии. (Итудис приходит почти в 
ярость от моего вопроса.) Я уча-
ствовал в восьми Финалах четы-
рех и выиграл пять из них. Я по-
беждал в чемпионате Греции. Не 
думаю, что кто-то может мне что-
то такое высказать. Я никогда не 
строил из себя гения. Начинал с 
самых низов. Тренировал детей, 
потом кадетов, потом юниоров, а 
потом перешел во взрослый ба-
скетбол. Я прошел все стадии. И 
если каждый раз меня куда-то 
приглашали, значит, я знаю что-
то, что неведомо другим.

Легко вам было освоиться в 
ЦСКА?
Д И М И Т Р И С  И Т УД И С :  Очень легко. 
Меня все поддерживают с перво-
го момента. Вообще это большая 
привилегия, работать в клубе та-
кого уровня.

Главный козырь ЦСКА — звездный форвард Андрей Кириленко.

Акцент

 Димитрис Итудис: В Мадриде 
меня будут поддерживать 
жена, дети, родители, сестра, 
братья, друзья

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, пятница, 
Россия 2
18.55 ЦСКА — «Олимпиакос» (Греция). 

Прямая трансляция. 
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Хоккей Сборная России одолела «Тре Крунур» и в полуфинале чемпионата мира 
сыграет с американцами

Шведов прокатили
Илья Зубко, 
«Российская газета», Острава 

Р
оссийские хоккеисты 
продолжают защиту ти-
тула чемпионов мира. 
Вчера в чешской Остра-
ве наша команда обыг-

рала в четвертьфинальном матче 
Швецию — 5:3 и теперь переезжа-
ет в Прагу, где продолжит борьбу 
за медали в поединке против 
США.

Куда поехать на хоккей
«Вы должны видеть это жи-

вьем», — завлекала реклама чем-
пионата мира в вагоне пражского 
метро. С плаката на потенциаль-
ных болельщиков смотрел, как 
ни странно, Илья Ковальчук — 
чехи знают толк в хорошем хок-
кее и российскую сборную ценят 
особо. Вот только лицезреть на-
шего капитана и его партнеров 
две последние недели можно 
было отнюдь не в Праге, а в 350 
километрах восточнее. Группо-
вой этап наша команда проводи-
ла в промышленной и ничем не 
примечательной для туристов 
Остраве. Там же она осталась и на 
первый раунд плей-офф, причем 
решилось это лишь в среду вече-
ром. Дело в том, что расписание 
четвертьфиналов утвердили 
только по окончании группового 
этапа. И в Прагу в итоге отправи-
лись обыгравшие россиян по 
буллитам в последнем матче 
финны — встречаться с хозяевами 
турнира. А команде Олега Знарка 
достались в соперники шведы, 
которые как раз проделали не-
близкий путь в обратном направ-
лении — из столицы Чехии на ее 
восточную окраину.

Белые пятна в календаре до-
ставили серьезные неудобства 
болельщикам. К примеру, не-
сколько десятков финнов в над-
ежде, что их команда останется в 
Остраве, заранее забронировали 
гостиницы и купили билеты на 
хоккей. А в итоге были вынужде-
ны смотреть матч США — Швей-
цария. Впрочем, колоритные гра-
ждане из страны Суоми по этому 
поводу не слишком переживали. 

— Своих мы еще увидим в Пра-
ге на полуфинале. Уверен, они че-
хов обыграют. А мы пока тут от-
дохнем. Дешевое пиво, вкусная 
еда, погода хорошая, чего еще 
надо для счастья, — сообщил мне, 
чуть покачиваясь, один из таких 
парней в бело-синем свитере. 

Российских болельщиков в 
Остраве, конечно, больше, чем 
«заблудившихся» финнов. Кто-то 
отдыхает здесь еще с начала чем-
пионата, периодически катаясь 
на поездах в Прагу. Кто-то подъе-
хал только сейчас, к решающим 
матчам. В этом году у россиян в 

моде помимо традиционных 
ушанок и кокошников, по понят-
ным причинам, военная темати-
ка. Многие гуляют с георгиевски-
ми ленточками на одежде и даже 
в офицерских фуражках. И вызы-
вают неподдельный интерес у 
иностранцев, которые выстраи-
ваются в очередь, чтобы сфотог-
рафироваться с такими колорит-
ными персонажами.

Овечкина ждали 
до последнего

Пока болельщики разогрева-
лись едой и не очень крепкими на-
питками, сборная России настра-
ивалась на судьбоносный матч. 
Ведь в случае поражения чемпио-
нат мира для нее заканчивался. 
Главных тем утренней раскатки 
стало две. Во-первых, здоровье за-
щитника Евгения Медведева. Как 
ни надеялись наши тренеры и 
врачи, травма оказалась серьез-
ной, и вопрос участия Жени в чет-
вертьфинале отпал сам собой. 
Отсюда вытекал другой — будут 
ли дозаявлять в этой связи 
еще одного защитника. Как 
выяснилось — нет. Остав-
шуюся вакансию в нашей 
заявке достаточно смело 
было решено приберечь до 
полуфинала. И заполнить 
пустую графу фамилией 
«Овечкин». Самый звезд-
ный российский хокке-
ист, напомним, накануне 
завершил борьбу за Ку-
бок Стэнли и мог опера-
тивно прилететь в Че-
хию.

Надо сказать, та-
кое решение не у всех 
специалистов выз-
вало восторг. Ведь 
на этом турнире 
с б о р н а я  и  б е з 
того неважно вы-
глядела как раз в 
обороне, тогда 
как в атаке все 
более-менее не-
плохо. И тем не 
менее тренер-
с к и й  ш т а б 
п р е д п о ч е л 
выставить на 
в а ж н е й ш и й 

матч всего три пары защитников, 
в надежде в полуфинале, до кото-
рого еще надо было добраться, 
усилить нападение.

— Мы идем в четвертьфинал 
тем составом, который был, без 
изменений. Нам надо обязатель-
но победить, а дальше уже будем 
смотреть. Решили, что сыграем в 
три пары защитников. Ребята 
должны справиться. А нападаю-
щие тоже должны помогать в обо-
роне, ловить на себя броски, что-
бы у защитников было м е н ь -
ше работы, — ска-
зал по этому 
поводу жур-

налистам тренер сборной России 
Харийс Витолиньш.

Интересно, что при этом асси-
стент Олега Знарка так и не сооб-
щил, в каком звене мог бы сыг-
рать Александр Овечкин. «Потом 
будем смотреть», — коротко отве-
тил Витолиньш.

Шведов эти новости из стана 
российской сборной, кстати, ни-
сколько не удивили. «Не думаю, 
что наличие лишь шести защит-
ников доставит им какие-то про-
блемы. Если надо, они могут и в 
четырех защитников сыграть», — 
сказал по этому поводу главный 
тренер «Тре Крунур» Пер Мортс. 

«Тре Крунур» наткнулись 
на стену

Испортить настроение шве-
дам в этот вечер старались не 
только российские хоккеисты, 
но и их болельщики. Матч на-
чался под громогласное «Рос-
сия, Россия!» — небольшие 
группки граждан в жел-
тых свитерах 

с тремя коронами скромно мол-
чали. Благо и поводов проявлять 
эмоции у них было немного.

Наши начали матч гораздо ак-
тивнее соперника, и шведскому 
вратарю Энроту пришлось тру-
диться гораздо больше, чем его 
визави Бобровскому. Ну а счет 
был открыт, когда сборная Рос-
сии играла в двойном большин-
стве — впятером против троих.  
«Приговор» исполнил Сергей 
Мозякин, с ювелирной точно-
стью отправивший шайбу между 
вратарем и штангой, — 1:0 на 
11-й минуте.

Еще до перерыва 
сборной России 
удалось увели-

чить преимущество. Эпизод, 
правда, получился неоднознач-
ным. По крайней мере с трибуны. 
В сутолоке у ворот Широков про-
толкнул шайбу в сетку, фактиче-
ски лежа на голкипере. Судьи 
сначала отправились смотреть 
повтор, но довольно быстро ука-
зали на центр поля. Возмущение 
шведов никакого эффекта на них 
не оказало — 2:0 по итогам стар-
тового периода.

Многие болельщики еще не 
успели вернуться на трибуны к 

возобновлению матча, а 
Евгений Малкин 
уже принимал по-
здравления. Нико-

лай Кулемин отлич-
ным пасом вывел его один на 
один с Энротом, и Женя шансов 
шведскому вратарю не оставил — 
3:0 уже на 48-й секунде. Тренер-
ский штаб шведской сборной, 
дабы хоть что-то изменить, сде-
лал рокировку на последнем ру-

беже. Место в «рамке» занял 
Нильссон. 

Наши старатель-
но отрабатывали в 
защите, но сыг-

рать совсем без 
ошибок не смо-
гли. На 32-й ми-
нуте Клингберг 
наказал нашу 
к о м а н д у  з а 
удаление Да-
донова — 3:1. 
Э т о т  с ч е т 
продержал-

ся до переры-
ва,  и он сбор-

ную России впол-
не устраивал.

Третий период полу-
чился валидольным. В 

самом начале заключи-
тельной двадцатиминутки 

Антон Ландер до минимума 
сократил отставание своей 

команды - 2:3. Скандина-
вы продолжали насе-

дать на ворота Боб-
р о в с к о г о  и  Л у и 
Эрикссон сравнял 
счет, когда до конца 

оставалось чуть боль-
ше пяти минут. К чести 

российской сборной тут 
же последовал ответ и Мал-

кин заработал третий балл 
по системе «гол плюс пас» - 4:3 

в матче.  А в концовке Тарасенко 
поставил красивую точку, отпра-
вив шайбу в пустые ворота - 5:3 и 
Россия идет дальше!

В других четвертьфиналах 
американцы одержали воле-
вую победу над Швейцарией — 

3:1, а канадцы не оставили ни-
каких шансов белорусам — 9:0. 

Матч Чехия  Финляндия завер-
шился уже после подписания 
этого номера в печать.

Акцент

 За выход в финал российская 
команда сразится с США 
в субботу

ШАХМАТЫ

В Югре 
стартовал 
финал 
мужского 
Гран-при

ХОД В КОРОЛИ

Павел Петровский

В СТОЛИЦЕ шахматного мира, 
как окрестили Ханты-Мансийск 
с легкой руки главы ФИДЕ Кир-
сана Илюмжинова, стартовал 
финальный этап Гран-при, в ко-
тором выступят 12 лучших грос-
смейстеров из восьми стран. 

Турнир пройдет в здании 
Югорской шахматной академии 
и завершится 27 мая. На два ме-
ста в турнире претендентов бу-
дут претендовать Фабиано Кару-
ана (Италия, рейтинг 2803), Хи-
кару Накамура (США, 2799), 
Александр Грищук (Россия, 
2780), Аниш Гири (Нидерланды, 
2776), Максим Вашье-Лаграв 
(Франция, 2754), Сергей Каря-
кин (Россия, 2753), Евгений То-
машевский (Россия, 2749), Бо-
рис Гельфанд (Израиль, 2744), 
Дмитрий Яковенко (Россия, 
2738), Леньер Домингес (Куба, 
2734), Петр Свидлер (Россия, 
2734) и Баадур Джобава (Грузия, 
2699). 

«Сюда приехали отличные иг-
роки. Мы рады снова быть в Хан-
ты-Мансийске, этот город при-
нимает шахматные мероприя-
тия с 2005 года. Я хотел бы всех 
поприветствовать на этом меро-
приятии и сказать спасибо руко-
водству региона. Отдельная бла-
годарность — губернатору окру-
га Наталье Комаровой, которую 
знают, любят и ценят сотни мил-
лионов любителей шахмат во 
всем мире», — заявил в приветст-
венной речи генеральный дирек-
тор международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) Джеффри 
Борг.

В свою очередь мэр Ханты-
Мансийска, президент шахмат-
ной федерации Югры Василий 
Филипенко, отметил, что очеред-
ной крупный шахматный фести-
валь станет еще одним шагом на 
пути включения шахмат в про-
грамму Олимпийских игр. «Если 
говорить о том, в какую из Олим-
пиад — зимнюю или летнюю — 
надо включать этот вид спорта, у 
нас в Ханты-Мансийске шахма-
ты могут быть и зимними, и лет-
ними в зависимости от того, ка-
кую температуру мы установим 
в помещении, — с улыбкой зая-
вил Филипенко. — Судя по преды-
дущим годам и текущему году, 

шахматы — это весенний вид 
спорта, потому что у нас именно 
на весну приходятся замечатель-
ные турниры. Для огромного ко-
личества поклонников шахмат 
это большой стимул». 

Василий Филипенко также 
добавил, что турниры в Ханты-
Мансийске вносят «серьезный 
вклад в работе по инвестицион-
ной и туристической привлека-
тельности региона. Немаловаж-
но и то, что врио главы региона 
Комарова, несмотря на край-
нюю занятость, всегда находит 
время для мероприятий, популя-
ризирующих спорт в регионе», — 
добавил мэр.

Разумеется, и на этот раз На-
талья Владимировна не осталась 
в стороне и приветствовала 
участников финала в специаль-
ном обращении. «Мы рады при-
нимать гостей в одном из самых 
интеллектуальных и спортив-
ных регионов России. Нам есть 
чем гордиться — в югорских 
образовательных учреждениях 
давно и успешно действует про-
грамма «Шахматы в школах», 
которая дает отличные результа-
ты. Шахматы учат наших детей 
думать, развивают их мышле-
ние, помогают быть конкуренто-
способными в жизни», — отмети-
ла госпожа Комарова. 

А вот как прокомментировал 
старт турнира лидер общего за-
чета Гран-при россиянин Евге-
ний Томашевский:

— Финал сам по себе очень ин-
тересен, он блестящий по соста-
ву и по организации. То, что я ли-
дер, накладывает на меня психо-
логическую нагрузку, но отчасти 
и помогает быстрее восстано-
виться после игры. 

Гроссмейстер Грищук один из тех, 
кто поборется за победу в финале 
Гран-при.

СКАНДАЛ

Марадону 
вызвали в суд

ДИЕГО ГРОЗИТ 
ТЮРЬМА

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ЭКС-КАПИТАН и главный тре-
нер сборной Аргентины Диего 
Армандо Марадона предстанет 
перед римским судом по обвине-
нию в клевете и нанесении лич-
ных оскорблений.

По мнению прокурора Нико-
лы Майорано, в период с мая по 
июнь 2012 года, когда Марадону 
подозревали в уклонении от 
уплаты налогов на несколько де-
сятков миллионов евро, «золо-
той мальчик» публично выста-
вил себя «жертвой преследова-
ний», позволив себе также нели-
цеприятные высказывания в 
адрес бывшего главы агентства 
по налогам и сборам Equitalia Ат-
тилио Беферы. 

В частности, Диего Марадона 
во всеуслышание заявил о том, 
что заговор в отношении его ни 
в чем не повинной персоны был 
срежиссирован возглавляемым 
Беферой учреждением. Ради 
того, чтобы упечь 54-летнего 
футболиста за решетку, его про-
тивники пошли на противоза-
конные действия — использова-
ние «подложных документов» и 
проведение «незаконных про-
цедур».

«Матч» между бывшим номе-
ром «10» команды Неаполя и 
итальянскими налоговиками, 
который, увы, никак нельзя на-
звать товарищеским, продолжа-
ется ни много ни мало более 30 
лет. Все эти годы каждая из сто-
рон упорно пытается доказать 
свою правоту, поочередно обме-
ниваясь «голами». Налоговики 
утверждают, что Марадона 
укрыл от итальянской казны 40 
миллионов евро, а футболист, у 
которого для погашения его ас-
трономического долга налого-
вые службы уже не единожды 
изымали ценные вещи, требует, 
чтобы с него были сняты все об-
винения.

Начало процесса в отноше-
нии Диего Марадоны намечено 
на 19 июля 2015 года.

ФУТБОЛ

«Зенит» может 
досрочно стать
чемпионом 
России

ЗА ТУР
ДО «ЗОЛОТА»

Артур Нанян

СЕГОДНЯ матчем «Мордовия» 
— «Ростов» стартует 28-й тур 
Премьер-лиги, по итогам кото-
рого питерский «Зенит» может 
досрочно завоевать «золото», а в 
воскресенье в Москве состоится 
дерби между «Спартаком» и 
ЦСКА.

Для победы в чемпионате «Зе-
ниту» достаточно сыграть в фор-
мальном гостевом матче против 
«Уфы» вничью. Напомним, пое-
динок с одним из аутсайдеров 
первенства состоится на домаш-
ней арене питерцев, поскольку 
стадион в Екатеринбурге не со-
ответствует требованиям Пре-
мьер-лиги.

Что касается «Спартака» с 
ЦСКА, то обе команды подходят 
к очному противостоянию не в 
лучшем расположении духа. Ар-
мейцы на минувшей неделе ли-
шились всяких шансов на завое-
вание «золота», в то время как 
подопечные Мурата Якина те-
перь уже точно не станут призе-
рами первенства.

Перед этими матчами своим 
мнением о них поделился быв-
ший главный тренер «Зенита» 
Анатолий Бышовец. 

Как думаете, «Зенит» оформит 
чемпионство в матче с «Уфой»?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Никаких сомне-
ний в этом нет. «Зенит» не упу-
стит своего в игре с одним из аут-
сайдеров чемпионата. 

А в целом как вы можете охарак-
теризовать сезон для «Зенита»?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Учитывая неу-
дачи в еврокубках, я бы назвал 
его удовлетворительным. Ко-
манда с такими возможностями 
и со «звездами» уровня Халка 
могла выступить успешнее в 
Лиге чемпионов, а затем и в Лиге 
Европы. 

Что скажете про матч «Спарта-
ка» с ЦСКА? 
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: В таких играх 
турнирное положение не имеет 
никакого значения. Даже усту-
пая ЦСКА по подбору футболи-
стов, Мурат Якин и его подопеч-
ные могут удивить одного из 
претендентов на медали.
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Российские хоккеисты мастерски 
провели матч против шведов 
и по-праву сыграют в полуфинале.
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ВОПРОС ДНЯ

Вы любите 
активный отдых?
Борис Смолкин,

заслуженный артист России:

 — Иногда я с большим удовольст-
вием езжу на велосипеде, но все-
таки больше люблю работать, не-
жели отдыхать. Играя роль, поне-
воле получаешь встряску, потому 
как роли бывают очень разными. 
Однако, в общем  и целом, мне 
больше импонирует не актив-
ный, а интеллектуальный отдых. 

Никас Сафронов,
заслуженный художник РФ:

— Для меня отдых — это работа. Не 
так давно я ездил в Абу-Даби, где 
делал наброски шейха и самого 
города. Потом поехал в Дубай, 
где, делая зарисовки, купался в 
море и загорал. Я не могу просто 
так разминать мышцы, мне обя-

зательно необходим повод. Выби-
рая заказы, я тем самым отдаю 
предпочтение определенной 
стране. У меня много заказов в 
Америке. Вот сейчас поеду в Лон-
дон, где, помимо работы, отдохну 
и встречусь с сыном. Бросить все 
и пойти отдыхать — это для меня 
невыносимая легкость бытия, 
мне всегда нужен стимул. 

Юрий Маликов,
народный артист России:

 — Очень. На роликах я, конечно, 
не катаюсь, но очень люблю 
спортивную ходьбу. Я уже не в 
тех годах, когда можно бегать. 
Впрочем, возраст не мешает мне 
поиграть в футбол.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
За свои идеи придется бороться. 

Телец
Возможна неплохая прибыль. 

Близнецы
Воспользуйтесь заманчивыми 
предложениями.

Рак
Боритесь с пессимизмом. 

Лев
Семейный бюджет начнет тре-
щать по швам.

Дева
Вы ощутите большой прилив сил. 

Весы
В своих оценках происходящего 
вы необъективны. 

Скорпион
Острая полемика с близкими мо-
жет перерасти в скандал. 

Стрелец
Проявите активность, сидеть сло-
жа руки не время. 

Козерог
День будет напряженным. 

Водолей
Ваш успех будет зависеть от гар-
монии во взаимоотношениях. 

Рыбы
Готовьтесь получить сногсшиба-
тельную информацию. 

ГОРОСКОП
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В Новосибирске украли топливо для армии 
на миллиард рублей
Никита Зайков 
www.rg.ru/art/1118261
Это что получается? Тем, кто ворует у государства мил-
лиарды, дают сроки минимальные, а тем, кто своровал 
курицу за 200 рублей, дают от 3 до 5. Во времена совет-
ской власти или, как говорят, в застойный период за хи-
щение в особо крупном размере присуждали высшую 
меру наказания и конфискацию имущества. В начале пе-
рестройки 1993 года первым делом депутаты принялись 
быстренько менять: 1) Уголовный кодекс, 2) жилищное 
законодательство, 3) Семейный кодекс. Одним словом, 
законы начали кроить под себя, чтобы было удобно ухо-
дить от ответственности. Раньше те, кто решался что-ли-
бо украсть у государства, думали о последствиях и был у 
них страх, что сроки и конфискация неминуемы и уйти 
от наказания не удастся.
Владимир Богатых

Во Франции посчитали убытки от разрыва 
договора по «Мистралям»
Анна Федякина 
www.rg.ru/art/1118271
Расторжение сделки на поставку вертолетоносцев «Мист-
раль» будет стоить Франции нескольких миллиардов евро. 
По данным французских СМИ, возможные убытки могут в 
четыре раза превысить стоимость контракта. Срок дейст-
вия статьи, предполагающей задержку в поставках, исте-
кает 16 мая. Я считаю, что эта ситуация должна стать при-
мером для стран ЕС, что не стоит прогибаться под США. 
По-другому, видимо, никто ничего в Европе понимать не 
хочет. Франция в данном случае несет убытки как по вине 
Америки, так и по причине своей недальновидности.
andrey zlatchinskiy

Новыми советниками Порошенко стали 
Маккейн и Саакашвили    
Константин Волков  
www.rg.ru/art/1117949
Это очередная примитивная выдумка Петра Порошенко о 
привлечении инвестиций в разваливающуюся Украину. 
Надеется, что выработанные «специалистами» решения 
будут реализовываться на их же деньги: Маккейн побежит 
в Сенат США за деньгами, Саакашвили ринется в различ-
ные фонды, Микулаш — за евровалютой в Мюнхен.
Александр Терентьев

Штраф по максимуму
Андрей Кузьмин 
www.rg.ru/art/1081694
Что делать людям, которые в силу склада характера, здоро-
вья или полученной травмы и прочего не могут и не могли 
в себя вложить? Что ж им теперь в рабство идти и радо-
ваться хлебным крошкам? Многие читатели слишком мак-
сималистично подошли к вопросу. Посмотрите на ситуа-
цию под другим углом. Машину «скорой помощи» водит 
простой водитель без высшего образования и вообще по-
рой без образования, а от его невысококвалифицирован-
ной работы зависит жизнь. Если все будут директорами, то 
кто же будет убирать большой кабинет?
Вячеслав Сидоренко

Болотоходы, джет-такси, вахтовки...   
Ольга Журман, Артем Новиков, Владимир Таюрский  
www.rg.ru/art/1118244
В Якутии, где остро стоит проблема транспортной доступ-
ности, недавно испытали экраноплан, сочетающий в себе 
свойства самолета и теплохода. А что с самолетом-дирижа-
блем? Даже испытания его проводились с положительны-
ми результатами: минимальная длина разбега, повышение 
грузоподъемности на 50 процентов и соответственно бо-
лее высокая безопасность эксплуатации. Вертолеты — ту-
пиковый путь, их время прошло!
Евгений Седой
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +8...+15, дождь

Санкт-Петербург +6...+12, облачно

Анадырь -4...+1, снег

Архангельск +7...+16, дождь

Астрахань +12...+23, облачно

Благовещенск  +5...+14, дождь

Владивосток +6...+10, облачно

Волгоград +10...+23, облачно

Воронеж +13...+19, дождь

Екатеринбург +8...+20, облачно

Иркутск +1...+21, облачно

Казань +11...+22, дождь

Калининград +6...+12, облачно

Краснодар +12...+25, облачно

Магнитогорск +6...+18, дождь

Мурманск +3...+7, дождь

Нижний Новгород +10...+23, дождь

Новосибирск +8...+22, облачно

Омск +8...+23, облачно

Орел +10...+13, дождь

Оренбург +9...+20, дождь

Пермь +8...+22, облачно

Ростов-на-Дону +12...+20, дождь

Севастополь +10...+23, облачно

Симферополь +10...+23, солнечно

Сочи +11...+20, облачно

Тамбов +12...+23, дождь

Тюмень +7...+22, облачно

Уфа +8...+20, дождь

Хабаровск +5...+13, облачно

Челябинск +8...+19, дождь

Чита 0...+17, облачно

Элиста +12...+24, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+11, облачно

Якутск -3...+12, облачно

Ярославль +8...+21, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Похолодает, а во второй 
половине дня ожидается 
сильный дождь. Атмос-
ферное давление — 
737 мм ртутного столба. 

СУББОТА
Выходные также начнут-
ся пасмурно. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Возможны небольшие 
прояснения. Атмосфер-
ное давление — 738 мм 
ртутного столба.

Иногда путь к новой счастливой жизни может оказаться смертельно опасным. Как у беженцев из Ливии, попавших в кораблекру-
шение на пути в Италию. Из полутысячи километров, разделяющих Африку и Европу, они смогли благополучно преодолеть лишь 
25. После чего судно затонуло и пассажиры, спасая свою жизни, перебрались на шлюпки, набившись в них теснее, чем в вагоны 
московского метро в часы пик. Эта история закончилась хорошо: терпящих бедствие беженцев подобрали корабли ВМФ Италии 
и доставили их на сушу. Затем правительство страны приняло целую программу по спасению перебирающихся через 
Средиземное море мигрантов. А фотография перегруженной лодки с людьми перед встречей со спасателями стала одним из лау-
реатов World Press Photo-2015. Выставка работ лучших фотожурналистов всего мира вчера открылась в Москве. Подробнее о 
снимках, которые попали в список лучших, можно прочитать на странице 12.

СОБЫТИЕ 
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К БРАТЬЯМ нашим меньшим я 
отношусь серьезно и хорошо, но, 
к сожалению, гастролирующий 
образ жизни не позволяет мне 
завести питомца. Кроме того, я 
помню слова Достоевского про 
слезу ребенка, а вот про слезу со-
баки не писал никто, а потому 
рассуждать на тему попрошаек с 
животными не так уж просто. 
Когда ко мне подходят на улице 
за милостыней, я руководству-
юсь исключительно внутренни-
ми ощущениями, и мне совер-
шенно неважно, с собакой чело-
век, с кошкой или даже с пони.

Животных, конечно, жалко. 
Чего не скажешь о некоторых ор-
ганизациях, заинтересованных в 
законе, о котором «РГ» пишет на 

7-й полосе. Когда в России появ-
ляется какое-то фундаменталь-
ное новшество, грешным делом 
сразу думаешь о том, кто нагреет 
себе на этом руки — в данном слу-
чае «зеленые» или так называе-
мые защитники фауны? Бродя-
чих собак много, от них и мой 
сын однажды пострадал. Так ре-
шайте вопрос с ними — стерили-
зуйте, забирайте в приюты, 
только не убивайте. Решайте во-
прос с попрошайками, чтобы мо-
шенники привлекались по зако-
ну, а действительно нуждающие-
ся имели возможность устроить-
ся на работу. Наказывать же ни-
щих за использование животных 
— значит идти по пути наимень-
шего сопротивления. Да и потом, 
возможно, для каких-то питом-
цев — это единственный шанс вы-
жить: как выделить «нещадную 
эксплуатацию» и настоящую 
привязанность? Не берусь быть 
в этом споре третейским судьей. 
Я только хочу, чтобы нуждаю-
щихся не было, животные не 
страдали, а ворюги остались без 
денег, вот и все. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС  Опубликованы новые снимки Сатурна
www.rg.ru/art/1117302

ИССЛЕДОВАНИЕ  Брак защищает от ожирения
www.rg.ru/art/1117593

ГАДЖЕТЫ  Названо самое популярное мобильное 
приложение в России
www.rg.ru/art/1118227

ПРИРОДА  Как возник клюв у птиц
www.rg.ru/art/1117621

ИНТЕРНЕТ  Реакцию американцев на русские блюда 
сняли на видео
www.rg.ru/art/1118331

ОПРОС  Что вы предпринимаете, чтобы поддерживать 
здоровье
www.rg.ru/art/1117255

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Вячеслав Малежик
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